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Apple Watch 
Series 7 — 
обзор от «РГ»
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Российские 
геймеры стали 
первыми на ЧМ 
по компьютер-
ной игре Dota 2 
и увозят домой 
18 миллионов 
долларов
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Британского 
депутата заре-
зали на встрече 
с избирателями

11
В санаториях 
предложили 
методику уско-
ренной реаби-
литации после 
COVID-19

ЧП Десятки жителей Урала 
стали жертвами «напитков» 
с содержанием метанола

Смерть в розлив

Ольга Медведева,
Валентина Зотикова, 
«Российская газета», 
Екатеринбург, Оренбург

В стране вновь фиксируются 
массовые случаи отравления 
метанолом. Увы, но скорбные 
примеры прошлого останавли-
вают не всех любителей пожи-
виться дешевой «паленкой»: 
люди по-прежнему идут за раз-
ливной спиртосодержащей 
жидкостью и с удовольствием 
ее употребляют, не подозревая, 
что спирт в ней — смертельно 
опасный метиловый. 

На минувшей неделе погиб-
ли, отравившись алкоголем 
с примесью метанола, восем-
надцать жителей Свердловской 
области. По горячим следам 
были задержаны два человека, 
которых подозревают в торгов-
ле суррогатом. 

О том, что шестнадцать ека-
теринбуржцев и два жителя 
других населенных пунктов 
Свердловской области сконча-
лись именно из-за отравления 
метанолом, судмедэксперты со-
общили в правоохранительные 
органы вечером в пятницу. По-
дозреваемых в незаконном биз-
несе сотрудники полиции уста-
новили уже в субботу.

— Задержанными оказались 
два предпринимателя 1978 
и 1967 годов рождения. Сыщики 
доставили их для официального 
допроса в региональный След-
ственный комитет, где в ближай-
шее время и будет установлено, 
кто и какую конкретно роль иг-
рал в этой криминальной исто-
рии, — рассказали корреспон-
денту «Российской газеты» 
в пресс-службе ГУ МВД 
по Свердловской об-
ласти.
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Владимир 
Минеев
нокаутировал 
Магомеда 
Исмаилова 
в самом
ожидаемом
поединке года

ПРАВО Минюст предлагает расширить
доступ правозащитников в тюрьмы

Зона напоказ
Владислав Куликов

М
инистр юстиции России Констан-
тин Чуйченко поддержал идею рас-
ширить доступ представителям гра-

жданского общества в тюрьмы. Он отметил 
необходимость беспрепятственного посе-
щения мест принудительного содержания 
представителями Совета при президенте 
Российской Федерации по развитию гра-
жданского общества и правам человека, 
а также Общественной палаты России. 

Заявление прозвучало в ходе встречи 
главы ведомства с представителями общест-
венности по вопросам работы уголовно-ис-
полнительной системы.

«Беспрепятственный доступ» означает, 
что в тюрьму должны допускать по предъяв-
лению удостоверения. Из представителей 
гражданского общества сегодня таким пра-
вом обладают члены Общественных наблю-

дательных комиссий. Если официальный 
правозащитник пришел, ему обязаны от-
крыть дверь. Как и прокурору.

Наша система уникальна. Трудно ска-
зать, есть ли еще какая страна, где правоза-
щитники могут войти в тюрьму в любое вре-
мя дня и ночи, и никто не вправе их остано-
вить. Общественные наблюдательные ко-
миссии приносят много пользы, примеров 
тому масса: есть и громкие случаи, и рутин-
ная работа по адресной помощи.

Однако бывает, что правозащитники че-
го-то не замечают, и могут докладывать, что 
в той или иной колонии все в порядке. А по-
том вдруг оказывается, что нет, далеко не 
в порядке, и шокирующие видео в Сети тому 
подтверждение. Система не идеальна. И ми-
нистерство юстиции вместе с гражданским 
обществом готово ее совершенст-
вовать. Это особо подчеркнул Кон-
стантин Чуйченко на совещании. 

COVID-19 Минздрав уточнил 
временные рекомендации 
по лечению коронавируса

Антитело
против вируса

Елена Манукиян

Минздрав опубликовал 13-ю 
версию методических рекомен-
даций по лечению коронавиру-
са. Документ определяет груп-
пы пациентов, которых в прио-
ритетном порядке необходимо 
лечить от коронавируса новы-
ми высокоэффективными про-
тивовирусными препаратами — 
моноклональными антителами. 

Ведомство регулярно обнов-
ляет рекомендации с учетом кли-
нической практики, что особен-
но актуально во время роста за-
болеваемости и смертности. Так, 
на прошлой неделе Россия обно-
вила оба рекорда — в воскресенье 
в стране выявили 34 303 случая 
заражения, а  в субботу от 
COVID-19 умерли 1002 человека.

Новые правила лечения каса-
ются в первую очередь беремен-
ных и женщин в послеродовом 
периоде, пациентов старше 
12 лет с первичным иммуно-
дефицитом, перенесших опера-
ции по трансплантации орга-
нов, и некоторых других катего-
рий. 

В числе диагнозов, при кото-
рых коронавирус особенно опа-
сен, а потому рекомендовано 
 лечение моноклональными ан-
тителами — диабет первого 
и второго типа, муковисцидоз, 
хроническая болезнь почек, тя-
желая форма бронхиальной 
 астмы, ожирение, сердечная не-
достаточность (для тех, кто 
старше 65 лет) и хро-
ническая обструктив-
ная болезнь легких.

Австралийский доллар 52,8508
Азербайджанский манат 41,9288
Армянский драм** 14,8503
Белорусский рубль 29,0325
Болгарский лев 42,2973
Бразильский реал 12,9195

Венгерский форинт** 23,0105
Вон Республики Корея*** 60,2667
Гонконгский доллар* 91,5715
Датская крона 11,1190
Доллар США 71,2371
Евро 82,7276

Индийская рупия** 94,9942
Казахстанский тенге** 16,7223
Канадский доллар 57,6959
Киргизский сом** 83,9791
Китайский юань 11,0802
Молдавский лей* 41,1775

Новый туркменский манат 20,3826
Норвежская крона* 84,6952
Польский злотый 18,0901
Румынский лей 16,7098
СДР  100,6146
Сингапурский доллар 52,8544

Таджикский сомони* 63,0138
Турецкая лира* 77,4409
Узбекский сум**** 66,5107
Украинская гривна* 27,0013
Фунт стерлингов 97,7729
Чешская крона* 32,5507

Шведская крона* 82,6004
Швейцарский франк 77,1800
Южноафриканский рэнд* 48,4976
Японская иена** 62,4148

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 16.10.21

Федор Лукьянов —
о последствиях
пандемии
как глобальной
встряске XXI века

Банки приготовились
к подключению
карт «Мир»
к Google Pay

Поезда «Аллегро»
между Россией
и Финляндией
снова встают
на рельсы

Оплата проезда лицом
стала доступна
на всех станциях
московского
метро
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НЕДВИЖИМОСТЬ Почему налог на квартиры 
растет медленнее, чем цены

Плата за хайп
Роман Маркелов, Марина Трубилина

Р
ост цен на недвижимость ведет к уве-
личению налоговых платежей. Но пла-
тить по повышенным ставкам придет-

ся не раньше, чем через год.
За последние полтора года цены на жи-

лье резко выросли. Вторичное жилье за 
2020 год подорожало, по данным Росстата, 
в среднем на 9,5%. Регионы-рекордсмены — 
Северная Осетия (рост на 23%), Москва 
(21,8%), Иркутская (21,3%), Амурская об-
ласти (21,2%), Ямало-Ненецкий АО (20,8%) 
и Республика Алтай (20,5%). В нынешнем 
году рост продолжился — с начала года вто-
ричные квартиры в 70 крупных городах по-
дорожали, по данным портала «Мир квар-
тир», еще на 18,9%.

Вслед за ростом рыночных цен повысит-
ся и кадастровая стоимость недвижимости, 
от которой рассчитывают суммы налога 
(в большинстве регионов это 0,1%).

Пересмотр кадастровой стоимости про-
исходит раз в несколько лет. В Москве, 
Санкт-Петербурге и Севастополе — раз в два 
года, поясняет председатель комитета по 
кадастровой оценке и оспариванию када-
стровой оценки «Союз СОО» Кирилл Кула-
ков. В остальных регионах, как правило, раз 
в три года. 

В Москве очередную кадастровую оцен-
ку отложили на год из-за пандемии и прове-
ли только в нынешнем году. При этом учи-
тывались цены 2020 года. По предваритель-
ным результатам кадастровая стоимость 
жилья выросла по сравнению с предыдущей 
(по итогам 2018 года) на 21,4%.

Ставки налога везде разные, но есть фе-
деральные «потолки», сообщили в Феде-
ральной налоговой службе: 0,3% для жилья, 
2% — торгово-офисная недвижимость, 
0,5% — прочие объекты. Измене-
ние кадастровой стоимости влечет 
и изменение сумм налога.
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Во время дефицита 90-х резервы обеспечивали до половины продовольственной корзины
дотационных регионов, что позволило избежать настоящей катастрофы.

ВПЕРВЫЕ Съемки фильма на борту МКС
состоялись, киногруппа спустилась с небес

Космическая 
одиссея-2021

Сусанна Альперина,
Александр Емельяненков

У
тверждать заранее, 
как факт, не станем, 
но намерения на 
у т р о  в т о р н и к а , 
19 октября, озвуче-
ны такие: через день 
после выхода этого 
номера «Российской 
г а з е т ы »  в ы й д у т 

«в свет» и главные герои вче-
рашнего дня и нашего репор-
тажа — Олег Новицкий, Юлия 
Пересильд и Клим Шипенко. 

Профессиональный летчик-
космонавт, отработавший на 
орбите 191 день, и два участни-
ка космического полета — ак-
триса и режиссер, выполняв-
шие свою миссию на протяже-
нии 12 суток, уже через два дня 
после приземления в Казах-
стане дадут пресс-конферен-
цию в Москве. 

Ее анонсировали за трое су-
ток до посадки звучным слога-
ном: «Наука» работает, «Вы-
зов» снят! И в этом не просто 

стремление доказать, что чело-
веку все по плечу, а русской 
женщине — и того больше. Хо-
чется думать, что это результат 
целенаправленной работы уче-
ных, врачей, реабилитологов во 
всем, что касается подготовки 
и адаптации человеческого ор-
ганизма к неблагоприятным 
факторам космической среды. 

Как бы там ни было, но уже 
вчера все следившие за прямой 
трансляцией могли сами наблю-
дать и мимику на лицах только 
что переживших орбитальный 
спуск. И то, как остроумно реа-
гировали Клим и Юля на первые 
вопросы журналистов. И то, как 

уже через сорок минут после 
приземления, сдав первые те-
сты врачам, поднялся на ноги 
Олег Новицкий и крупно, ме-
лом, начертал на обгоревшей 
капсуле своего спускаемого ап-
парата: «Спасибо!» И так же 
размашисто расписался.

— Значит, не сачковал, а регу-
лярно тренировался на велоэр-
гометре и беговой дорожке, — 
в хорошем, даже приподнятом 
настроении отозвался на ран-
ний звонок из «РГ» летчик-кос-
монавт, Герой Советского Сою-
за Александр Лавейкин. 

Может, потому что самого 
Александра Ивановича мы за-

стали на утренней пробежке 
в парке Останкино, а может, 
просто вспомнил, как было 
с посадкой при его возвраще-
нии на землю с орбитальной 
станции «Мир», из которой он 
трижды выходил в открытый 
космос. 

По словам Лавейкина, фун-
кциональное состояние после 
длительного пребывания в кос-
мосе зависит во многом от ин-
дивидуальных особенностей 
человека, но главное, конечно, 
поддержание физической фор-
мы на специальных тренажерах 
во время самого полета. Это 
правило подтверждает и доктор 
наук Елена Фомина из Институ-
та медико-биологических про-
блем РАН. В прямом эфире Пер-
вого канала она приоткрыла 
 некоторые подробности того, 
как готовился к возвращению 
на землю командир 
«Союза МС-18» Олег 
Новицкий. 

По словам Юлии Пересильд, двенад-
цать суток на съемочной площадке 
МКС пролетели как один день.

А К Ц Е Н Т

Сдав первые тесты, Олег Новицкий
сам встал на ноги и мелом по черному 
вывел на обгоревшей капсуле своего 
спускаемого аппарата: «Спасибо!» 
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ТОЛЬКО В «РГ» Глава Росрезерва — о поставках 
вакцин в регионы, запасах гречки во время 
ажиотажа и регулировании цен 

Запас карман
не тянет
Татьяна Карабут 

В 
закромах Родины сегодня — не только 
тушенка или гречка, но и медицин-
ские маски, и вакцины от коронавиру-

са. Одна из самых закрытых организаций 
страны готова выручить провизией не толь-
ко во время потопов или пожаров, но и тог-
да, когда с полок магазинов неожиданно 
сметают гречку. 

Что собой представляет НЗ государства 
и хватит ли нам его на экстренный случай, 
в интервью «Российской газете» рассказал 
руководитель Федерального агентства по 

государственным резервам (Росрезерв) 
Дмитрий Гогин. 

Изменилась ли в пандемию товарная но-
менклатура госрезерва? Может, появи-
лись медицинские маски, аппараты ИВЛ 
или что-то еще? 

ДМИТРИЙ ГОГИН: Все эти товары были внесены 
в номенклатуру госрезерва. Сейчас они 
у нас есть в достаточном объеме. Более 
того, через нас идут поставки в регионы 
и масок, и антисептиков, и вак-
цин. В этом году помощь из госре-
зерва получили все 85 субъектов.
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Владислав Куликов

П
редседатель Комитета 
Госдумы по государст-
венному строительству и 

законодательству Павел Краше-
нинников сообщил, что вместе 
с правительством обсуждается 
вопрос об установлении «дач-
ной амнистии» бессрочно. Тог-
да упрощенный порядок офор-
мления прав граждан на жилую 
и «дачную» недвижимость мог 
бы (и будет) действовать пос-
тоянно.

Новость прозвучала в ходе 
обсуждения в комитете законо-
проекта, расширяющего и про-
длевающего так называемую 
«дачную амнистию». Планиру-
ется, что упрощенный порядок 
оформления прав граждан на 
земельные участки и жилые, са-
довые дома будет действовать 
до 1 марта 2031 года.

Сразу скажем: инициати-
ва одобрена. Напомним, «дач-
ная амнистия» действует с 2006 
года. Изначально предполагал-
ся ограниченный срок ее дей-
ствия. Но с тех пор она неодно-
кратно продлевалась. За 15 лет 
ей воспользовались 14 миллио-
нов граждан.

Вместе с тем, как рассказы-
вают в комитете Госдумы, пра-
ктика правоприменения пока-
зывает, что не все жизненные 
ситуации были охвачены соот-
ветствующими законодатель-
ными решениями.

Поэтому подготовленный 
проект не просто продлевает 
срок, но и вводит важные но-
вации. Павел Крашенинников 
подчеркнул, что предложен-
ные законопроектом нормы 
позволят охватить «дачной ам-
нистией» те случаи, которые 
раньше не находили законода-

тельного решения. Граждане 
смогут в упрощенном поряд-
ке, бесплатно оформить свои 
права на земельные участки и 
расположенные на них жилые 
дома, в которых давно прожива-
ют. Дополнительно будут защи-
щены права наследников в рам-
ках «дачной амнистии». Все это 
позволит гражданам свободно 
распоряжаться имеющейся не-
движимостью и защищать свои 
права на нее.

Например, сейчас сохраня-
ются препятствия в «легализа-
ции» построенных жилых до-
мов на участках, в отношении 
которых у граждан отсутствуют 
правоустанавливающие доку-
менты. А без оформления прав 
на землю такие граждане лише-

ны и возможности оформления 
прав на жилые дома.

В советское время вокруг но-
вых фабрик и заводов нередко 
возникали рабочие поселки. Со 
временем такие поселки обра-
зовывали самостоятельные на-
селенные пункты либо погло-
щались историческими поселе-

ниями. В жилых домах, располо-
женных на таких территориях, 
могла иметься прописка, к ним 
подводились коммунальные 
сети. При этом у граждан зача-
стую отсутствовали на руках 
необходимые документы как 
на сами дома, так и на участки 
под ними. В таких домах десяти-
летиями проживает уже не одно 
поколение граждан.

Для решения этой проблемы 
законопроектом предлагает-
ся механизм упрощенного бес-
платного оформления прав на 
жилые дома и одновременно на 
земельные участки, на которых 
они расположены.  

COVID-19 Татьяна Голикова 
анонсировала онлайн-
счетчик прививок

Уколы по осени 
считают

Ирина Невинная

Интерактивный счетчик прививок против коронави-
руса в регионах страны начал работу на портале стоп-
коронавирус.рф, об этом сообщила вице-премьер Та-
тьяна Голикова. Раньше единой информации о том, как 
идет прививочная кампания, официально не представ-
лялось. В правительстве и минздраве называли лишь 
общее количество привитых без детализации.

Одновременно на этом же портале работает еще 
один полезный ресурс  — тепловая карта эпидситуации 
по коронавирусу в регионах России. Чем краснее реги-
он — тем выше уровень опасности заболеть. «Публику-
ются два блока данных: о вакцинации населения и до-
стижении коллективного иммунитета, а также тепло-
вая карта по эпидемиологической ситуации как в це-
лом по России, так и в регионах», — пояснила вице-пре-
мьер, отметив,  что данные будут обновляться каждую 
неделю с учетом ме-
няющейся картины 
вакцинации и забо-
леваемости.

Данные о вак-
цинации представ-
лены подробно: и о 
количестве людей, 
получивших пер-
вый компонент вак-
цины, и тех, кто уже 
закончил прививоч-
ный курс. Показа-
тель коллективного иммунитета отражен как для всей 
России, так и для каждого региона в отдельности.

Тепловая карта наглядно показывает, насколько на-
пряженная ситуация с COVID-19 в том или ином реги-
оне. Знать об этом важно и для местных жителей, и  для 
тех, кто отправляется в другой город в командировку 
или на отдых. «Каждый гражданин сможет самосто-
ятельно оценить ситуацию в своем регионе, а также 
если он принимает решение о путешествии в другие 
регионы страны»,— сказала Татьяна Голикова.

Цветовая индикация карты зависит от пяти пока-
зателей, установленных в качестве оценочных крите-
риев специалистами Роспотребнадзора и Минздрава 
России: это уровень заболеваемости (на 100 тыс. насе-
ления), охват тестированием (на 100 тыс. населения), 
величина коллективного иммунитета, а также меди-
цинские показатели занятости коек с ИВЛ и загружен-
ности коечного фонда COVID-пациентами в целом.

Красный цвет на карте означает, что ситуация в ре-
гионе напряженная: там более 150 выявленных слу-
чаев коронавируса на 100 тыс. населения или низкий 
уровень охвата тестированием. Зеленый цвет региона 
на карте означает, что уровень заболеваемости ниже 
30 случаев на 100 тыс. населения в среднем за неделю, 
а также достигнуты остальные четыре критерия стаби-
лизации ситуации с COVID-19.  

ФОРУМ Валентина 
Матвиенко: Важен обмен 
опытом по борьбе 
с насилием в отношении 
женщин

Разговор 
на равных

Галина Мисливская, Санкт-Петербург

Спикер Совета Федерации Валентина Матвиенко счи-
тает важным обмен опытом между странами в сфере 
борьбы с дискриминацией женщин и насилием в отно-
шении их. Такое мнение сенатор высказала в ходе вы-
ступления на заключительном пленарном заседании 
III Евразийского женского форума, который прошел в 
Санкт-Петербурге.

«Востребованной, я бы даже сказала — необходи-
мой, представляется идея обмена лучшими практика-
ми по устранению любых форм дискриминации, наси-
лия в отношении женщин и детей, а также инициатива 
о содействии равно-
правному участию 
женщин в урегули-
ровании вооружен-
ных конфликтов и 
миростроительст-
ве», — сказала она.

Глава Совфеда 
также отметила ряд 
предложений, с ко-
торыми выступили 
участницы форума. 
В их числе — созда-
ние условий для получения женщинами качественного 
образования в передовых отраслях экономики, повы-
шения цифровой грамотности, продвижения женских 
проектов, способствующих борьбе с последствиями 
коронавируса.

«Форум собрал в Санкт-Петербурге более 2,5 тыся-
чи участников из 111 стран мира», — рассказала Мат-
виенко. «Всего за все дни на полях форума состоялось 
более 90 различных мероприятий и порядка 3,5 млн 
человек подключались на разных этапах нашей рабо-
ты к нашим мероприятиям через интернет», — сообщи-
ла она. Помимо традиционных встреч, выставок и ма-
стер-классов, связанных с женской тематикой, в этом 
году были задействованы новые форматы. Так, впер-
вые прошло заседание рабочей группы Агентства по 
ядерной энергии, начал работу клуб победителей кон-
курса женских проектов в АТЭС, участницы по виде-
освязи пообщались с женщинами, работающими в Ар-
ктике.

На форуме приняли итоговый документ, его пред-
ставил вице-спикер Совфеда Константин Косачев. В 
частности, участники ЕЖФ призывают обменивать-
ся опытом и наилучшими практиками по устранению 
любых форм насилия в отношении женщин и детей, бо-
роться с неравенством мужчин и женщин в сфере опла-
ты труда, создавать условия для расширения участия 
женщин в предпринимательстве, развивать гибкие 
формы занятости для женщин с детьми и прочее.

По словам Косачева, документ будет направлен в 
ООН, главам государств, а также руководителям круп-
нейших международных организаций.  

САММИТ Владимир Путин обсудил с партнерами по СНГ 
ситуацию в Афганистане, выборы и миграцию   

На одном языке

Кира Латухина 

П
резидент России 
принял участие в 
саммите СНГ, кото-
рый прошел в фор-
мате видеоконфе-
ренции. В этом году 
исполняется 30 лет 
с создания Содру-
жества, так что ли-

деры не только обсудили ме-
ждународные и региональные 
проблемы, но и подвели итоги 
и определили задачи развития. 
Владимир Путин заметил, что 
плохо, когда противоречия при-
водят к конфликтам, как вокруг 
Нагорного Карабаха, подчер-
кнув, что плохой мир лучше хо-
рошей войны, призвал не торо-
питься с признанием талибов 
(представители запрещенной в 
РФ террористической организа-
ции. — Прим. «РГ») и предложил 
принять заявление против по-
пыток вмешательства в выборы.

СНГ утвердилось в качест-
ве авторитетного интеграцион-
ного объединения, оценил пре-
зидент РФ. К сожалению, иног-
да не обходится и без разногла-
сий и противоречий, не скры-
вал он. «И уж совсем плохо, 
когда эти противоречия приво-
дят к острым конфликтам меж-
ду отдельными государствами 
— участниками СНГ, так, как 
это случилось, к сожалению, 
в прошлом году в ситуации во-
круг Нагорного Карабаха», — 
сказал он. При активном содей-
ствии Москвы конфликт уда-
лось остановить, и российский 
миротворческий контингент 
выступает гарантом режима пе-

ремирия. «Все это еще раз под-
тверждает наши российские му-
дрости по поводу того, что даже 
плохой мир лучше, чем хорошая 
война, а всякая ссора красна 
миром», — подчеркнул Путин.

Пандемия продолжает нега-
тивно сказываться на экономи-
ке, затрудняет контакты, но по-
казатели торгово-инвестици-
онного сотрудничества в СНГ 

улучшаются. Открываются но-
вые перспективы крупных про-
ектов. Россия предложила при-
нять заявление о развитии вза-
имодействия в сфере миграции. 
Русский язык — объединяющая 
сила, которая скрепляет единое 
цивилизационное пространст-
во на территории СНГ, в РФ мно-
го мигрантов, важно, чтобы они 
адаптировались, для этого как 
минимум нужно знать русский 
язык, считает президент.

Еще одна инициатива Мо-
сквы — совместное заявление о 
защите избирательных прав гра-
ждан и гарантиях электорально-
го суверенитета. Важно и дальше 
защищать и поощрять реализа-
цию избирательных прав и сво-
бод через поддержку демокра-
тических институтов и принци-
па верховенства права. И в этой 
работе Москва готова к самому 
тесному сотрудничеству с пар-
тнерами по СНГ, заверил он.

Беспокойство вызывает си-
туация в Афганистане, это ри-
ски для всего пространства 
СНГ, и нужно активизировать 
совместные усилия на контр-
террористическом и антинар-
котическом направлениях, счи-
тает Путин. Вблизи границ Со-
дружества концентрируются 
экстремистские и террористи-
ческие группировки. «По на-

шим данным, количество толь-
ко игиловцев (представители 
запрещенного в РФ террори-
стического движения. — Прим. 
«РГ») на севере Афганистана 
насчитывает порядка двух ты-
сяч человек», — сказал прези-
дент. «Их лидеры вынашива-
ют планы по распространению 
своего влияния на центрально-
азиатские государства, на рос-
сийские регионы, делают став-
ку на разжигание этноконфес-
сиональных конфликтов и ре-
лигиозной ненависти. Терро-
ристы стремятся проникать на 
территорию Содружества, в 
том числе и под видом бежен-
цев», — заметил он.

«Сформированное талибами 
(представители запрещенной в 
РФ террористической органи-
зации. — Прим. «РГ») переход-
ное правительство не отража-
ет, к сожалению, всей палитры 
афганского общества», — про-

должил Путин. Но объявлено о 
намерении провести всеобщие 
выборы, принимаются меры 
по возобновлению нормальной 
работы органов госуправле-
ния. «Мы вместе в рамках СНГ 
будем, безусловно, отслежи-
вать, чтобы эти обещания под-
креплялись делами, следить за 
этим», — сказал он и согласил-
ся с казахстанским коллегой, 
что «не нужно пока торопиться 
с официальным признанием та-
либов». При этом подчеркнул: 
«Мы понимаем, что надо с ними 
взаимодействовать».

Следует поддерживать про-
цесс межафганского примире-
ния, убежден Путин. «Мы все 
можем содействовать возоб-
новлению работы расширен-
ной «тройки», имеется в виду 
России, США и Китая с участи-
ем Пакистана», — полагает он. А 
также московского формата, в 
котором участвуют ключевые 
страны региона, включая цен-
тральноазиатские. «Ведем дело 
к проведению в самое ближай-

шее время в октябре встреч в 
рамках этих механизмов в Мо-
скве», — объявил президент.

Другие лидеры также высту-
пили за укрепление роли СНГ. 
Президент Беларуси Александр 
Лукашенко предложил свести 
до минимума искусственные 
барьеры и активизировать вза-
имную торговлю, его казахстан-
ский коллега призвал ускорить 
взаимное признание паспор-
тов вакцинации от коронави-
руса. Лидеры Азербайджана и 
Армении поблагодарили Рос-
сию за роль в урегулировании 
ситуации вокруг Нагорного Ка-
рабаха. Президент Таджикис-
тана предложил теснее коорди-
нировать силовые структуры в 
борьбе с угрозами из Афганис-
тана и создать единый список 
террористических организа-
ций, а глава Узбекистана — углу-
бить сотрудничество по защите 
внешних границ СНГ.  

Владимир Путин и лидеры стран 
СНГ по видеосвязи подвели итоги 
30-летней работы Содружества.

А К Ц Е Н Т

Для адаптации в России мигранты
должны знать русский язык

А К Ц Е Н Т

За 15 лет «дачной амнистией» воспользо-
вались 14 миллионов граждан. Но неко-
торые проблемы пока не решены

ПРОЕКТ 

Минздрав 
и минюст 
согласовали 
правила 
онлайн-
продажи 
лекарств

АПТЕКА В СЕТИ

Михаил Загайнов

Минздрав и минюст согласова-
ли законопроект о дистанцион-
ной продаже рецептурных ле-
карств. Об этом ТАСС сообщи-
ли в минэкономразвития, ко-
торое является разработчиком 
документа.

В новой редакции документа 
расширен список запрещенных 
для онлайн-продажи препара-
тов. Изначально в него вошли 
только наркотические, психо-
тропные препараты и спирто-
содержащие лекарственные 
препараты с объемной долей 
этилового спирта свыше 25 
процентов.

«Теперь среди вышеназван-
ных препаратов — наркотиче-
ские лекарственные препара-
ты, психотропные лекарствен-
ные препараты, сильнодейст-
вующие лекарственные препа-
раты, содержащие малые коли-
чества наркотических средств, 
психотропных веществ и их 
прекурсоров, радиофармацев-
тические лекарственные пре-
параты, иммунобиологические 
лекарственные препараты, 
спиртосодержащие лекарст-
венные препараты с объемной 
долей этилового спирта свыше 
25 процентов», — отметили в 
минэкономразвития.

Среди других новшеств — по-
ложение о создании единого ре-
естра назначений лекарств. Это 
позволит вести централизован-
ный электронный учет препа-
ратов, включая регистрацию и 
хранение рецептов на них.

В ближайшее время законо-
проект будет внесен в прави-
тельство.

Ранее глава минпромторга 
Денис Мантуров заявил, что эк-
сперимент по онлайн-продаже 
рецептурных лекарств могут 
запустить с 1 января 2022 года. 
Пилотными регионами станут 
Москва, а также Московская и 
Белгородская области.

«Вся инфраструктура для 
этого на сегодняшний день 
сформирована. В первую оче-
редь я имею в виду сквозную 
прослеживаемость движе-
ния фармпрепаратов, которая 
прошла апробацию с электрон-
ными рецептами в формате QR-
кодов», — уточнил министр.

В Ассоциации независимых 
аптек отмечали, что после ле-
гализации онлайн-торговли ре-
цептурными препаратами доля 
проданных через интернет ле-
карств может вырасти до 35%.

С 1 сентября небольшие ап-
теки получили право прода-
вать безрецептурные препа-
раты на своих сайтах или с по-
мощью интернет-агрегаторов. 
При этом цена на лекарства, 
которые продаются онлайн, не 
должна быть выше той, которая 
установлена в самой аптеке.    

III Евразийский 
женский форум 
собрал более 
2,5 тысячи участ-
ников из 111 стран

Чем краснее реги-
он на карте — тем 
выше риск зара-
зиться там коро-
навирусом

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Владимир Путин принял участие в переписи населения 
онлайн
Президент принял участие во Всероссийской переписи населения. Вла-

димир Путин ответил на соответствующие вопросы через портал госуслуг.

Перепись началась в пятницу и продлится месяц, а в отдаленных регио-

нах — до 20 декабря. Опираясь на ее данные, «государство сможет при-

нимать более выверенные, а значит, более эффективные решения в сфе-

ре развития экономики, в социальных областях, таких как здравоохра-

нение, образование, демография», подчеркнул Путин.

Президент обратился к гражданам со словами, что «это не формальное 

дело», а представителям власти всех уровней, начиная от муниципалите-

та до федерального, напомнил об обязанности оказывать помощь и под-

держку тем, кто будет проводить эту работу, а также волонтерам.

«Все эти пациенты по-
падают в группу риска 
по тяжелому течению 

коронавируса. Их лечение мо-
ноклональными антителами 
позволит нейтрализовать ви-
рус на раннем этапе и остано-
вить неблагоприятное разви-
тие заболевания», — уточнили в 
ведомстве. 

Введение препаратов разре-
шается до седьмого дня от на-
чала заболевания только под 
наблюдением врача в условиях 
стационара. Решение о назначе-
нии должна принимать врачеб-
ная комиссия.

Как пояснил «Российской га-
зете» руководитель временно-
го COVID-госпиталя при Кли-
нической больнице «РЖД-Ме-
дицина» имени Семашко Заур 
Шугушев, моноклональные ан-
титела, по сути, это антитела в 
чистом виде. Их выделяют из 
плазмы крови, очищают от дру-
гих ненужных белков. Антитела 
вводятся в организм человека, 
что позволяет уже через час-два 
сформировать иммунитет к ви-
русу. 

«Сегодня это самый безопа-
сный и эффективный способ 
лечения заболевания на любой 
стадии», — говорит врач.

Он также напомнил, что 
один из методов лечения паци-
ентов с коронавирусом — пере-
ливание им плазмы переболев-
ших. Однако в ней содержатся 

чужеродные для пациента бел-
ки, которые могут вызвать не-
желательные для больного ре-
акции.

В новой версии временных 
методических рекомендаций 
минздрав также определил пре-
параты, которые могут быть 

заменены в случае отсутствия. 
Так, например, ремдесивир в 
стационаре может заменить фа-
випиравир, а сарилумаб, двой-
ную дозировку олокизумаба 
или левилимаба можно исполь-
зовать при отсутствии тоцилиз-
умаба.  

НЕДВИЖИМОСТЬ «Дачную амнистию» предложено 
сделать бессрочной

Кто в доме хозяин
Антитело 
против вируса

1

Между тем

Роспотребнадзор сократил в два раза срок теста на коронавирус — те-

перь результаты должны быть готовы в течение суток. Документ опу-

бликован на официальном интернет-портале правовой информации.

«Срок выполнения лабораторного исследования на COVID-19 не дол-

жен превышать 24 часов с момента поступления биологического мате-

риала в лабораторию до получения его результата лицом, в отношении 

которого проведено соответствующее исследование», — говорится в 

документе.

Согласно действовавшим ранее нормативам Роспотребнадзора, нор-

матив готовности исследований составлял 48 часов.

Подготовил Михаил Загайнов

ЛОТЕРЕЯ

Опубликованы результаты второго розыгрыша призов 
среди вакцинированных 
В четверг правительство РФ подвело итоги розыгрыша денежных при-

зов среди привившихся от COVID-19. Номера 499 сертификатов побе-

дителей опубликованы на сайте бонусзаздоровье.рф.

Розыгрыш проводится среди граждан старше 18 лет, получивших серти-

фикат о вакцинации. Розыгрыш первого тиража состоялся 14 сентября. 

Всего будет разыграно 1000 денежных призов по 100 000 рублей. 

Список номеров сертификатов победителей смотрите на с.10.

Подготовил Михаил Загайнов
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— Карта коронавирусных ограничений в регионах России — 
на сайте 
rg.ru/art/2189188

— За темой следите на сайте
rg.ru/sujet/2140
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин: Россия за 3 года вложит более 
9 миллиардов рублей в развитие водородной энергетики

Рынок будущего
Владимир Кузьмин 

Н
а развитие водо-
родной энергети-
ки правительство 
предусмотрело бо-
лее девяти милли-
ардов рублей, за-
явил премьер-ми-
нистр Михаил Ми-
ш ус т и н .  Р о с с и я 

рассчитывает занять не менее 
20 процентов будущего рынка, 
объем которого пока не до кон-
ца понятен.

Глава кабинета министров 
провел стратегическую сес-
сию по развитию в стране водо-
родной энергетики. Потенциал 
этой подотрасли начали особен-
но внимательно изучать, когда 
в мире всерьез заговорили об 
ускоренном отказе от углево-
дородного сырья. Многие госу-
дарства, напомнил Мишустин, 
сегодня направляют свои уси-

лия на замедление глобально-
го потепления, снижение уров-
ня выброса парниковых газов, а 
также на поиск альтернативных 
источников энергии. Более 60 
стран заявили о намерении пе-
рейти к углеродной нейтраль-
ности. Все это неизбежно повле-
чет изменение структуры энер-
гопотребления в ближайшие не-
сколько десятилетий.

Такое положение дел — се-
рьезный вызов, но и большие 
возможности для нашей стра-
ны, считает премьер. «Это сти-
мул для применения прорыв-
ных технологий в системообра-
зующих отраслях экономики», 
— подчеркнул он.

Перспективным в этой сфере 
направлением является как раз 
развитие водородной энергети-
ки, заявил председатель прави-
тельства. Водород можно полу-
чить из различных источников, 
он применим во многих секто-

рах экономики. В рамках Рос-
сийской энергетической неде-
ли правительство и «Газпром», 
напомнил Мишустин, заключи-
ли соглашение о развитии во-
дородной энергетики и декар-
бонизации промышленности и 
транспорта на основе природ-
ного газа. Другие крупные рос-
сийские добывающие и энерге-
тические компании также ак-
тивно прорабатывают различ-
ные возможности производст-
ва водорода, в том числе из воды 
с использованием электроэнер-
гии атомных электростанций 
и возобновляемых источников 
энергии.

Кабинет министров поддер-
жит разработки девятью мил-
лиардами рублей. «Эти средст-
ва в ближайшие три года будут 
направлены в том числе на раз-
работку конкурентоспособных 
отечественных технологий про-
изводства, транспортировки и 

хранения водорода, создание 
полигонов по апробации техно-
логий для водородной энергети-
ки, в том числе и в Арктической 
зоне», — рассказал Михаил Ми-
шустин.

Эти и другие задачи вклю-
чены в Концепцию развития 
водородной энергетики. Она 
предполагает создание про-
фильных кластеров и реали-
зацию пилотных проектов по 
производству и экспорту во-
дорода, использованию энер-
гоносителей на его основе вну-
три страны. «Важно создать 
крупные предприятия, кото-
рые смогут не только удовлет-
ворить внутренний спрос, но и 
обеспечить поставки за рубеж, 
и в приоритете должен быть пе-
реход к серийному примене-
нию водородных технологий 
в различных секторах нашей 
экономики», — сказал предсе-
датель правительства.

Производство водорода 
в мире растет примерно на 
3—4 процента в год, рассказал 
вице-премьер Александр Но-
вак. С учетом аммиака сейчас 
производится и потребляется 
116 миллионов тонн. Но ми-
рового рынка энергетическо-

го водорода пока не существу-
ет, и среди мировых экспертов 
нет единого мнения о его по-
тенциальных объемах. Диапа-
зон оценок, отметил зампред 
правительства, достаточно 
широкий — от нескольких де-
сятков миллионов до почти 

700 миллионов тонн в год к се-
редине века.

При наличии необходимых 
технологий, готовых продуктов 
и кадров Россия в будущем смо-
жет занять не менее 20 процен-
тов мирового рынка водорода, 
считает Новак. «Это позволит в 

будущем при уменьшении роли 
углеводородов обеспечить ди-
версификацию нашего экспор-
та», — заявил он.   

Михаил Мишустин: Развитие водо-
родной энергетики — это стимул для 
применения прорывных технологий 
в экономике России.

А К Ц Е Н Т

При наличии необходимых технологий, 
готовых продуктов и кадров Россия 
в будущем сможет занять не менее 
20 процентов мирового рынка водорода

ВОЗВРАЩЕНИЕ 
БУДУЩЕГО
В прежние времена, когда мир переживал встряску, за 
которой следовало его переустройство, это, практи-
чески без исключений, было связано с большими вой-
нами. Сейчас на наших глазах мир тряхнуло так, что 
вздрогнули практически все. И даже теперь продолжа-
ют дрожать. Но ведет ли это к переустройству? Стала 
ли пандемия заменой той самой большой войны? Или 
она еще только предстоит?

Тема очередного ежегодного заседания Валдайско-
го клуба — «Глобальная встряска — XXI: человек, цен-
ности, государство». Программа форума разнообраз-
на, но лейтмотив, как следует из названия, — как все 
происходящее влияет прежде всего на общества. Спе-
цифика пандемии: хотя цифры потерь по всему миру 
начинают напоминать немаленького масштаба воо-
руженный конфликт, причина не в противостоянии 
конкретных стран 
или блоков. Главное 
происходит внутри 
обществ, посколь-
ку самый серьез-
ный удар зараза 
нанесла именно по 
образу жизни лю-
дей, их отношени-
ям между собой и с 
государством. По-
вестка дня собст-
венно мировой по-
литики изменилась 
мало, если гово-
рить о конкретных 
конфликтах и вза-
имоотношениях. А 
процессы дефор-
мации и осыпания 
международных 
институтов, которые начались сильно ранее панде-
мии, получили дополнительный импульс, но качест-
венно не изменились.

Впрочем, то, что происходит внутри отдельных го-
сударств, имеет прямое отношение и к тому, как эти 
государства будут общаться друг с другом. Оборотной 
стороной глобализации оказался рост опасений пра-
вительств, что по мере стирания границ они просто не 
смогут контролировать события на собственных тер-
риториях. До весны прошлого года казалось, что это 
необратимо. Глобализация — естественный и объектив-
ный процесс, который нельзя остановить или развер-
нуть вспять, можно только к ней приспособиться и при 
возможности попробовать немного скорректировать. 
Но не изменить.

И вдруг оказалось, что практически всю эту глоба-
лизацию — великую и ужасную — можно просто выклю-
чить. Причем по всему миру сразу и в течение полу-
тора недель. Что и случилось в конце марта 2020 года. 
Мир не просто закрылся в своих ячейках, четыре ос-
новные свободы передвижения — людей, товаров, услуг 
и денег, а именно они и служат опорой глобализации, — 
были либо прекращены почти полностью (люди), либо 
в разной степени ограничены (все остальное). И еще 
интереснее — мир после этого не рухнул. Проблем мас-
са, но в целом государства адаптировались к новым 
условиям, пусть и с потерями. И самое главное — воз-
никает вопрос, а надо ли стремиться к возвращению 
прежней системы?

В силу специфики пандемии закрытие произошло 
везде одновременно. Иначе и быть не могло. А вот от-
крываться обратно все будут так и тогда, как и когда 
сочтут нужным. И критериями нового открытия будет 
отнюдь не только и не столько эпидемиологическое 
состояние, а факторы политические, экономические 
и социальные. И это означает, что возвращения к си-
туации до пандемии уже точно не будет, хотя, естест-
венно, степень открытости будет расти по сравнению 
с нынешним состоянием. Но расти медленно и нерав-
номерно.

Доклад, подго-
товленный Валдай-
ским клубом к это-
му заседанию, на-
зывается «Эпоха 
пандемии: год вто-
рой. Возвращение 
будущего». Почему 
возвращение? По-
тому что период, 
связанный с глоба-
лизацией и начав-
шийся после хо-
лодной войны, это 
будущее фактиче-
ски отобрал. В том 
смысле, что оно как 
будто уже наступило. Лозунг о «конце истории» подра-
зумевал, что дальше будет хорошо, но неизменно, то, 
что должно было случиться, случилось (это некоторое 
упрощение, но не слишком сильное). Вопрос в том, ког-
да это будущее окончательно охватит весь мир (не сра-
зу, но обязательно). Ощущение сбывшегося грядуще-
го усугублялось коммуникационно-технологическим 
прорывом начала века. То, о чем писали фантасты еще 
несколько десятилетий назад, либо сбылось, либо при-
близительно понятно, когда сбудется. 

И вот это объявленное будущее оказалось совсем 
не таким неизбежным, как думали. Социально-эко-
номическая модель либеральной рыночной экономи-
ки (в нескольких вариациях, но, по сути, разные вер-
сии капитализма) стала испытывать напряжение со 
всех сторон. Демократические институты оказались 
в кризисе, который в том числе выразился в победах 
«не тех» партий и кандидатов. А технологические до-
стижения, которые совсем недавно прославляли как 
невероятное торжество не просто комфорта, но и со-
циального прогресса, внезапно превратились в козлов 
отпущения. Сейчас, например, удивительно видеть, 
как Марк Цукерберг и его «Фейсбук» из кумиров ли-
беральной общественности превращаются просто-та-
ки в исчадия ада, от которых и идет все зло. Прозрели 
все вдруг.

Пандемия подвела черту под временем предопре-
деленности, открыв будущее в его многочисленных 
разновидностях. Каждое государство, уже не будучи 
вправе рассчитывать на «эффект колеи», должно бу-
дет самостоятельно искать способы строительства для 
себя этого самого будущего. Такого, которое прежде 
всего обеспечит его выживание и развитие в непред-
сказуемом мире. А выживание и развитие зависит от 
внутренней устойчивости, поэтому внутренние дела, 
состояние собственного общества, важнее любых меж-
дународных обстоятельств. В общем, все в собствен-
ных руках.   

Доклад, подготов-
ленный 
Валдайским клу-
бом к этому засе-
данию, называет-
ся «Эпоха панде-
мии: год второй. 
Возвращение 
будущего»

Пандемия подвела 
черту под време-
нем предопреде-
ленности, открыв 
будущее в его мно-
гочисленных раз-
новидностях

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799

Федор Лукьянов,
директор по научной работе Между-

народного дискуссионного клуба 

«Валдай»

МИР БЕЗ ПРАВИЛ

Запас карман не тянет
В период ажиотажно-
го спроса на продоволь-
ствие весной прошлого 

года почему не пустили в ход 
госрезерв?

ДМИТРИЙ ГОГИН: Появление пустых 
полок в супермаркетах в начале 
пандемии было связано не с от-
сутствием товаров, а с логисти-
ческими трудностями. Торго-
вые сети не успели сориентиро-
ваться и вовремя подвезти това-
ры повышенного спроса с отда-
ленных складов. Здесь серьез-
ного вмешательства государст-
ва не требовалось. Но когда сме-
тали с полок гречку, например, 
Москве мы передали небольшие 
объемы, чтобы сбить ажиотаж-
ный спрос.  

Запасы Росрезерва могут ис-
пользоваться в том числе для 
регулирования цен на рынке 
(в виде интервенций). А в пан-
демию растут цены практи-
чески на все товары. Были ли 
мысли использовать этот 
инструмент для стабилиза-
ции цен? Достаточно ли бу-
дет запасов, чтобы отрегули-
ровать цены по социально зна-
чимым продуктам? 

ДМИТРИЙ ГОГИН: Мы имеем опыт 
использования этого инстру-
мента. Помните, на Дальнем 
Востоке в 2013 году случилось 
большое наводнение? В одно-
часье в магазинах, во-первых, 
были взвинчены цены, а во-вто-
рых, стали исчезать продукты 
питания. Тогда по решению пра-
вительства мы поставили до-
статочно большой объем про-
довольствия государственно-
го резерва: сбили ажиотажный 
спрос, и цены упали. 

Проводим мы и закупочные 
интервенции — когда на рынке 
возникают излишки продукции. 
В начальный период пандемии 
образовался дефицит медицин-
ских масок и антисептиков, по-
том были закуплены большие 
объемы и налажено собственное 
производство. И когда на рынке 
возник излишек, правительство 
приняло решение закупить ан-
тисептики и защитные средства 
в государственный резерв и тем 
самым оказать поддержку пред-
приятиям-производителям.

А действовать так же в от-
ношении зерна или, например, 
гречки правительство вам не 
поручало? 

ДМИТРИЙ ГОГИН: Пока таких пору-
чений к нам не поступало. Но 
Росрезерв готов их выполнить, 
если они поступят.

Хватит ли в наших закромах 
соли, спичек, зерна, макарон, 
тушенки и других товаров 
первой необходимости, чтобы 
пережить, допустим, ледни-
ковый период? 

ДМИТРИЙ ГОГИН: Не знаю насчет 
ледникового периода. Но когда 
случаются катаклизмы большо-
го масштаба, всегда распечаты-
ваются запасы Росрезерва. Ты-
сячи тонн свинца для саркофага 
над Чернобыльской АЭС сразу 
после аварии были доставлены 
из хранилищ Росрезерва. Жи-
тели пострадавшего после зем-
летрясения Спитака получали 
все необходимое из стратегиче-
ского запаса страны. Во время 
дефицита 90-х за счет резервов 
обеспечивалось до половины 
продовольственной корзины 
дотационных регионов, это все 
позволило избежать настоящей 
катастрофы. В новейшей исто-
рии России нет ни одного круп-
ного происшествия или чрезвы-
чайной ситуации регионально-
го масштаба, в ликвидации ко-
торой не принимал бы участие 
Росрезерв. Авария на Саяно-
Шушенской ГЭС, лесные пожа-
ры и нарушения теплоснабже-
ния в регионах Сибири, энер-
гоблокада Крыма, стихийные 
бедствия на Дальнем Востоке — 
каждый раз для ликвидации по-
следствий ЧС и нормализации 
жизни людей привлекались за-
пасы госрезерва.

Так сколько сейчас в госрезер-
ве продовольствия на черный 
день? Какие товары хранятся 
в закромах кроме продуктов? 

ДМИТРИЙ ГОГИН: Точные цифры, 
как и перечень конкретных то-
варов, хранящихся в госрезер-
ве, сообщить не могу — это го-
стайна. Но могу заверить: такой 
«кубышки», как у Росрезерва, 
наверное, на сегодняшний мо-
мент в стране больше не суще-
ствует. Держать государствен-
ный резерв в принципе могут 
позволить себе только эконо-
мически развитые страны.

У нас хранятся сотни наиме-
нований стратегически важных 
товаров. Прежде всего это про-
довольствие длительного хра-
нения. В состав госрезерва в 

России, как и во многих разви-
тых странах, входят нефтепро-
дукты — это важная составля-
ющая энергетической безопа-
сности страны. В резерве есть 
сырье и материалы для про-
мышленности. Обязательно за-
кладываются товары медицин-
ского назначения. С начала 90-х 
годов в госрезерве поддержива-
ется специальный фонд средств 
для ликвидации последствий 
чрезвычайных ситуаций: тех-
ника, оборудование, предметы 
первой необходимости.

А случалось так, что какого-
то товара не оказывалось в 
нужном количестве, когда он 
требовался?

ДМИТРИЙ ГОГИН: В одной из техно-
генных аварий у нас не оказа-
лось нужного оборудования. А 
счет шел на часы, найти так бы-
стро — заказать, привезти — ока-
залось невозможно. Доставили 
только через несколько суток. 
Сейчас у нас это оборудование 
есть в госрезерве. Но предуга-
дать все возможные варианты, 
что может понадобиться при 
возникновении какого-то но-
вого ЧС, невозможно. Дорогое 
удовольствие для государства 
— содержать что-то, не зная точ-
но, пригодится ли оно хоть ког-
да-нибудь. 

Меняются требования к про-
дуктам, выходят новые стан-
дарты, меняется питание. 
Ваши запасы меняются вслед 
за этим? Есть ли у вас «доши-
раки» или, наоборот, диети-
ческие продукты? 

ДМИТРИЙ ГОГИН: Запасы пересма-
триваются регулярно. Но надо 
понимать, что у нас хранит-
ся продукция, которая нужна в 
первую очередь для мобилиза-
ционной готовности государст-
ва. В хранилища закладываются 
традиционные базовые продук-

ты, которые в критической си-
туации полноценно обеспечат 
потребность человека в белках, 
жирах, углеводах и витаминах. 
Это зерно и крупы, различные 
виды консервов, животные и ра-
стительные жиры, сахар. Ниче-
го необычного, все только самое 
необходимое. С виду товары не 
отличаются от тех, что стоят на 
полках наших магазинов. Но 
есть один нюанс — товары эти 
самого высокого качества.

Если основной критерий в гос-
закупках — цена, то как мож-
но гарантировать приемле-
мое качество? 

ДМИТРИЙ ГОГИН: У нас такой крите-
рий тоже есть, но требования к 
продукции у нас повышенные. 
Если вы попробуете ту же ту-
шенку из магазина и нашу, даже 
если на банке будет указан один 
и тот же производитель и та же 
этикетка, ровно тот же ГОСТ, 
это будут совершенно разные 
продукты. В нашей тушенке 
даже лавровый лист надо поло-
жить в каждую банку вручную.

 При этом мы контролиру-
ем качество продукции — на ка-
ждом комбинате у нас есть своя 
лаборатория. А если мы вдруг 
сомневаемся или не можем про-
верить сами какие-то нюансы, 
мы обращаемся за помощью в 
Роспотребнадзор и Россельхоз-
надзор. 

Более того, я не знаю при-
меров других государственных 
контрактов, в которых постав-
щик отвечал бы за весь период 

хранения товара на складе. Ту-
шенка хранится пять лет. И все 
эти пять лет производитель не-
сет ответственность за свою 
продукцию, он должен отдавать 
себе отчет в том, что мы контр-
олируем каждую партию. У нас 
были случаи, когда мы завора-
чивали эшелоны с продукцией 
только потому, что банки там 
оказались со швом, сваренным 
не в такой последовательности, 
как этого требует ГОСТ. И таких 
примеров много. А кроме того, 
у нас работает жесткая система 
штрафов. Поэтому не каждый 
производитель с нами готов со-
трудничать, понимая меру от-
ветственности. Даже крупные 
предприятия не всегда выдер-
живают наши требования.

Мы ежегодно проводим де-
густацию тушенки. Приглаша-
ем всех крупных производи-
телей тушенки, обезличиваем 
продукцию, вскрываем банки, 
в том числе те, которые они по-
ставили в Росрезерв, и просим 
выставить оценки. Последний 
казус был, когда главный техно-
лог одного из уважаемых заво-
дов за свою продукцию поста-
вил самый низкий балл.

Есть ли в закромах импор-
тные товары и какие? Быва-
ет же, что в госзакупках выиг-
рывает дешевая импортная 
продукция низкого качества. 

ДМИТРИЙ ГОГИН: Нам по закону за-
прещено покупать импортный 
товар. Он приобретается Росре-
зервом только в случае, если не 
может быть произведен в Рос-
сии. Например, кофе или каучук 
у нас не растут. 

Что происходит с продукта-
ми из госрезерва по истечении 
срока годности? 

Д М И Т Р И Й  ГО Г И Н :  Просроченной 
продукции в госрезерве нет ни 
в коем случае. Примерно за год-
полгода до истечения срока год-
ности продукция подлежит ос-
вежению, как у нас говорят. Если 
продукция не востребована для 
каких-то гуманитарных, чрез-

вычайных ситуаций, она на-
правляется в первую очередь в 
силовые ведомства. Если там не 
пригодилась, тогда продукция 
поступает на свободный рынок. 

В качестве гуманитарной по-
мощи как часто использова-
лись запасы Росрезерва? Что 
и куда поставляли в послед-
ний раз?

ДМИТРИЙ ГОГИН: Только за послед-
ние десять лет помощь направ-
лялась в 48 стран. Свежий при-
мер — помощь Кубе, пострадав-
шей от экономической блокады 
и пандемии: из госрезерва Рос-
сии отправлено 120 тонн продо-
вольствия и 1 млн медицинских 
масок.

Кто является поставщика-
ми Росрезерва? И могут ли по-
пасть в этот список новички? 

ДМИТРИЙ ГОГИН: В основном это 
крупные предприятия, имею-
щие допуск к гостайне, способ-
ные обеспечить стабильное ка-
чество и нужный объем поста-
вок. Если новичок готов выпол-
нить все эти требования и отве-
чать за свою продукцию на пе-
риод всего срока действия кон-
тракта (а это пять и более лет), 
нет проблем. 

Сколько у нас всего складов по 
стране? Где хранятся все эти 
запасы?

ДМИТРИЙ ГОГИН: Сеть наших скла-
дов охватывает всю террито-
рию России. Какие-то мы опти-
мизируем, поскольку они уже 
не отвечают современным тре-
бованиям. Что-то ремонтирует-
ся. Где-то строятся новые ком-
бинаты — в основном в дальних 
регионах России. Это позволит 
обеспечить энергетическую 
и продовольственную безопа-
сность этих регионов, а также 
оперативно реагировать на воз-
можные ЧС. Госзапасы всегда 
должны быть под рукой там, где 
растут производства, развива-
ются территории, где может по-
требоваться помощь государст-
ва в кризисной ситуации.   

1

Дмитрий Гогин руководит 
Росрезервом с декабря 2009 года.

А К Ц Е Н Т

За год-полгода до истечения срока 
годности продукция подлежит замене

Дальний Восток: инвестиции вырастут, льготных билетов станет больше

Еще одна стратегическая сессия была посвя-

щена задаче по увеличению населения Даль-

него Востока страны. У территории огромный 

потенциал, и правительство должно сделать 

все, чтобы он был реализован, чтобы люди хо-

тели там жить и работать, заявил Михаил Ми-

шустин. «Мы должны реально думать о ка-

ждом человеке, который живет на Дальнем 

Востоке», — подчеркнул он.

Основными элементами работы по повыше-

нию привлекательности Дальнего Востока 

были названы грамотное территориальное пла-

нирование и развитие агломераций, создание 

инфраструктуры для жизни — строительство 

жилья, больниц, детских садов, школ. Акценты 

также надо сделать на развитии экономическо-

го и туристического потенциала региона.

Вице-премьер Юрий Трутнев рассказал, что в 

дальневосточные территории через меры под-

держки пришло два триллиона рублей инве-

стиций, к 2030 году будет уже 11 триллионов. 

«Создано более 80 тысяч рабочих мест. Уже 

построено чуть больше 400 предприятий», — 

отметил зампред правительства.

Кабинет министров продолжает принимать 

решения для транспортной доступности даль-

невосточных территорий. Михаил Мишустин 

распорядился направить дополнительно 

349,6 миллиона рублей на льготные авиабиле-

ты с Дальнего Востока для отдельных катего-

рий граждан. Специальными тарифами смогут 

воспользоваться многодетные семьи, инвали-

ды, женщины старше 55 лет и мужчины от 60 

лет, а также молодежь в возрасте до 23 лет — 

всего не менее 42 тысяч пассажиров. Реги-

страция в регионах Дальнего Востока при 

этом не обязательна. Программа предусма-

тривает льготные билеты как на рейсы с Даль-

него Востока, так и обратно.

СПРАВКА «РГ»

Росрезерву 17 октября 2021 года исполнилось 90 лет. Госзапасы фор-

мируются и используются для мобилизационных нужд страны, ликвида-

ции последствий ЧС, помощи отраслям, организациям или регионам при 

срывах снабжения важнейшими ресурсами, гуманитарной помощи, ре-

гулирующего воздействия на рынок, предупреждения или локализации 

эпидемий, эпизоотий или радиационного заражения.
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МВД С 17 октября детям 
облегчен выезд за рубеж

Через границу — 
с разрешением

Иван Петров

Вчера в России вступил в силу приказ МВД, утвержда-
ющий новый порядок выезда детей за границу. Один из 
родителей впредь может запретить вывозить ребен-
ка в одну конкретную или несколько указанных стран. 
Кроме того, запрет будет с определенным периодом 
либо бессрочным. «Приказ МВД России «Об утвержде-
нии порядка подачи, отзыва, приема и учета заявлений 
о несогласии на выезд из РФ несовершеннолетнего гра-
жданина РФ» с 17 октября 2021 года вступает в силу », 
— сообщили в пресс-центре МВД России. 

Отмечается, что новый приказ разработан в рамках 
закона о порядке выезда и въезда в РФ от 1 июля.  «Обо-
им законным представителям несовершеннолетнего 
(независимо от гражданства) предоставляется пра-
во заявить несогласие на выезд ребенка из РФ, каждое 
из которых будет учтено территориальным органом 
МВД», — пояснили в 
пресс-центре.

По новому по-
рядку заявитель 
вправе установить 
как общий запрет 
на выезд ребенка 
из России, так и за-
прет на выезд в кон-
кретное государст-
во или несколько 
стран. Кроме того, 
теперь у законно-
го представителя ребенка, заявившего о запрете вые-
зда ребенка из России, появится возможность самому 
вывозить ребенка за границу. Условием в данном слу-
чае является наличие у него российского гражданства. 
Если же заявитель — иностранец, то ребенок не сможет 
выехать ни с ним самим, ни с другим родителем. Еще 
одной новеллой является возможность для законного 
представителя (независимо от гражданства), подавше-
го заявление о несогласии на выезд, отозвать свое заяв-
ление во внесудебном порядке. Для этого понадобится 
обратиться в любое подразделение по вопросам миг-
рации МВД России или диппредставительство. 

Со вступлением в силу новых правил вывоза детей 
за границу неизменным остается необходимость уве-
домлять второго законного представителя об установ-
лении в отношении его ребенка ограничения. Также 
станут уведомлять и о снятии ограничений. Уведомле-
ния станут направлять по почте на адрес проживания 
или пребывания.

И, наконец, меняется срок рассмотрения заявле-
ний родителей, связанных с вывозом детей за грани-
цу. «Теперь сотрудники должны отработать заявле-
ние не за 5 рабочих дней, а за 2 рабочих дня», — уточ-
нили в МВД. Все же спорные моменты относительно 
несогласия закон-
ных представите-
лей несовершенно-
летних детей на их 
выезд из РФ, как и 
прежде, будут раз-
решаться в судеб-
ном порядке.   

ФИНАНСЫ Банки приготовились к подключению 
карт «Мир» к Google Pay

На низком старте
Анастасия Алексеевских

Р
яд крупных банков плани-
рует начать в октябре под-
готовку документации и 

тестирование технического ре-
шения по подключению карт 
«Мир» к Google Pay. С помощью 
системы можно бесконтактно 
оплачивать покупки мобиль-
ным телефоном и часами, ра-
ботающими на операционной 
системе Android. По оценке эк-
сперта, основной аудиторией 
нового сервиса станут бюджет-
ники и студенты.

О таких планах сообщили 
«РГ» в ВТБ, Почта банке, «Хоум 
кредите», «Ренессанс кредите», 
ДОМ.РФ, Московском кредит-
ном банке, «Русском стандар-
те». Подготовка начнется по-
сле того, как Национальная си-
стема платежных карт (НСПК) 
представит релиз технического 
решения, сообщили представи-
тели кредитных организаций. 
Как ранее заявляли в НСПК, это 
должно произойти 26 октября.

По данным MasterCard, в 
2016 году 58% опрошенных 
предпочитали платить с помо-
щью смартфона (Pay-сервисов). 
В 2018 году представители бан-
ков заявили, что минимум 25% 
россиян используют этот спо-
соб оплаты.

Исполнительный директор 

Ассоциации участников рынка 
электронных денег и денежных 
переводов Павел Шуст уточ-
нил, что Россия — один из миро-
вых лидеров по платежам через 
Apple Pay, Samsung Pay и Google 
Pay. В том числе Россия занима-
ет одно из первых мест по числу 
карт, используемых в Android 
Pay, уточнил он. Число таких 
операций росло за последние 
пять лет на сотни процентов.

Поэтому, по его словам, 
НСПК активно работает над 
тем, чтобы подключить к этим 
сервисам можно было и наци-
ональные платежные карты. 
Сейчас картами «Мир» можно 
оплачивать покупки и услуги 
с помощью Apple Pay, Mir Pay и 
Samsung Pay. Google Pay совме-
стима со всеми смартфонами на 
платформе Android 4.4 и выше, 
в то время как Apple Pay работа-
ет только на устройствах Apple, 
а Samsung Pay — на смартфонах 
Samsung.

Платежи с помощью Pay-сер-
висов считаются безопасными. 
Мобильные платежные систе-
мы используют токенизацию, 
чтобы держать информацию о 
транзакциях в тайне. После до-
бавления карты в приложении 
создается виртуальный номер, 
а реальный не передается в тор-
говую точку. Во время платежа 
производится отправка токе-
низированного номера карты 

и криптограммы, которая ра-
ботает как пароль. Далее рас-
четная система подтверждает и 
разрешает перевод средств.

«Новация будет выгодна и 
банкам, потому что позволяет 
мгновенно выпускать виртуаль-
ные карты, экономя на эмиссии 
традиционных карточек. Глав-
ным образом, целевая аудито-
рия сервиса — это бюджетники 
и студенты», — отмечает Шуст.

В НСПК, Банке России и 
Google не ответили на запрос 
«РГ».  

ПРОЕКТ  

Поправить 
главный 
документ для 
водителей пока 
не получается

ПРАВИЛА 
НА ПОПРАВКУ 
НЕ ПОШЛИ
Владимир Баршев

Минтранс разработал поправ-
ки в Правила дорожного движе-
ния, в которых прописал требо-
вания для электросамокатов, 
а также внес иные новые поло-
жения этого главного для во-
дителей документа. Однако до 
сих пор не принято ключевое 
решение: можно ли вносить по-
правки в правила или для этого 
необходимо переиздавать доку-
мент полностью.

О том, какие поправки мин-
транс предлагает внести в Пра-
вила дорожного движения, 
было известно еще месяц на-
зад. «Российская газета» тогда 
подробно о них рассказывала. 
На всякий случай повторим ос-
новные моменты. Это новые 
требования к передвижению 
людей на электросамокатах, ги-
роскутерах и прочих средствах 
индивидуальной мобильности. 
Кстати, вводится сам термин 
«Средство индивидуальной мо-
бильности» (СИМ). Тем, кто 
старше 14 лет, можно ездить по 
велосипедным и велопешеход-
ным дорожкам. Если их нет, то 
по тротуару, при условии, что 
СИМ легче 35 кг. Если нет и тро-
туара, то по обочине. А если нет 
и обочины, то по правому краю 
проезжей части. Но при соблю-
дении нескольких условий. По 
этой дороге разрешено движе-
ние велосипедов, разрешенная 
скорость не превышает 60 км/ч, 
а СИМ оборудовано тормозной 
системой, звуковым сигналом, 
световозвращателями белого 
цвета спереди, оранжевого или 

красного цвета с боковых сто-
рон, красного цвета сзади, фа-
рой или фонарем белого цвета 
спереди. Скорость передвиже-
ния их ограничивается 25 км/ч.

Помимо правил для электро-
самокатов действующие прави-
ла приводятся в соответствие с 
действующими нормативными 
актами. Так, например, в них 
прописываются действующие 
ГОСТы, а не те, которые уже от-
менены, но на которые правила 
все равно ссылаются. 

Появляются новые знаки: 
например, движение СИМ за-
прещено или запрещающие 
движение автобусов. 

Вводятся исключения для 
знаков, устанавливающих ог-
раничение движения по эколо-
гическому классу. Под них смо-
гут въезжать автомобили «По-
чты России», электромобили, 
машины со знаком «инвалид», 
а также транспорт тех, кто про-
живает в этой зоне.

Вводится термин «направ-
ляющий островок». Такое поня-
тие в разметке есть, а термина 
до сих пор не было. Также уточ-
няется, что на направляющих 
островках, а также на остров-
ках безопасности запрещено 
останавливаться.

Все эти изменения в прави-
ла, согласованные с МВД, гото-
вились три года. Но проблема 
в том, что правила относятся к 
нормативным актам из так на-
зываемого «белого списка». В 
них нельзя вносить поправки, 
а можно только полностью пе-
реиздать документ. Минтранс 
совместно с МВД направили 
в правительство свое мнение, 
что можно временно из это-
го списка правила исключить, 
принять поправки и включить 
их обратно. Однако минюст вы-
ступает против таких манев-
ров. В этом ведомстве счита-
ют, что никаких исключений 
делать нельзя, и правила нуж-
но перевыпустить в новой ре-
дакции.

Решение по этому вопросу 
должно принять правительст-
во. Когда это произойдет — пока 
неизвестно.   

ТРАНСПОРТ  Россия и Финляндия договорились 
о возобновлении туристического маршрута

За три часа до Хельсинки

Ольга Игнатова 

С
коростные поезда 
«Аллегро» вновь мо-
гут начать курсиро-
вать между Россией 
и Финляндией. О до-
стигнутом соглаше-
нии заявил министр 
промышленности и 
торговли РФ Денис 

Мантуров. Технических пре-
пятствий для запуска маршру-
та нет. «Ждем окончательного 
решения министерства здраво-
охранения Финляндии», — отме-
тил Мантуров. 

Ранее власти Финляндии 
приняли решение открыть же-
лезнодорожный пункт пропу-
ска Вайниккала с 18 октября. 
Но в то же время до 24 октября 
действует запрет на въезд тури-
стов из России (может быть про-
длен).

По словам министра, Россия 

рассчитывает, что Финляндия 
разрешит въезд туристам, вак-
цинированным «Спутником V». 
В министерстве  надеются, что к 
новогодним праздникам поезд 
будет запущен. 

В РЖД напомнили, что в до-
пандемийном 2019 году в Рос-
сию из Финляндии въехали по-
чти 800 тыс. человек, а из Рос-
сии в Финляндию — 3,8 млн. 

«Аллегро» — современные 
скоростные и очень комфор-
тные поезда. До их появления 
время в пути между Хельсинки 
и Санкт-Петербургом составля-
ло более шести часов. Благодаря 

различным техническим реше-
ниям время в пути удалось со-
кратить вдвое — 3 часа 27 минут. 

Уникальность  «Аллегро» в 
том, что они могут использо-
ваться на линиях и с постоян-

ным, и с переменным током. 
Кроме того, в конструкции по-
езда использована технология 
наклона кузова до 8 градусов, 
что позволяет проходить по-
вороты с более высокой скоро-
стью.  Максимальная скорость 
движения поездов по террито-
рии России — 200 км/ч, по тер-
ритории Финляндии — 220 км/ч. 

В составе «Аллегро» по семь 

вагонов (один — первого класса, 
пять — второго класса и вагон-
бистро). Есть места для пасса-
жиров с ограниченными физи-
ческими возможностями, для 
пассажиров с домашними жи-
вотными, для ручной клади и 
даже салон — переговорная ком-
ната. Для детей в каждом поезде 
отведен игровой уголок.  Пас-
сажирские вагоны и первого 
и второго классов оборудова-
ны регулируемыми сиденьями, 
складными столиками, карма-
нами для хранения газет и жур-
налов, подставками для ног и 
электрическими розетками для 
подключения компьютеров и 
мобильных телефонов. Два года 
назад поезда модернизировали. 
Так, теперь в вагоне-ресторане 
можно пообедать, сидя на ком-
фортных диванах. А вот курить 
в поездах нельзя. 

Во время поездки пассажи-
ры могут обменять валюту или 

совершить возврат по чекам 
тax-free. Обслуживание пасса-
жиров осуществляется между-
народной поездной бригадой, 
прошедшей специальное обуче-
ние и разговаривающей на трех 
языках. 

До пандемии стоимость 
проезда при покупке билетов 
менее чем за 24 часа до отправ-
ления составляла 132 евро для 
проезда в вагоне первого клас-
са и 79 евро — в вагонах второго 
класса. После возобновления 
сообщения цены могут изме-
ниться.   

А К Ц Е Н Т

Максимальная скорость движения 
поездов «Аллегро» — 220 км/ч

Правила дорожно-
го движения отно-
сятся к норматив-
ным актам из так 
называемого 
«белого списка». 
В них нельзя вно-
сить какие-либо 
поправки, а можно 
только полностью 
переиздать 
документ

Теперь сотрудники 
МВД должны отра-
ботать заявление 
не за пять, а за два 
рабочих дня

Подробнее 
об этом 
приказе 
МВД 
читайте 
по QR-коду.

Зона напоказ

Как сообщают в министерстве юстиции, 
участники совещания согласились продол-
жить работу по совершенствованию механиз-

ма формирований общественных наблюдательных ко-
миссий. В частности, предлагается исключить из ОНК 
бывших сотрудников ФСИН России во избежание кон-
фликта интересов.

Многие эксперты, кстати, обращают внимание, что 
среди официальных правозащитников часто встреча-
ются отставники из правоохранительных структур. 
С одной стороны, это профессионалы, знающие ситу-
ацию изнутри, и особенно — уловки граждан началь-
ников, желающих скрыть произвол. А значит, прове-
сти их не так-то легко. С другой стороны, а вдруг такие 
проверяющие сами хотят, чтобы их провели? Не возни-
кает ли у них чувство «мы с тобой одной крови» по от-
ношению к действующим гражданам начальникам? 

Между тем настоящий гражданский инспектор дол-
жен быть объективен и непредвзят. Он не должен за-
щищать криминал, 
раскачивающий 
под видом «борьбы 
с произволом» си-
туацию в колони-
ях. Но не должен и 
закрывать глаза на 
реальные наруше-
ния администрации 
казенных домов. 
Так что его миссия 
не так проста, как 
кажется на первый 
взгляд. 

Во время встре-
чи Константин Чуй-
ченко подчеркнул, 
что со стороны Минюста России и общественности не-
обходимо выработать конкретные шаги по совершен-
ствованию системы. 

«На уровне законодательства важно создать дейст-
вующие механизмы, которые гарантируют соблюде-
ние прав граждан, оказавшихся в учреждениях УИС», 
— сказал министр.

В ведомстве сообщили, что по итогам встречи будет 
сформирован совместный план работы Минюста Рос-
сии и представителей правозащитных организаций и 
объединений. Подобные встречи планируется прово-
дить на регулярной основе.

Так же на совещании было отмечено, что в настоя-
щее время важно закрепить институт пробации на за-
конодательном уровне, а также организационно под-
готовить ФСИН России для координации уголовно-ис-
полнительных инспекций при применении мер соци-
альной адаптации.

Служба пробации — это особая система, которая 
должна работать с бывшими осужденными, вышедшими 
на свободу. Одна из проблем экс-заключенных в том, что 
их не просто нигде не ждут — их вообще не хотят видеть. 
Стоит какому-то кадровику заметить в анкете след суди-
мости, как находятся тысячи веских и законных причин, 
чтобы отказать соискателю. Пусть даже его квалифика-
ция полностью устраивает компанию.

Поэтому давно говорится о том, что тем, кто после 
освобождения хочет вернуться к нормальной, то есть 
законопослушной жизни, нужна поддержка. Для этой 
работы и необходима служба пробации.

«Хочу обратить внимание, что вся эта работа воз-
можна только во взаимодействии с институтами гра-
жданского общества и общественными организация-
ми», — сказал в свое время Константин Чуйченко.  
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Плата за хайп

Однако рост цен и када-
стровой стоимости на 
20% не означает, что и 

налоги вырастут на 20%, отме-
чает Кулаков. «Независимо от 
роста кадастровой стоимости 
закон не позволяет увеличивать 
сумму налога больше чем на 10% 
в год», — подчеркивает он. 

Допустим, квартира в об-
ластном центре при предыду-
щей оценке стоила 3 млн ру-
блей. Налог, соответственно, 
составлял 3000 рублей. После 
проведения новой кадастровой 
оценки квартира стала стоить 
3,6 млн. Но налог в 2022 году со-
ставит не 3600 рублей, а только 
3300. А вот в 2023 году владель-
цы жилья заплатят уже 3600.

Налог на имущество нужно 
оплатить до 1 декабря следую-
щего года. То есть налог с уче-
том новой кадастровой стои-
мости придется платить в кон-
це 2022 года, уточняет Кулаков.

Узнать кадастровую стои-
мость жилья можно в личном 
кабинете на сайте налоговой 
службы либо на сайте Росре-
естра. Оспорить кадастровую 
стоимость можно в специаль-
ной комиссии, если она создана 
в регионе, или в суде. 

В 2020 году комиссиями при 
региональных управлениях 
было рассмотрено более 20 ты-
сяч заявлений об оспаривании 
кадастровой стоимости 31 ты-
сячи объектов, сообщал ранее 
Росреестр. В 61% случаев за-
явления были удовлетворены. 

Среднее снижение кадастровой 
стоимости в 2020 году состави-
ло 28,2%.

Руководитель департамента 
налогов и налогового админи-
стрирования Финансового уни-
верситета при правительстве 
РФ Дмитрий Ряховский отмеча-
ет, что процедура оспаривания 
кадастровой стоимости зача-
стую стоит дороже, чем итого-
вая экономия на уменьшении 
налога. Поэтому оспаривать 
оценку недорогой недвижимо-
сти — гаражей или дачных доми-
ков — оказывается невыгодно.

При этом для владельцев 
апартаментов судебные споры 
могут быть оправданны: стои-
мость этой недвижимости при-
мерно на уровне квартир, а иму-
щественный налог втрое выше, 
говорит основатель управляю-
щей компании Smarent Виктор 
Зубик. В 2020 году был «хайп» 
по инвестициям в апартаменты 
из-за высказываний о предсто-
ящем их приравнивании к жи-
лью. Цена на апартаменты во 
многих новостройках выросла 
на 50%. «Возможно, пересмотр 
кадастровой стоимости прио-
становит рост цен на апарта-
менты, — считает эксперт, — так 
как покупатели вспомнят про 
расходы на налоги и будут счи-
тать их перед покупкой. Сейчас 
же выбирают недвижимость по 
цене, особенно если ее покупа-
ют в качестве инвестиций, не 
задумываясь о дополнительной 
нагрузке на содержание».  
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Россия — один из мировых лидеров 
по платежам через Apple Pay,
Samsung Pay и Google Pay

Предлагается 
создать специаль-
ную службу, кото-
рая помогала бы 
бывшим заклю-
ченным устроить-
ся на воле

Поезда «Аллегро» готовы к возоб-
новлению туристического маршрута 
между Санкт-Петербургом 
и Хельсинки. 

— Читайте также: Россия 
возобновит полеты в девять 
стран и снимет ограничения 
с Египта
rg.ru/art/2189636
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ЭКОЛОГИЯ Разработаны 
правила учета сокращения 
выбросов парниковых 
газов

Климат-
контроль

Алексей Дуэль

Российские компании смогут получать углеродные 
единицы за сокращение или поглощение выбросов 
парниковых газов. Проект постановления правитель-
ства, которым будут утверждены правила отнесения 
проектов к климатическим, их верификации и ведения 
реестра углеродных единиц, подготовили в минэконо-
мразвития (документ есть в распоряжении редакции).

Получить углеродные единицы смогут компании, 
которые реализовали климатический проект, перешли 
на менее вредные виды топлива или источники возоб-
новляемой энергии и тому подобное. Компания-вери-
фикатор оценит объем сокращения эмиссии парни-
ковых газов и выдаст заключение, которым будет под-
твержден объем сокращения выбросов парниковых га-
зов. Этот объем переведут в углеродные единицы (УЕ), 
объяснили в министерстве. Непосредственно «выда-
чей» УЕ, как и фиксацией сделок с ними, будет зани-
маться оператор реестра углеродных единиц.

Второй источник получения УЕ — лесные проекты. 
Высадка деревьев, уход за ними тоже могут быть отне-
сены к климатическим проектам. 

Кроме того, УЕ будут начисляться и за уловленный 
в атмосфере и захороненный углекислый газ. По мне-
нию экспертов, именно закачка СО

2 
в пласты, из ко-

торых была выбрана нефть, станет основным доходом 
нефтяных компаний уже через несколько десятков лет.

«Механизмы регистрации и торговли углеродными 
единицами в нашей стране создают потенциал поддер-
жки проектов снижения выбросов парниковых газов 
со стороны бизнеса», — поддержал инициативу дирек-
тор Института народнохозяйственного прогнозирова-
ния РАН Александр Широв..

Участие в системе получения и торговли УЕ будет 
добровольным, подчеркнули в минэкономразвития. 
Никаких плановых показателей по развитию этой си-
стемы нет. 

Полтора десятка компаний уже обратились за полу-
чением статуса верификатора. Присоединиться к ним 
может любая организация или ИП. Для того, чтобы вы-
давать заключения им надо пройти процедуру аккре-
дитации в качестве органа по валидации и верифика-
ции парниковых газов.   

ТРАНСПОРТ В московском 
метро на Face Pay перешли 
25 тысяч пассажиров

Глаз народа

Сергей Бабкин

В первые же дни запуска Face Pay в московском метро в 
системе оплаты проезда «лицом» зарегистрировались 
более 25 тысяч пассажиров. Как сообщили в департа-
менте транспорта, этот показатель превзошел самые 
смелые ожидания. Теперь под Face Pay могут отдать 
еще больше турникетов, чем планировалось.

Сейчас Face Pay доступен всем желающим на всех 
236 действующих станциях. Накануне повсеместного 
запуска технологии все тестировщики получили элек-
тронные письма дептранса об окончании тестового пе-
риода. То есть теперь любой россиянин может скачать 
приложение «Метро Москвы», привязать к своему ак-
каунту фото и банковскую карту. В этом случае пасса-
жир сможет проходить в метро, просто посмотрев в ка-
меру у турникета. Пока на большинстве станций выде-
лено по одному турникету с биометрией.

«Даже руки из карманов не нужно доставать или тя-
желые пакеты перекладывать и искать в карманах кар-
точку или смартфон, — говорит заммэра Максим Лик-
сутов. — Не надо сокрушаться, если забыли «Тройку» 
дома, так как все для оплаты у вас всегда будет при себе. 
При этом списание средств и все процедуры с платежом 
аналогичны тем, как при проходе с банковской картой».

Проблемы могут возникнуть только с маской. В ме-
тро нужно ее носить даже у турникетов. Если маска за-
крывает пол-лица, то системе потребуется чуть больше 
времени для считывания вашего «портрета». Поэтому 
можно чуть приспустить ее — и створки турникета от-
кроются за долю секунды. Вероятна также небольшая 
задержка на станциях с неярким освещением. Точно 
так же, как камере смартфона требуется больше вре-
мени, чтобы узнать нас в темноте или в плохо освещен-
ном месте. Тестировщики проверили, что если в каме-
ру показать фото человека, то створки не откроются: 
технология Liveness четко это различает.

«По нашим прогнозам, в ближайшие 2—3 года 10—
15% пассажиров будут регулярно пользоваться Face 
Pay. Мы будем корректировать число турникетов для 
Face Pay, если поймем, что спрос на сервис растет. Сей-
час по одному турникету установлено в каждом вести-
бюле станций, а на некоторых станциях их больше, так, 
на «Смоленской» Филевской линии турникетов с Face 
Pay уже три», — отметил Максим Ликсутов.  

РЕСУРСЫ Чем выгоден странам ЕАЭС общий рынок энергоресурсов

Окно возможностей
Сергей Тихонов 

В 
2025 году в странах — 
участниках Евразийско-
го экономического союза 

(ЕАЭС) планируется запустить 
общий рынок газа, нефти и не-
фтепродуктов. Предусмотрено, 
что международный договор о 
формировании общего рынка 
газа будет подписан в 2022 году, 
а договор по нефтяному рынку — 
в 2023 году. О том, в чем выгода 
общего рынка энергоресурсов 
и как его создание отразится на 
ценах и тарифах, «РГ» расска-
зал член Коллегии (министр) 
по энергетике и инфраструк-
туре Евразийской экономиче-
ской комиссии (ЕЭК) Темирбек 
Асанбеков.

Снизятся ли тарифы на 
газ для населения в странах 
ЕАЭС в результате появления 
общего рынка?

Т Е М И Р Б Е К  АСА Н Б Е К О В : Ценообра-
зование на общем рынке газа 
ЕАЭС будет исходить из рыноч-

ных принципов, то есть на основе 
спроса и предложения. В качест-
ве основного механизма плани-
руется использовать биржевую 
торговлю с механизмом антимо-
нопольного регулирования. Со-
вокупность этих факторов дает 
определенные гарантии, что цена 
газа не будет подвержена таким 
же колебаниям, как те, которые 
мы сейчас наблюдаем в Европе.

Кроме того, действуют дол-
госрочные двусторонние со-
глашения, заключенные Рос-
сией с Арменией, Беларусью и 
Кыргызстаном, которые сейчас 
определяют цены на газ.

В целом формирование рын-
ка газа — новое окно возможно-
стей, в том числе для того, чтобы 
максимально стабилизировать 
ситуацию с энергоносителями 
для стран ЕАЭС и обеспечить 
энергетическую безопасность 
каждой из стран.

В настоящее время работа над 
проектом договора о газе про-
должается, и пока его содержа-
ние не определено окончательно.

Предполагается ли единое це-
нообразование на нефть и не-
фтепродукты во взаимной 
торговле между странами 
ЕАЭС? И как будут формиро-
ваться цены?

ТЕМИРБЕК АСАНБЕКОВ: При форми-
ровании общих рынков нефти 
и нефтепродуктов ЕАЭС будут 
применяться общие принципы 
и методы тарифообразования 
в отношении услуг по их тран-
спортировке. Эти принципы бу-
дут заложены в основных актах, 
регулирующих рынки.

Безусловно, в конечном ито-
ге по мере развития интегра-

ционных процессов, гармони-
зации налоговых систем госу-
дарств — членов ЕАЭС цены на 
эти энергоресурсы до налогоо-
бложения будут едины.

Возможны ли какие-то ог-
раничительные меры сре-
ди стран ЕАЭС на торговлю 
топливом и энергосырьем, 
например для доступа бензи-
на из Казахстана на россий-
ский или белорусский рынок?

Т Е М И Р Б Е К  АСА Н Б Е К О В :  Напомню, 
что для наших стран Договор о 
Евразийском экономическом 
союзе — ключевой документ. На 

его основе страны стремятся 
обеспечивать на внутреннем 
рынке свободное передвиже-
ние товаров, трудовых ресур-
сов, а также услуг и капиталов.

В рамках внутреннего рын-
ка страны-участницы не при-
меняют в том числе меры нета-
рифного регулирования. При 
этом правом союза предусма-
триваются исключения. На-
пример, страны во взаимной 
торговле вправе применять ог-
раничения, если они необхо-
димы для охраны жизни и здо-
ровья человека, охраны окру-
жающей среды, обеспечения 
обороны и безопасности стра-
ны. Но все это при условии, что 
такие меры не являются сред-
ством неоправданной дискри-
минации или скрытым ограни-
чением.

Каково будущее атомной энер-
гетики на пространстве 
ЕАЭС?

ТЕМИРБЕК АСАНБЕКОВ: Я думаю, что 
у атомной энергетики в ЕАЭС 

огромное будущее. Для этого 
имеются необходимые пред-
посылки. Так, запасы урана в 
Казахстане и России составля-
ют почти четверть мировых за-
пасов. Доля производства то-
пливного урана в этих странах, 
по данным Всемирной ядерной 
ассоциации, достигает почти 
половины мирового производ-
ства. А объем установленной 
мощности атомных электро-
станций в странах ЕАЭС зани-
мает второе место в мире.

«Росатом», одна из веду-
щих корпораций в мире в сфе-
ре атомной энергетики, владе-
ет самыми передовыми ядер-
ными технологиями и мощным 
научно-техническим потенци-
алом. Все это создает возмож-
ности для взаимовыгодного со-
трудничества и развития атом-
ной энергетики на территории 
ЕАЭС.

За чем будущее в энергетике? 
Атомная или что-то другое? 
Есть ли прорывные техно-
логии?

ТЕМИРБЕК АСАНБЕКОВ: Если гово-
рить об обозримом будущем 
энергетики ЕАЭС, то я думаю, 
что будущее за сотрудничест-
вом, кооперацией, формирова-
нием коллективной энергети-
ческой безопасности, совмест-
ным освоением имеющего-
ся энергетического потен-
циала.

Если рассматривать вопрос 
шире и дальше, то однозначно 
могу сказать, что неприемле-
мо развивать только атомную 
энергетику, или только возоб-
новляемые источники энер-
гии, или только водородную 
энергетику.По моему мнению, 
будущее энергетики за дивер-
сификацией источников энер-
гии. Усилия ЕАЭС и мирового 
сообщества должны быть на-
правлены на совершенствова-
ние ядерных технологий, раз-
витие возобновляемых источ-
ников энергии и технологий 
накопления, создание умных 
сетей и цифровизацию энер-
госистем, преобразование от-
ходов.  

Космическая одиссея-2021

Беговая дорожка, вело-
тренажер и специаль-
ный нагрузочный ко-

стюм «Чибис» за несколько не-
дель до посадки были в его при-
оритетном пользовании. И чем 
ближе к моменту посадки, тем 
продолжительнее становились 
тренировки — по два часа в день 
и более…  

 А за сутки до перехода Оле-
га Новицкого, Юлии Пересильд 
и Клима Шипенко в спускаемый 
аппарат корабля «Союз МС-18» 
руководитель полетом россий-
ского сегмента МКС Владимир 
Соловьев порадовал их извести-
ем о хорошей погоде, которая 
прогнозируется в месте ожидае-
мой посадки рано утром 17 октя-
бря. И на языке профессионалов, 
хорошо понятном Олегу Новиц-
кому и самому Соловьеву, уве-
ренно добавил: сядете без «ку-
вырков». 

О том, как и почему погодные 
условия могут серьезно ослож-
нить посадку и затруднить поиск 
вернувшихся на землю, накану-
не вечером рассказал «РГ» Ге-
рой России, летчик-космонавт, 
а ныне депутат Государственной 
Думы Александр Самокутяев.  

— Есть два неблагоприятных 
фактора, которые могут вли-
ять. Это сильный ветер и туман. 

Что критичного в ветре? Если 
он в приземном слое достаточ-
но сильный, то может раскачать 
спускаемый аппарат. И двигате-
ли мягкой посадки, которые, без-
условно, сработают, могут сра-
ботать ложно. Из-за этого может 
произойти боковой удар, что не 
очень комфортно, мягко скажем, 
для экипажа. В своем первом по-
лете, при возвращении, я это 
ощутил: несколько переворотов 
совершил тогда наш аппарат. 

А другая история — это туман, 
во втором полете с ним столкну-
лись. Нас вовремя обнаружи-
ли, а потом, на высоте пример-
но 300 метров, потеряли в тума-
не. С вертолетов дальше ничего 
не видели, сесть в нужную точ-
ку не могли. Мы довольно долго 
ожидали группу спасения. К сча-
стью, все закончилось благопо-
лучно…

А как было в этот раз? Минута 
до посадки. Рядом с парашютом 

кружат вертолеты. Клубы дыма 
и пыли внизу — сработали двига-
тели мягкой посадки. И, наконец, 
встреча капсулы с землей. 

Стоп, снято? Как раз наобо-
рот: «Камера, мотор!». И съемки 
продолжаются уже с новой точ-
ки. Причем множеством камер — 
киношных и телевизионных. 

Первым из аппарата извле-
кают Олега Новицкого. Мину-
ту-другую спустя из обгоревшей 
капсулы показывается гермош-
лем Клима Шипенко. Одним из 
первых к нему склоняется Конс-
тантин Эрнст: «Получилось?» — 
«Да!» — «И мечта сбылась?» — «И 
мечта сбылась!»

Юлия Пересильд покидала 
корабль последней и, несмотря 
на бледность, держалась как на-
стоящий капитан.

— Мы сегодня хорошо при-
землились... Но у меня немнож-
ко грустное настроение. Потому 
что все закончилось, а сама воз-

можность — одноразовая.  Каза-
лось, двенадцать дней — это мно-
го, а когда увидели, что уже воз-
вращаемся, не хотелось расста-
ваться…

Глава «Роскосмоса» Дмит-
рий Рогозин по горячим следам 
оценил на «твердую пятерку» 
то, что смогли сделать на орби-
те Шипенко и Пересильд при ак-
тивном участии и товарищеской 
помощи профессиональных кос-
монавтов Олега Новицкого, Ан-

тона Шкаплерова, Петра Дубро-
ва. А еще, конечно, при актив-
ном содействии и обеспечении 
всей намеченной программы 
со стороны Центра управления 
полетами российского сегмен-
та МКС.

— У российской космонавти-
ки теперь есть опыт —  мы взяли 
ребят, подготовили, отправили 
в космос и вернули. Это очень 
мотивированные люди, у них 
была расписана каждая минута.  

Они там не селфи занимались и 
не «приветы передавали ХХVI 
съезду КПСС». Они — работали., 
— сказал Дмитрий Рогозин в ин-
тервью Первому каналу. А сам 
канал, по словам главы Роскос-
моса,  получил уникальный ма-
териал, который не сделаешь с 
помощью анимации и компью-
терной графики. 

— Мы делаем честное кино и 
честный эксперимент, — заклю-
чил Дмитрий Рогозин. — Во всем 
мире идет борьба за умы. Наши 
телевизионщики вместе со спе-
циалистами «Роскосмоса» по-
казали, что мы свое место не 
сдадим и лидерства в космосе не 
упустим. Будем придерживаться 
того, что нам завещали Сергей 
Королев, Валентин Глушко, дру-
гие конструкторы. И Юрий Гага-
рин, чье имя носит космический 
корабль, в котором снимался 
фильм «Вызов».  

Физическое состояние участников 
киногруппы сразу после посадки 
оказалось лучше ожидаемого.

А К Ц Е Н Т

Ценообразование на общем рынке газа 
ЕАЭС будет исходить из рыночных 
принципов, то есть на основе 
спроса и предложения

А К Ц Е Н Т

Дмитрий Рогозин: Мы делаем честное 
кино и честный эксперимент. Свое место 
не сдадим и лидерства  не упустим

Посадка 
«киноэки-
пажа» — 
смотрите 
здесь.
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Комментарии

Денис Жалинский, генеральный продюсер Yellow, Black and 
White, сооснователь и генеральный продюсер START:
— Мы все с замиранием сердца следили за посадкой. Недаром это счи-

тается самой опасной частью космического полета. Очень рады, что 

все прошло в штатном режиме и все чувствуют себя хорошо. Во время 

посадки и сразу после снимались сцены из фильма. Как только Юля и 

Клим пройдут обследования и вернутся в свой обычный режим, мы 

продолжим подготовку к съемкам фильма на земле.

Александр Лазуткин, летчик-космонавт, Герой России:
— Проект хороший и достоин того, чтобы его освещать в СМИ. То, что 

руководство Первого канала говорит о нем как о достижении — понят-

но. Для них полет в космос представителей их профессий — достижение 

мирового масштаба. Для космонавтики этот проект — рядовое событие. 

Ничего нового ни по технике, ни по науке в этом проекте нет. Ожидания 

у общества совершенно другие. Люди хотят видеть новые космические 

корабли, сделанные в нашей стране. Хотят видеть фотографии далеких 

планет, сделанные нашими автоматическими станциями. 

ИГРЫ Российская команда 
впервые выиграла 
чемпионат мира по Dota 2

Сыграли 
на максимуме

Иван Черноусов

Российская команда Team Spirit выиграла чемпио-
нат мира по Dota 2. Это уже десятый чемпионат мира 
по игре, разработанной компанией Valve (разработ-
чиками популярного среди геймеров магазина игр 
Steam).

В финале россияне переиграли соперников из Ки-
тая PSG.LGD со счетом 3:2. Для того, чтобы завое-
вать победу, необходимо было победить на трех кар-
тах. Team Spirit повела со счетом 2:0, а затем два раза 
уступила — таким образом, счет сравнялся и стал 2:2. 
В решающем раунде сильнее оказались россияне.

Российские игроки выиграли около 18,2 млн дол-
ларов. Китайская команда за второе место получит 
5,2 млн долларов, третью строчку занял интернаци-
ональный коллектив Team Secret (выигрыш — 3,6 млн 
долларов).  
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СТОЛКНОВЕНИЯ 46 полицейских пострадало при попытке освободить незаконно 
занятый дом в Берлине

«Кепи» держит оборону
Екатерина Забродина

Р
адикальные левые в Берли-
не устроили уличные бои с 
полицейскими после того, 

как те вторглись в их «святая 
святых» — на территорию пе-
ред знаменитым домом 137 на 
Кёпеникерштрассе. Эта пяти-
этажка в центральном районе 
Митте стала одним из первых 
сквотов на востоке столицы. 
Так называют здания из госсоб-
ственности бывшей ГДР, кото-

рые после падения Берлинской 
стены самовольно заселили не-
формалы анархистского толка 
с запада. Как признает Deutsche 
Welle, за тридцать лет сквот 
«Кёпи» превратился в «цита-
дель левого радикализма» всего 
в трех километрах от Бранден-
бургских ворот.  До расселения 
самого дома дело пока не дошло, 
однако стражи порядка сделали 
первый шаг — по решению суда 
ликвидировали автомобильный 
лагерь во дворе.   

Чтобы «выкурить» оттуда 
37 человек, годами живших в 
своих фургонах, пришлось за-
действовать примерно 3500 
полицейских. На подмогу бер-
линским оперативникам подо-
спели наряды из восьми земель. 
Уже накануне берлинские ле-
ваки принялись под покровом 
ночи бить стекла зданий, об-
ливать краской машины, под-
жигать шины и контейнеры в 
округе. Как говорится в поли-
цейском отчете, неподалеку от 
станции вокзала Вриценер по-
жарные даже тушили мобиль-
ный биотуалет. Во время само-
го штурма лагеря силовикам 
пришлось прорываться через 
баррикады  и задействовать тя-
желую технику.  При этом в них 
летели бутылки с коктейлями 
Молотова, петарды и камни.  В 
столкновениях с толпой — все-
го на улицы вышли, по разным 
оценкам,  до восьми тысяч «со-
чувствующих» сквоттерам — 
пострадали 46 полицейских, 
причем двое были госпитали-

зированы. В свою очередь, стра-
жи порядка не церемонились с 
зачинщиками и действовали 
жестко. По последним данным, 
задержано 76  человек.  Про-
тив многих возбуждены уго-
ловные дела за нарушение об-
щественного порядка, нападе-
ния, сопротивление сотрудни-
кам правоохранительных орга-
нов и нанесение материально-
го ущерба. Политики уже осу-
дили всплеск насилия в столи-
це ФРГ. Вероятный новый мэр 
Берлина от социал-демократов 
Франциска Гиффай, которая в 
эти дни ведет переговоры о ко-
алиции, заявила, что будет на-
стаивать на увеличении штата 
полиции.

Будущее самого сквота, 
где все еще остаются около 30 
жильцов, пока туманно. По 
идее, здание должны передать 
новому владельцу, однако СМИ 
даже не знают его имени. Исто-
рия дома под номером 137 весь-
ма запутанна. Он был построен 
в 1905 году еврейским предпри-

нимателем, который при наци-
стах лишился собственности. 
В годы Второй мировой войны 
в помещении жили угнанные 
французские рабочие, обслу-
живавшие энергетический сек-
тор рейха. Во времена ГДР дом 
приспособили под спортивные 
мероприятия, в подвале даже 
играли в боулинг. Наконец, в 
феврале 1990-го его захватили 
левые активисты из Западного 
Берлина, а спустя год они «за-
столбили» свое присутствие 
через договор с муниципалите-
том. При этом новые жильцы не 
стали  собственниками здания, 
которое несколько раз выстав-
лялось на аукцион и меняло вла-
дельцев. Последние то и дело ра-
зорялись, и ни у кого не доходи-
ли руки отремонтировать ава-
рийный дом. Частично это сде-
лали сами постояльцы — теперь 
в сквоте есть свой тренажерный 
зал, веганское кафе  и даже ки-
ноцентр. Однако, как пишет 
пресса, вход посторонним туда 
строго-настрого заказан. Еще 
в 2017 году департамент вну-
тренних дел Берлинского се-
ната с тревогой признавал, что 
«объект «Кёпи» в целом служит 
убежищем для криминальных 
элементов с левыми мотивами 
и отправной точкой для совер-
шения преступлений».  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ  

Лавров 
предложил 
выдавать 
паспорта детям 
от смешанных 
браков

СНОВА 
О РУССКОМ 
МИРЕ
Константин Волков

В Москве состоялся VII Всемир-
ный конгресс соотечествен-
ников под названием «Россия 
и соотечественники в меняю-
щемся мире», на который съе-
хались несколько сотен участ-
ников, а еще часть приняли 
участие онлайн.

Конгресс открыл министр 
иностранных дел РФ Сергей 
Лавров. Он зачитал послание 
к участникам президента РФ 
Владимира Путина. В нем, в 
частности, было сказано, что 
«поддержка соотечественни-
ков, содействие в осуществле-
нии значимых проектов в сфе-
рах образования, просвеще-
ния, культуры, социального 
обеспечения неизменно отно-
сятся к числу важнейших обще-
национальных приоритетов».

Также Лавров рассказал об 
основных проблемах, связан-
ных с поддержкой русских и 
русского языка по всему миру. 
По его словам, «западным кол-
легам откровенно не нравится 
стабильное внутреннее разви-
тие России, укрепление наших 
позиций на международной 
арене». На Россию, отметил 
Лавров, «стремятся оказать 
давление с использованием ши-
рокого набора нелегитимных 
инструментов — от односто-
ронних санкций и информаци-
онных провокаций до вмеша-
тельства во внутренние дела», 
в том числе путем попыток дис-
криминировать наших сооте-

чественников, в том числе по 
языковому и этнокультурному 
признаку. «Например, при по-
пустительстве так называемых 
либеральных демократий Запа-
да, а также бюрократии Евросо-
юза продолжается вытеснение 
русского языка из публичной 
сферы государств Прибалтики, 
Украины, Грузии», подчеркнул 
глава МИД России. Кроме того, 
отметил он, на активистов ди-
аспоры оказывается жесткое 
давление, в том числе с исполь-
зованием административных 
рычагов, цензуры, избиратель-
ного правоприменения. «Дело 
доходит до откровенно русо-
фобских акций», — заявил Лав-
ров. Об этом же говорила пред-
седатель Координационного со-
вета организаций российских 
соотечественников (КСОРС) 
США Елена Брэнсон (Черных), 
которая была вынуждена вер-
нуться в Россию из-за давления 
со стороны ФБР, включая об-
ыски и допросы по подозрению 
в «связи с иностранным госу-
дарством». Глава МИД России 
отметил в качестве председате-
ля Правительственной комис-
сии по делам соотечественни-
ков за рубежом, что комиссия 
уже утвердила план работы до 
2023 года, одна из задач это-
го плана — консолидация рус-
скоязычных по всему миру. На 
конгрессе также были затро-
нуты вопросы репатриации и 
гражданства русскоязычных 
за рубежом. В том числе Лав-
ров заявил об очень важной и 
давно ожидаемой инициативе 
— выдаче российских паспор-
тов всем без исключения детям 
от смешанных браков. «Где бы 
смешанная семья ни жила, где 
бы ни родился ребенок в сме-
шанном браке — на территории 
России или на территории за-
рубежного государства, он обя-
зан в соответствии с Конститу-
цией автоматически получать 
гражданство», — заявил ми-
нистр. Его слова были встрече-
ны аплодисментами.  

ГРОМКОЕ ДЕЛО Депутата Палаты общин зарезали на встрече 
с избирателями

Очень по-британски

Игорь Дунаевский 

У
бийство члена Па-
латы общин Дэви-
да Эмесса прогре-
мело на всю Вели-
кобританию. Пре-
ступник напал на 
69-летнего депута-
та с ножом в мето-
дистской церкви го-

родка Ли-он-Си (графство Эс-
секс) прямо во время встречи 
с избирателями и на глазах де-
сятков людей нанес ему 17 но-
жевых ранений, от которых 
Эмесс вскоре скончался. Убий-
ца — 25-летний британец сома-
лийского происхождения Али 
Харби Али. Скрываться он не 
пытался и, дождавшись поли-
цейских, сдался сам. По дан-
ным местных СМИ, ссылаю-
щихся на источники в следст-
вии, мужчина уже попадал в 
поле зрения полиции из-за ра-
дикальных высказываний, но, 
предположительно, проникся 
радикальными идеями само-
стоятельно и действовал в оди-
ночку. Газета Mail on Sunday 
пишет, что убийство он пла-
нировал заранее — узнав о по-
ездке Эмесса в Ли-он-Си, Али 
за неделю записался на прием, 
а потом выехал туда из Лондо-
на, где жил в престижном рай-
оне. Отец убийцы в прошлом 
был советником премьера Со-
мали. В Скотленд-Ярде пред-

положили, что мотивом напа-
дения стал  «экстремизм», по-
этому дело квалифицировано 
как теракт.

Эмесс  —  старожил бри-
танского парламента с почти 
40-летним стажем, начинав-
ший свою карьеру еще во вре-
мена Маргарет Тэтчер. Дол-
жностей на самом верху он не 
занимал, но был узнаваемым 
лицом в местной политике. 
Убежденный консерватор и ев-
роскептик, примерный семья-
нин и отец пятерых детей вы-
ступал категорически против 
абортов и однополых браков. 
Впрочем, в других вопросах 
Эмесс, напротив, не стеснял-
ся отходить от традиций. Его 
страстью были животные, за-
щищая которых, он покушался 
даже на «святую святых» бри-
танских традиций — предлагал 
ограничить некоторые виды 
охоты, например на лис или на 
зайцев с борзыми.

Видные деятели наперебой 
говорят о «шоке» от произо-
шедшего, но если взглянуть на 
историю таких инцидентов, то 
убийство Эмесса совершено в 

типичном для Британии стиле, 
включая и саму цель, и место, 
и оружие.

Резонансные нападения на 
депутатов случаются на Аль-
бионе  раз в несколько лет и 
практически всегда — во время 
встреч с избирателями в сво-
их округах, традиционных для 
местной политики. Это объя-
снимо, поскольку вне стен пар-
ламента депутатам охраны не 

положено. Нож — типичное ору-
дие таких нападений. Убийства 
с огнестрельным оружием в ко-
ролевстве случаются гораздо 
реже. В 2016 году, за считаные 
дни до знакового референдума 
по выходу Соединенного Ко-
ролевства из Евросоюза, была 
убита восходящая звезда лей-
бористов 41-летняя Джо Кокс, 
выступавшая против Brexit. 
Ее ранил ножом, а затем до-
бил тремя выстрелами ради-
кал с правыми взглядами Томас 
Меир. В 2010 году нападение с 
ножом было совершено на лей-
бориста Стивена Тиммса, а еще 
за десять лет до этого — на пред-
ставителя «Либеральных демо-
кратов» Найджела Джонса, ко-

торого ранили в руку самурай-
ским мечом.  После убийства 
Кокс в Британии звучали при-
зывы к усилению защиты де-
путатов, и определенные меры 
были приняты: финансирова-
ние на эти цели увеличили, в 
домах депутатов и их офисах 
установили «тревожные кноп-
ки» для вызова полиции. К сло-
ву, Эмесс среди других депута-
тов тогда отмечал, что регуляр-
но получает угрозы и не чувст-
вует себя в безопасности.  

Полицейские и медики быстро 
прибыли на место нападения 
в Ли-он-Си, но спасти раненого 
депутата не удалось. Это вновь 
поставило вопросы к обеспечению 
безопасности законодателей.

Около 3,5 тысячи полицейских понадобилось для разгона леворадикалов. 

А К Ц Е Н Т

Полиция не церемонились с зачинщика-
ми беспорядков, задержано 76  человек 

А К Ц Е Н Т

Отец убийцы в прошлом 
был советником премьера Сомали

Досье «РГ»

В 2019 году во время выступления в Берлине был 

убит сын экс-президента Германии Рихарда фон Вай-

цзеккера. 59-летний Фриц фон Вайцзеккер выступал 

перед 20 слушателями, когда на него напал находя-

щийся в зрительном зале человек и нанес смертель-

ное ножевое ранение. По информации Der 

Tagesspiegel, преступник обосновал свою «непри-

язнь» к убитому врачу политической деятельностью 

его отца. В том же году в Польше во время концерта 

— на глазах у зрителей — был убит мэр Гданьска Павел 

Адамович. 27-летний местный житель Стефан В. на-

нес ему три удара ножом. Как позже объясняли ор-

ганизаторы мероприятия, охрана и полиция были 

сосредоточены на том, что происходило в зритель-

ном зале, и не обратили внимание на то, что воору-

женный ножом человек выбежал на сцену. Мэр по-

лучил ранения в область сердца и живота. Спасти 

Адамовича не удалось.

В 2013 году во Франции трое марсельских полити-

ков, в том числе мэр коммуны Шаторенар и депу-

тат Национального собрания Бернар Рейнес, под-

верглись нападению 30-летнего психически боль-

ного француза. В ходе мероприятий, посвященных 

Дню завершения Первой мировой войны, мужчина 

присоединился к колонне людей, направлявшихся 

на городское кладбище, чтобы почтить память по-

гибших. В толпе он нанес удары ножом в спины по-

литиков. 

Подготовила Ариадна Рокоссовская

Лавров рассказал 
о проблемах, 
связанных 
с поддержкой 
русских и русского 
языка по всему 
миру

Раскопки у древнеримского города Геркуланум привели 
к находке останков мужчины, погибшего под пеплом Везувия.

В МИРЕ

НА БУМАГЕ И В СЕТИ

Диана Ковалева

В Эстонии прошли выборы в местные органы власти. 
На момент подписания номера окончательные резуль-
таты еще не были известны. В этом году голосование 
длилось неделю. С понедельника по субботу избирате-
ли могли отдать свои голоса либо в электронном фор-
мате, либо с помощью бумажного бюллетеня в рамках 
предварительного голосования. В воскресенье разре-
шалось голосовать только на участках либо на дому, 
предварительно оформив соответствующее ходатай-
ство. Одним из главных новшеств этого года стала воз-
можность изменить свой голос, отданный онлайн, про-
голосовав вживую, пишет портал Эстонского нацио-
нального радио (ERR). Кроме того, всех избирателей 
занесли в электронный список, который положил ко-
нец спискам бумажным и позволил гражданам голо-
совать где им удобно, а не только на участках по месту 
жительства. Все, что нужно было сделать, это показать 
свой документ, удостоверяющий личность, после чего 
администратор быстро находил избирателя в компью-
тере. Также с этого года эстонские власти разрешили 
проводить активную агитацию даже в сам день голо-
сования, в том числе в помещениях, через которые из-
биратель попадает к урнам. Однако в самой комнате 
для волеизъявления агитировать нельзя. Не обошлось 
без скандалов. Консервативная народная партия по-
требовала от избирательной комиссии признать орга-
низацию электронного волеизъявления незаконным 
и отменить его результаты, потому что в ряде случаев 
были искажены имена некоторых кандидатов. К при-
меру, Силвер стал «Хыбе», Эве — «Ыхту». Но в госслуж-
бе по организации выборов заявили, что списки канди-
датов были правильными, а сбой коснулся лишь поль-
зователей определенного типа браузера.  

«Российская газета» печатается в городах: Апатиты, Архангельск, Астрахань, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Симферополь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302

Региональные филиалы ФГБУ «Редакция «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-40-59 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 300-142 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 amur@rgfe.ru; Владивосток (4232) 22-34-89 prim@rgfe.ru; Волгоград (8442) 92-35-08
vlgr@ rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru; Иркутск (3952) 28-83-82
irkutsk@ rg. ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; Кемерово (3842) 35-40-59
kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru; Мурманск (8152) 60-74-24
murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 216-05-95 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29 sibir@ rg.ru; 
Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 236-56-55 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 26-13-63
saratov@ rg. ru; Cимферополь (3652)60-02-13 simferopol@rg.ru; Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень (3452) 
35-24-94, (3452) 35-25-11 zs@rg.ru; Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; Челябинск 
(351) 727-78-08 chel@rg.ru; Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 sakhalin@rgfe.ru; Якутск (4112) 42-20-54 sakha@rgfe.ru

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.
—  Любая перепечатка без письменного согласия 

правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

—  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
—  За содержание рекламных материалов редакция 

ответственности не несет. 
—  Материалы в рамке публикуются на коммерческой основе.
—   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 

несет ответственность рекламодатель.
—  В региональные выпуски газеты редакцией 

могут быть внесены изменения.

Главный редактор 
«Российской газеты»: 
В.А. Фронин
Адрес редакции и издателя:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр по вопросам 
подписки и доставки 
8 800 100 1113 
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
П.А. Негоица
Распространитель:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 127137
АО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы: 
на год — 10042, 17950, П5922
на полгода — 50202, 15588, 50201, 15589, 
П1107, П1261, П5921, П5919
Комплекты — 17991, 40913, 40942, 70458

Заказы на размещение рекламы в «РГ» и ее приложениях: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 800 100 11 13 (звонок бесплатный);
по розничным продажам 8 499 257 4023;
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru; официальных публикаций: 
тел. 8 499 257 5396, oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 8 499 257 5903, 
foreign@rg.ru; региональной сети: тел. 8 499 257 3603, chagina@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; спорта: тел. 8 499 257 5045, 
sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано в типографии: 
АО «Прайм Принт Москва»
141707, Московская обл., г. Долгопрудный, 
Лихачевский проезд, д. 5В

Время подписания в печать: 
По графику: 22.00 
Фактически: 22.00
Дата выхода в свет: 18.10.2021 г.
Свободная цена
ТИП. № 2834М
Тираж 108325
Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита www.press-abc.ru

ЖЕРТВА ВЕЗУВИЯ

Нива Миракян, «Российская газета», Рим 

Итальянские археологи, исследующие древнерим-
ский город Геркуланум, обнаружили останки 40-лет-
него мужчины, который не смог спастись от изверже-
ния Везувия в 79 году н.э. Геркуланум, находящийся 
на берегу Неаполитанского залива, недалеко от Пом-
пеи, также оказался погребен под слоем 15-метрового 
вулканического пепла. Раскопки на этом месте проис-
ходили в 1980-х и 90-х годах. Тогда были обнаружены 
скелеты более 300 жертв извержения вулкана, так и 
не дождавшихся помощи от флотилии Плиния Стар-
шего.  Спустя почти 25 лет ученым, к их собственному 
удивлению, удалось раскопать частично поврежден-
ный скелет мужчины, которому предположительно 
было от 40 до 45 лет. По мнению исследователей, вол-
на вулканического пепла и газа настигла жителя древ-
него города недалеко от морского берега.  Голова муж-
чины была повернута в сторону моря. «Последние ми-
нуты здесь были мгновенными, но ужасающими. Был 
час ночи, когда пирокластическая волна с температу-
рой 300—400 градусов или даже, согласно некоторым 
исследованиям, 500—700 градусов достигла города. 
Раскаленное добела облако неслось к морю со скоро-
стью 100 км в час и было настолько плотным, что в нем 
не было кислорода. Глава минкульта Италии Дарио 
Франческини назвал находку «сенсационной». Сами 
же ученые надеются, что благодаря ей им удастся не 
только установить личность мужчины и его статус, 
но и в мельчайших подробностях восстановить карти-
ну тех трагических дней. Тем более что спустя четверть 
века после последних раскопок появились новейшие 
технологии, позволяющие разгадать то, что раньше 
 казалось невозможным.  

РОКОВОЙ ОТЕЛЬ

Александр Гусаров

Странная гибель четырех российских туристов про-
изошла в Албании. Как сообщили местные СМИ, речь 
идет о членах одной семьи, погибших во время нахо-
ждения в сауне отеля Gloria в поселке Керрет на берегу 
Адриатического моря. Сначала высказывались версии 
о том, что россияне задохнулись, но вечером в воскресе-
нье издание Albanian Daily News сообщило: «Причиной 
смерти четырех российских туристов, возможно, стал 
хлор в бассейне». Издание утверждает, что «это основ-
ная версия полиции». Следственные органы взяли про-
бы воды из бассейна отеля на экспертизу.

Как сообщило издание Albanian Daily News, семья 
Буренковых заселилась в пятизвездочную гостиницу, 
и уже спустя час россиян (двух мужчин и двух женщин) 
в возрасте 60, 58, 37 и 31 года нашли мертвыми в сауне. 
Албанская полиция опрашивает персонал отеля.

«Я несколько раз пытался сообщить им, что заказан-
ные напитки и фрукты готовы. Когда мне так никто и не 
ответил, я зашел в сауну. Один из них лежал в шезлонге, 
двое на скамейке, а четвертый сидел, свесив ноги в бас-
сейн», — цитируют местные СМИ администратора го-
стиницы. Судя по интернет-сайту отеля, речь идет о но-
вом здании с современным спа-комплексом и 89 номе-
рами по цене от 70 до 120 евро за ночь.

К изучению всех обстоятельств ЧП подключилась 
российское посольство в Тиране. Консульский отдел 
«выясняет подробности» случившегося, сообщили 
ТАСС в дипмиссии. Известно, что погибшие (отец, мать, 
дочь и ее муж) путешествовали по Балканам и в Албанию 
попали из Северной Македонии. Там они посещали город 
Охрид. В албанских СМИ также циркулировала версия 
отравления россиян. По данным телеканала ABC News 
Albania, россияне не ужинали в гостинице, и «главной за-
гадкой» является, что и где они ели перед гибелью.  
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МУЗЫКА 

Пэт Метени 
изобрел джаз 
больших 
городов

КРЫЛО ДЛЯ 
ВОЛШЕБНИКА
Александр Алексеев

Единственный музыкант мира, 
получивший 20 наград Grammy 
в десяти разных номинациях, 
Пэт Метени и прежде был щедр 
на эксперименты. Но его новый 
альбом, эпизодически насле-
дующий стихийные мелодиче-
ские линии Джими Хендрикса, 
способен побимть и этот ре-
корд. Не зря же критики и по-
клонники все чаще называют 
Пэта Метени волшебником.

Редкий артист, которому 
претит выпускать предсказуе-
мые, пусть и хитовые, альбомы, 
на этот раз увлекся синтезато-
рами. В его Side-Eye NYC собра-
ны восемь композиций, претен-
дующих на статус новой аудио-
энциклопедии эксперименталь-
ного и гитарного джаза. Собст-
венно, ничего иного от Метени, 
выступавшего и в России и за-
помнившегося уже тем, что за 
одно отделение менял по пять 
гитар (одна из них была даже 
42-струнной!), уже и не ждали. 
А если кто-то полагал, что Пэт 
уже продемонстрировал верх 
мастерства в драматичном по-
единке-перепалке с пианистом 
Брэдом Мелдау или на избыточ-
но комфортном альбоме Day 
Trip, то вы ошиблись. Неугомон-
ный гитарист, вечно пребываю-
щий в поисках новых гармони-
ческих и ритмических решений 
и азарта от смешивания жан-
ров, оставил в новом альбоме от 
себя прежнего, пожалуй, только 
одно — фирменный звук.

А все остальное 67-летний 
виртуоз, кажется, уже в который 
раз начал для себя заново. Пре-
жде всего он предельно насытил 
свой новый материал и давние 
хиты аналоговыми синтезатора-
ми, считающимися не самым по-
пулярным инструментом даже 
в стиле free jazz. Но Метени, по-
хоже, захотелось создать новый 
джаз мегаполисов, и именно 
синтезаторы помогли ему доба-
вить в музыку и урбанистиче-
ских контрастов, и ощущения 
познания новых пространств. 

Эквилибристика тембров и 
настроений начинается стре-
мительно — с четырнадцатими-
нутной новинки It Starts When 
We Disappear. Для этого Мете-
ни использует чередующийся 
состав музыкантов, в котором 
есть и звезды уровня клавиш-
ника Джеймса Френсиса или 
барабанщика Маркуса Гилмо-
ра, и эпизодически — новички. 
Синтезаторы то создают по-
добие звучания оркестра, то 
ощущение суеты и нерва боль-
шого города. А пульсирующие, 
многослойные звуки, усилен-
ная перкуссия и басовые линии 
клавишных становятся меж тем 
очередным авантюрным пово-
дом для взъерошенных или про-
никновенных гитарных соло…

При этом в альбоме фраг-
ментарно появляются и блюз, и 
соул, и элементы спонтанного 
джема на органе. Есть и фанк, 
снова входящий в моду. Но Ме-
тени, как водится, тесно в ак-
туальных стилевых рамках, 
поэтому в альбоме появляют-
ся, бесцеремонно, но притяга-
тельно расталкивая друг дру-
га, и пост-боп, прог-рок, и сно-
ва — его любимое латино, при-
правленное завораживающей 
полифонией и стихийностью 
африканского фолка. Но луч-
ший трек диска, пожалуй, все-
таки Lodger, интонационно и 
по духу продолжающий кураж 
непокорности в психоделиче-
ском роке Джими Хендрикса и 
его хита Little Wing («Малень-
кое крыло»). Кстати, этот трек 
— один из любимых у многих 
звезд: его исполняют также 
Стинг, Стив Вай, Джефф Бек, 
Пол Джилберт и другие. При-
чем каждого это крыло уводит в 
разные музыкальные стихии.

Предсказать, каким именно 
будет каждый следующий аль-
бом Пэта Метени, по-прежнему 
невозможно…  

СОБЫТИЕ Музей истории российской литературы отмечает столетие

Ликующая песнь
Михаил Визель

С
толетие отмечает ГМИР-
ЛИ имени Даля  — именно 
в октябре 1921 года был 

основан Московский государ-
ственный музей имени Чехова, 
чьи коллекции ныне находятся 
в фондах литературного музея. 
«Гослитмузей (как привыкли 
называть его до «ребрендин-
га». — Ред.) занимает особое по-
ложение в системе музеев, по-
тому что живой литературный 
язык является основой нацио-
нальной идентичности», отме-
тил на заседании Оргкомитета 
по подготовке юбилея его пред-
седатель Сергей Нарышкин.

Он также подчеркнул, что 
за прошедший год — неболь-

шой по музейным меркам срок 
— было сделано много. В част-
ности, с успехом проходят вы-
ставкт и сопутствующие им 
мероприятия, посвященные 
200-летию Достоевского и Не-
красова, причем музей Досто-
евского в Москве, являющий-
ся одним из филиалов ГМИР-
ЛИ, существенно обновился и 
расшился. Еще более обшир-
ны планы на будущее: созда-
ние выставочного центра «Де-
сять веков российской слове-
сности» в усадьбе Гагариных 
на Арбате и целый музейный 
«Морозовский квартал» — му-
зей истории русского языка с 
открытым репозиторием на 
основе первого московского 
особняка Морозовых в Подсо-

сенском переулке на Покровке. 
В 2023 году — юбилеи Брюсова 
и Пришвина. И надо готовиться 
к 225-летнему юбилею Влади-
мира Даля в 2026-м, он будет 
отмечен на государственном 
уровне.

Советник президента Вла-
димир Толстой дистанционно 
зачитал приветствие Влади-
мира Путина и напомнил, что 
Российская Федерация являет-
ся бесспорным лидером по ко-
личеству литературных музеев 
— и очень хорошо, что они объе-
динены в ассоциацию, возглав-
ляемую директором ГМИРЛИ 
Дмитрием Баком.

Алла Манилова, статс-се-
кретарь — заместитель ми-
нистра культуры, уточнила: 
в России — 73 литературных 
музея. В 1963 году именно на 
Гослитмузей была возложе-
на функция головной органи-
зации, и в последние годы он 
соответствует этому статусу: 
было введено восемь новых 
музейных объектов за послед-
ние 10 лет, что позволяет рас-
крыть уникальный научный 
потенциал музея. «Научная 
база Гослитмузея выделяется 
даже на общем высоком уров-
не музеев», - сказала она.

Дмитрий Бак подтвердил 
слова Маниловой: 17 сотруд-
ников имеют ученые степени, 
«не всякий факультет может 

этим похвастаться!». Но при 
этом, признал Дмитрий Петро-
вич, в последние десятилетия 
музей существовал «в инер-
ционном режиме». Между тем 
литература для России — систе-
мообразующая среда, а созда-
тель музея, Бонч-Бруевич, «по-
нимал Литмузей как Музей с 
большой буквы, как собрание 
уровня Британского музея, и 
мы начиная с 2016 года верну-
лись к этой концепции».

Вслед за этим Дмитрий Бак 
подробнее показал на схемах 
планы развития, включая Мо-
розовский квартал с открыты-
ми фондами. Сейчас экспони-
руется менее 1% имеющихся 
собраний, и при этом фонды 
занимают мемориальные про-
странства. А ключевая стра-
тегия развития состоит в том, 
чтобы вывести фонды из мемо-
риальных пространств.

Бывший министр культуры, 
спецпредставитель президента 
Михаил Швыдкой признал, что 
слушает коллег в состоянии 
эйфории. Потому что помнит 
«горестную песнь», которая 
звучала под сводами Высоко-
Петровского монастыря 27 лет 
назад: музею надо было высе-
ляться, но куда и как?! И вот се-
годня мы видим, как горестная 
песня становится ликующей. 

Подводя итоги, Сергей На-
рышкин заявил: «Оргкомитет 
формально завершил свою ра-
боту, но надо выйти в прави-
тельство с предложением пе-
реформатировать его в коми-
тет по подготовке к 225-летию 
Даля». Это предложение было 
единогласно принято.  Ключевая стратегия Литературного музея — вывести фонды из мемориальных пространств. 

А К Ц Е Н Т

Создатель музея,  Владимир Дмитриевич 
Бонч-Бруевич, понимал Литмузей как 
Музей с большой буквы, как собрание 
уровня Британского музея, и мы начиная 
с 2016 года вернулись к этой концепции

КИНО Сериал «Пингвины моей мамы» как триггер 
для новых споров

Мечтанья с глаз долой...

Валерий Кичин

С
ериал KION «Пин-
гвины моей мамы» 
Наталии Мещанино-
вой — из тех событий 
в нашем кино, кото-
рые формируют его 
путь. После них сни-
мать, как прежде, 
невозможно  — бла-

гозвучные лучезарные ноты по-
кажутся фальшивыми.

Если кому мат претит — те 
«Пингвинов» смотрят как под 
шрапнелью. Много шуток ниже 
пояса — неумных и несмешных, 
под стать тем, что мы слышим 
в телевизионных стендапах. 
Но  это не отвращало от филь-
ма. Он мощно втягивал в свое 
пространство, обнажая тайны 
сфер, над которыми бьются со-
тни авторов, — психологии под-
ростка, воюющего за место под 
солнцем. «Пингвины» отброси-
ли последние условности, при-
думанные для утешения и обе-
регающие зрителя от травм, и 
показали этот мир таким, каков 
он есть. Полный словесного му-
сора и модного цинизма, он со-
храняет естественную чистоту 
и ранимость. Он — живой.

Гоше пятнадцать. Его мама 
(Александра Урсуляк) одер-

жима идеей умножать семью, 
усыновляя сирот из детдома, и 
Гоша — единственный, кто явил-
ся естественным путем. Отец 
(Алексей Агранович) за этим 
покорно наблюдает. Гошу гне-
тет, что родительское внимание 
теперь отдано не ему, первенцу, 
а «понаехавшим», и боль он вы-
плескивает в импровизациях в 
стендап-клубе, сделав их подо-
бием семейных хроник. Взрыв 
случится, когда мама задумает 
взять в семью вздорного и вечно 
орущего Виталика (Платон Сав-
вин). Ребенок — не подарок, с не-
которыми особенностями раз-
вития, и он заставит переклю-
чить внимание только на него 
— пасынками почувствуют себя 
все члены дружного семейства.

Действие разворачивается в 
двух закрытых друг от друга все-
ленных. В мире взрослых — доса-
ждающих нравоучениями, заня-
тых своими проблемами и неспо-
собных понять детей. Даже любя, 
они ранят человека, путая его то 

ли с собачкой, которую нужно 
выгуливать, то ли с фикусом, ко-
торый нужно поливать. Не луч-
ше и школа: ее больше интере-
сует прическа подростка, чем 
его достоинство. От этого мира 
Гоша эвакуируется в стендап-
клуб. Там его друзья, там девуш-
ка, на которую он посматривает, 
там гости клуба хохочут над его 
неприхотливыми текстами и ему 
аплодируют. Там не нужно никем 
притворяться, и можно с шутка-
ми выплеснуть то, что наболело. 
Им там хорошо, молодым, вда-
ли от цензуры «приличий», — по-
этому так охотно смеются над 
несмешным и скабрезным. Зна-
ют, что это прикол, за которым 
что-то есть тебе созвучное. Ка-
кие есть — они в своем кругу, все 
остальное — маска, наспех при-
думанный образ. Не знаю, како-
ва здесь доля импровизации, но 
ощущение, что молодые актеры 
— и есть персонажи, и мы наблю-
даем их жизнь. Органика.

В этот стиль легко вписались 

актеры, играющие учителей, 
психолога и, конечно, родителей 
Гоши — одержимую идеей маму 
и терпеливого папу. Даже в пер-
вых сериях, когда ничто не пред-
вещает грозу, замечаешь смер-
тную тоску в глазах главы семей-
ства. Мама этими усыновления-
ми пытается восполнить проре-
хи в личной жизни, папа до поры 
хранит политкорректность, а 
фальшь ситуации остро ощуща-
ется Гошей и становится тригге-
ром для бунта, выразившегося в 
его подловатых спичах-доносах 
в стендап-клубе. И даже назва-
ние клуба Moloko отсылает — на-
меренно или случайно — насмо-
тренного зрителя к «Заводному 
апельсину» Кубрика, где юнец 
— скажем так, подросший Гоша 
— окончательно выбивается из 
цивилизованной среды и стано-
вится примитивным бандюгой, 
членом клуба Korova, пьющим 
крутой коктейль Moloko. Авторы 
«Пингвинов» застали процесс в 
зародыше и насчет дальнейшей 
судьбы героя более оптимистич-
ны. Хотя определенных точек не 
ставят и в финале.

Это фильм ансамблевый, 
здесь и актеры — своя компания и 
своя семья, о каждом можно пи-
сать отдельно. В роли подростка 
Гоши Макар Хлебников — сын Бо-

риса Хлебникова, в своей «Арит-
мии» проложившего дороги к не-
обычно глубокой правде о вре-
мени. Это, я убежден, не просто 
одна из лучших актерских ра-
бот года, но и открытие умного, 
ювелирно точного и предель-
но достоверного артиста. Когда 
Гоша в кадре, от него трудно от-
вести взгляд — в нем сосредото-
чился весь смысл фильма. В его 
глазах, повадке, реакциях — сей-
смограмма души героя, в этом 
возрасте крайне ранимой и уже 
глубоко раненной. Отсюда его 
метания, запредельная острота 
реакций, его любовь-ненависть, 
его беззащитность и нелепость 
средств обороны. Его предатель-
ство, которое и обратит глаза ро-
дителей зрачками в его душу.

Сериал на стриме KION в 
разгаре. Он ставит вопросы, не 
дает ответов и легко подставля-
ется под критические стрелы. 
Теоретически я должен его не-
взлюбить — но я слишком полю-
бил его героев и с ними сроднил-
ся. Именно благодаря тем его ка-
чествам, которые мы привыкли 
предавать остракизму. Как там у 
Грибоедова: «мечтанья с глаз до-
лой — и спала пелена».  

А К Ц Е Н Т

Кажется, что молодые актеры — и есть 
персонажи, и мы наблюдаем их жизнь

Пэт Метени — единственный 
музыкант, получивший 20 наград 
Grammy в десяти номинациях.

ЖАНР, 
КОТОРЫЙ МЫ ПОТЕРЯЛИ
Главным литературным событием минувшей недели 
было объявление в ТАСС лауреата премии имени Ва-
лентина Катаева за лучший рассказ, в этом году учре-
жденной журналом «Юность».

Им стал пермский писатель Павел Селуков. В шорт-
лист премии имени Катаева он попал с рассказом 
«Эмигрант из Беднолэнда». Селуков — финалист пре-
мий «Большая книга» и «Национальный бестселлер», 
автор сборников рассказов «Добыть Тарковского. Не-
интеллигентные рассказы» и «Как я был Анной». 

Победителю вручили денежный приз в размере 300 
тысяч рублей. 

В жюри премии вошли писатели Татьяна Толстая, 
Алексей Варламов и Михаил Тарковский, актриса Лю-
бовь Толкалина и президент Всероссийской ассоци-
ации рыбохозяйственных предприятий Герман Зве-
рев. Председателем 
жюри стал главный 
редактор «Юности» 
Сергей Шаргунов.

Отвечая на во-
прос о критериях, 
которыми она ру-
ководствовалась 
при выборе лауреа-
та, Татьяна Толстая 
сказала: «Есть та-
кое неопределимое 
чувство, как «све-
жесть». Не новизна, а именно свежесть. Если оно воз-
никает при описании самых обычных событий, то рас-
сказ удался. У профессиональных писателей это порой 
исчезает. И перед нами не пугливая невеста, а такая... 
хорошо три раза замужем. Жанр короткого рассказа — 
самый сложный, все ружья должны не просто выстре-
лить, но выстрелить с глушителем. Писатели, которые 
пишут рассказы, должны начитаться Набокова, Буни-
на, Чехова, Юрия Казакова...»

Получая приз, Павел Селуков сказал: «Я был фор-
мовщиком на заводе, начал писать в 30 лет, писал рас-
сказы, мне все говорили: пиши роман! И я все пытался 
понять, чем рассказ хуже романа? Да вот получается, 
что ничем».

Слушая это, я вспоминал, как в 1983 году в ленин-
градском журнале «Аврора» был напечатан первый 
рассказ самой Татьяны Толстой «На золотом крыльце 
сидели…» и как его сразу же заметила читающая пу-
блика. Потом ее рассказы — «Соня», «Река Оккервиль», 
«Поэт и муза», «Вышел месяц из тумана» и другие — 
выходили в «Новом мире», и каждый, буквально каж-
дый, был литературным явлением и тепло принимался 
тогда еще многочисленными читателями главного ли-
тературного журнала страны. И, наконец, в 1987 году 
«рвануло»! В издательстве «Молодая гвардия» вышла 
книга рассказов Татьяны Толстой, названная, как и ее 
первый опубликованный рассказ, «На золотом крыль-
це сидели...». 

Эта книга стала без всякого преувеличения литера-
турной сенсацией. Как принято говорить сегодня, это 
был «вынос мозга». Ну хорошо, тогда еще не все читали 
Владимира Набокова. Но Бунина, Бабеля, Паустовско-
го и того же Валентина Катаева мы ведь читали. Однако 
в рассказах Татьяны Толстой была та самая стилисти-
ческая «свежесть», о которой она сказала на вручении 
премии. После прочтения каждого из них возникало 
четкое ощущение: в русской литературе появился но-
вый писатель, со своим языком, своими героями, но са-
мое главное — со своим мировосприятием.

И для того, чтобы это ощущение возникло, было до-
статочно прочитать даже не весь сборник, а один (все-
го лишь один!) из рассказов, в него вошедших.

С тех пор, как принято писать в романах, прошло 
больше тридцати лет. И вот я не помню, чтобы за три 
десятилетия повторилось нечто подобное. Чтобы одна 
книга рассказов, не говоря об одном рассказе, опубли-
кованном в не самом главном даже в пределах Ленин-
града-Петербурга литературном журнале, стала сен-
сацией. Чтобы об этом говорили все, кто интересуется 
современной прозой. Взахлеб писали критики. Обсу-
ждали в читательских клубах. Разбирали на семина-
рах в Литературном 
институте. Нако-
нец, чтобы книга 
тиражом 65 тысяч 
экземпляров разле-
телась с книжных 
прилавков в мгно-
вение ока и стала 
реальным дефи-
цитом.

Что же это было? 
Одно из двух. Или 
Татьяна Толстая 
талантливее всех, кто писал и печатал свои рассказы 
за эти тридцать лет, или... Или что-то произошло с са-
мим жанром короткого рассказа. Я думаю, что все-та-
ки второе.

Однажды на Франкфуртской книжной ярмарке на 
одном из «круглых столов», посвященном проблеме 
переводов русских писателей за рубежом, зашел разго-
вор о коротком рассказе. Выяснилось, что зарубежные 
издатели не хотят переводить сборники рассказов рус-
ских авторов. Им подавай роман и только роман.

Но такая же ситуация все эти годы была и в русских 
издательствах. Процветал роман, а рассказ, традици-
оннейший русский жанр, вял, как бледный цветок, ко-
торый забыли в горшочке в темном углу. Да, рассказы 
печатались в «толстых» журналах. Но не они делали 
погоду любого журнального номера, а опять-таки ро-
ман «с продолжением». Единственная премия за ко-
роткий рассказ имени Юрия Казакова, учрежденная 
журналом «Новый мир», была хотя и престижна в уз-
ких литературных кругах, но, конечно, никак не могла 
соперничать с «Русским Букером», «Национальным 
бестселлером» и «Большой книгой», где все лавры, за 
редчайшими исключениями, доставались романам. 
Впрочем, сегодня и эта премия почила в бозе.

Да, сегодня положение потихоньку выправляется. 
В Редакции Елены Шубиной выходят сборники рас-
сказов Захара Прилепина, Ольги Славниковой, Анны 
Матвеевой, Дмитрия Быкова, Игоря Сахновского, Ми-
хаила Елизарова, других, на мой вкус, превосходных 
рассказчиков, именно прежде всего рассказчиков, а не 
романистов. Никого не имея в виду конкретно, возьму 
на себя смелость утверждать, что многие авторы наси-
ловали свою художественную природу, когда они пи-
сали романы «под премии» или в угоду издательствам, 
которые ждали от них прежде всего романов.

В итоге мы едва не потеряли наш сокровенный лите-
ратурный жанр, наше национальное достояние.

Очень надеюсь, что учрежденная «Юностью» пре-
мия как-то поможет исправить эту ситуацию.  

Лауреатом пре-
мии за короткий 
рассказ стал перм-
ский прозаик 
Павел Селуков

Процветал роман, 
а рассказ вял, как 
бледный цветок, 
забытый в горшоч-
ке в темном углу

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663 

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ

Макар Хлебников в роли Гоши — 
открытие умного, точного 
и предельно достоверного артиста.

О новинках современной 
музыки читайте на сайте
rg.ru/sujet/3664
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Смерть в розлив

Следственный комитет считает, что опасной 
жидкостью торговали с 7 по 14 октября на одном 
из рынков в Чкаловском районе Екатеринбурга. 

Канистры с ее остатками были изъяты полицией.
Уголовное дело возбуждено по статье 238, часть 3 — сбыт 
товаров и продукции, не отвечающих требованиям без-
опасности жизни или здоровья потребителей, повлек-
шие по неосторожности смерть двух или более лиц. За 
такое преступление предусмотрено лишение свободы 
на срок до 10 лет. Сейчас следователи проверяют воз-
можные места производства опасной жидкости, выя-
сняют круг связей подозреваемых и точное количество 
пострадавших. Не исключено, что их окажется больше.

Между тем, как уже писала «РГ», волна случаев от-
равления суррогатным алкоголем неделю назад про-
катилась и по восточному Оренбуржью. Общее число 
пострадавших достигло 64, из них 35 человек скон-
чались.

Первый сигнал тревоги поступил 6 октября, когда в 
Ясненском и Домбаровском районах области с отрав-
лениями были госпитализированы несколько местных 
жителей. А на сле-
дующий день уже 
стало известно о 
девяти погибших. 
Скорбный список 
быстро рос. В кро-
ви умерших медики 
обнаружили все тот 
же метанол. Причем 
его концентрация 
превышала смер-
тельную дозу в три — 
пять раз.

В селах и рай-
центрах области 
были организованы 
подворные обходы 
местных жителей с 
призывами соблю-
дать осторожность и не покупать подозрительный ал-
коголь, полиция и прокуратура же проверяли торговые 
точки. А на улицах Орска предупреждения об опасности 
звучали из громкоговорителей, установленных в авто-
мобилях полиции.

Вскоре правоохранителям удалось выйти на след 
черных бутлегеров. В Орске были задержаны четверо 
подозреваемых в изготовлении и сбыте контрафакта. 
Позднее был найден еще один склад нелегального ал-
коголя, а число задержанных выросло до 15. На сегод-
ня все они арестованы. «Паленку» делали из техниче-
ского спирта, закупленного в Уфе. Смертоносное пойло 
разливали как в пластиковую, так и в стеклянную тару. 
Продавали его в среднем по 150 рублей за бутылку. «Для 
выпуска суррогата применялся ингибитор техниче-
ский. Этот вид спиртосодержащей продукции использу-
ется, в частности, для изготовления антикоррозийных 
составов», — уточнили в пресс-службе УМВД по Орен-
бургской области. На сегодня по указанию Александра 
Бастрыкина уголовное дело о серии отравлений алкого-
лем в Оренбуржье передано в возглавляемый им След-
ственный комитет России.

Для того чтобы максимально исключить случаи по-
требления «паленки», в регионе запустили новый со-
циальный проект. Жители востока области могут обме-
нять сомнительную алкогольную продукцию на про-
дуктовые наборы в местном сетевом магазине. Цена 
такого набора в несколько раз превышает стоимость 
алкоголя. При обмене следует сообщить точку, где был 
приобретен суррогат.   

БИЗНЕС Перепланировки 
стали распространенным 
нарушением в нежилой 
недвижимости

Стены мешают 
прибыли

Александр Мелешенко

Незаконное переустройство помещений стало самым 
распространенным нарушением в имущественно-зе-
мельной сфере столицы — предприниматели и дру-
гие владельцы нежилой недвижимости сносят стены, 
устраивают дополнительные входы, переносят мокрые 
зоны и все это делают без согласования. Об этом рас-
сказали в столичной госинспекции по недвижимости.

Речь идет о помещениях, которые город сдает в 
аренду. Предприниматели открывают там бытовые ма-
стерские, сервисы по ремонту обуви и часов, магази-
ны и многое другое. Делать там перепланировки никто 
не запрещает — под разный бизнес всегда нужна разная 
компоновка, поэтому коммерческие помещения пе-
рестраивают постоянно. Главное, чтобы работы были 
согласованы — это залог того, что перепланировка не 
представляет угро-
зы для здания и не 
доставит неудобств 
соседям. 

Но, судя по ста-
тистике, задумыва-
ются об этом арен-
даторы редко. На-
чальник столичной 
госинспекции по 
недвижимости Вла-
дислав Овчинский объясняет «РГ», что с начала года 
ведомство обнаружило 929 нарушений при исполь-
зовании нежилых помещений и 713 из них пришлись 
на незаконное переустройство. То есть арендаторы 
просто перестроили помещение, не оформив разреша-
ющие документы. Овчинский сетует, что с этой про-
блемой инспекция сталкивается все чаще — шутка ли, 
на это нарушение приходится едва ли не 80% от всех! 
Вторым по популярности нарушением выступает из-
менение целевого назначения помещений. Условно, 
предприниматель должен был открыть фотосалон, а 
организовал сауну — решил, что так выгоднее. 

При этом штрафы за незаконное переустройство 
довольно внушительные — еще в 2019 году их подняли, 
чтобы охладить пыл арендаторов, но подействовало 
это, похоже, не на всех. За первое такое нарушение мо-
гут оштрафовать на сумму до 150 тысяч рублей. Вдоба-
вок нужно еще и вернуть помещение в прежнее состоя-
ние, то есть заново сделать ремонт. Если отказаться, то 
есть риск получить еще один штраф — теперь уже до по-
лумиллиона рублей. Такой же суммы можно лишить-
ся, если попасться на повторной незаконной перепла-
нировке. Ежегодно нарушителей штрафуют на десятки 
миллионов рублей. 

Овчинский говорит, что ведомство особенно вни-
мательно следит за помещениями, расположенными в 
жилых домах, — там последствия перепланировок мо-
гут быть особенно опасны. Впрочем, чаще всего ничего 
критичного арендаторы не делают, во всяком случае, 
стараются не трогать несущие стены. А вот перестро-
ить перегородки или перенести санузел — запросто.  

ФОРУМ Новая угроза женскому миру — мужской мир, переодетый в женское платье

Ищите истину — ищите женщину 
Анжелика Гурская,
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

В 
Санкт-Петербурге завер-
шил свою работу Евра-
зийский женский форум, 

собравший на своих полях бо-
лее полутора тысяч участниц 
из 74 стран мира. О том, како-
ва глобальная миссия женщин 
в быстроменяющейся новой ре-
альности и каково их место в ре-
шении острых проблем совре-
менности, рассказала одна из 
участниц форума, актриса, сце-
нарист, писатель Нина Пушкова.

Нина Васильевна, все спике-
ры на форуме были едины — 
в условиях вызовов нового вре-
мени роль женщины посто-
янно возрастает. Удалось ли 
участницам форума выде-
лить основные проблемы жен-
ской повестки?

НИНА ПУШКОВА: Прежде всего я хо-
тела бы сказать о большом успе-
хе этого уникального форума: 
в условиях ковида и мощной 
кампании против России на За-
паде на него приехали делега-
ции из более чем ста стран мира. 
Прибывшие в Москву женщины-
лидеры презрели все это и своим 
присутствием вновь подтверди-
ли, что Россия является одним 
из центров современного мира. 
На форуме выступил президент 
России. Очень важно также, что 
с нашей стороны форум возглав-
ляет авторитетная женщина-по-
литик, председатель верхней 
палаты парламента Валентина 
Матвиенко. Я общалась со мно-
гими участницами форума — от 
Мексики до Пакистана, все они 
с воодушевлением говорят о том 
вдохновении, которым заряди-
лись в этом прекраснейшем го-
роде, делятся своими новыми 
планами и идеями, которые со-
бираются развивать.

Говоря о так называемой 
женской повестке, хочу прове-
сти такую мысль: да, у женщин 
есть свои вызовы и свои задачи. 
Но, разумеется, женский мир 

неотделим от мужского. Как 
сказал Освальд Шпенглер, муж-
чины делают историю, а женщи-
ны — это сама история. 

Но если еще несколько лет 
назад женщины конкурирова-
ли только с мужчинами или друг 
с другом, то теперь появилась 
новая проблема. Женщин начал 
теснить мужской мир, переоде-
тый в женское платье. На Запа-
де все чаще забывают о защите 
прав женщин в пользу защиты 
прав людей, сменивших пол.

Последняя Олимпиада это 
ярко показала. Если раньше 
женщины сталкивались с реаль-
ностью агрессивного мужского 
мира, то сейчас эта реальность 
стала перверсивной, деформи-
рованной. Те, кто не имел шан-
сов на победу в своем мужском 
мире, пытаются добиться успе-
ха любой ценой. И этот новый 
вызов, безусловно, нуждается 
в серьезном осмыслении.

Вы были участницей тема-
тической сессии «Мир актив-
ного долголетия: трансформа-
ция», где высказали любопыт-
ную мысль: в развитии темы 
активного долголетия должно 
быть заинтересовано прежде 
всего молодое поколение.

НИНА ПУШКОВА: Это правда, хотя на 
первый взгляд взаимосвязь не 
выглядит очевидной. У нас выро-
сло благосостояние, благодаря 
достижениям медицины и фар-
макологии удлинилась жизнь, 
индустрия красоты позволяет 
выглядеть молодо даже в пре-
клонные годы. Возраст, в кото-
ром женщин раньше считали 
рабочим балластом, теперь на-
зывают самым продуктивным. 
Но все эти цивилизационные 
достижения обнуляются, если 
у женщины потухший взгляд, 
нет планов и надежд, ведь моло-
дость — это прежде всего движе-
ние к цели. Именно поэтому так 
важно заразить этой идеей мо-
лодое поколение, которое будет 
видеть в активном долголетии 
не просто цель жизни, но и опре-
деленную философию.

Но здесь важно, чтобы идея 
активного долголетия перестала 
быть только личным выбором, 
чтобы потребность в активных 
пожилых людях, которых сей-
час, к сожалению, стараются по-
скорее списать со счетов, стала 
государственной задачей и за-
просом общества. 

А в том, что после 60 можно 
начать новую карьеру, получить 
новые навыки и компетенции, 
убеждает меня собственный 
опыт. Два последних детектива, 
которые я написала уже после 
60 лет, сегодня переведены на 
несколько языков, продаются 
во многих европейских странах.

Одна из проблем женской по-
вестки — это усугубившая-
ся конкуренция с мужским 
миром… 

НИНА ПУШКОВА: Женщины — суще-
ства эмоциональные, обреме-
ненные множеством семейных 
забот и хлопот, стремящиеся 
реализовать себя в супружестве 
и материнстве. Но вместе с тем 
многие — самые сильные и орга-
низованные — все тверже заяв-
ляют миру: мы хотим сидеть за 
столом, где принимаются реше-
ния. Причем решения не част-
ного порядка, а влияющие на 
развитие государства.

И влияние женщин пусть мед-
ленно, но растет. Появились жен-
щины-министры, главы круп-
ных корпораций, сугубо жен-
ские сообщества получают госу-
дарственную поддержку, прио-
бретают влиятельный статус. 

Но женщинам свойствен-
но недооценивать себя. Там, где 
мужчина безосновательно зая-

вит о себе: «Я чемпион!», жен-
щина оценивает себя по самой 
высокой планке, придирчиво 
ища минусы и принижая свои 
достоинства. И форум как раз 
дает не просто возможность фи-
лософского осмысления тех или 
иных проблем женской повест-
ки, но и предоставляет отлич-
ный повод обменяться практи-
ческим опытом, услышать исто-
рии успеха, напитаться идеями 
и, если хотите, вдохновением.

 На форум приехало множе-
ство гостей из-за рубежа. На-

сколько созвучными вам пока-
зались проблемы женщин в дру-
гих странах? Насколько их 
волнует проблема разрушения 
традиционной модели семьи? 

НИНА ПУШКОВА: Напомню, что пер-
вый послевоенный Междуна-
родный женский конгресс про-
шел в ноябре 1945 года в Па-
риже. Антифашистский форум 
объединил тогда женщин всего 
мира для защиты свободы своих 
народов, будущего своих детей 
и безопасности семейного оча-
га. Тогда комитеты женщин во 
многих странах были оформле-
ны институционально. 

Но, возникнув в одно время, 
женские объединения в разных 
странах пошли разными путя-
ми. Если наши комитеты жен-
щин во главу угла ставили за-
щиту базовых гуманитарных 
и нравственных ценностей, то 
западные все больше уходи-
ли в тотальный феминизм и его 
крайние формы, например, дви-
жение чайлдфри. Подумайте 

только: женщины добровольно 
отказываются от своей женской 
сущности! И это пытаются вы-
дать за прогресс.

Но, хотя нам пытаются вну-
шить, что идеи трансгуманизма 
захватывают мир, я отказыва-
юсь верить в это: многие страны 
и нации будут отстаивать и со-
хранять свои традиции. 

К сожалению, человечеству 
свойственно наступать на одни 
и те же грабли, проходя через 
разные этапы своего развития. 
Какие-то государства расплачи-
ваются за совершенные ошибки 
веками. Иногда расплачиваются 
своим будущим — детьми. 

Но любое обновление возни-
кает только тогда, когда процесс 
дойдет до последнего предела, 
за которым наступает катарсис. 
Может, и мы всей планетой сей-
час идем к катарсису?

Пауло Коэльо как-то сказал: 
«Все всегда заканчивается хоро-
шо. Если все закончилось плохо, 
значит, это еще не конец!».   

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ  В ГУМе на Красной площади можно 
сделать экспресс-тест и прививку от COVID-19

Не пропустить вирус 
Любовь Проценко

К 
двум десяткам уже 
работающих в сто-
лице центрам эк-
спресс-тестирования 
на COVID-19 сегодня 
добавилось еще 30. 
Об этом сообщил 
мэр Москвы Сергей 
Собянин, осмотрев 

один из таких центров в горо-
де, расположенный в ГУМе, на 
Красной площади. Его особен-
ностью является то, что здесь 
одновременно можно прове-
риться, не подхватили ли вы эту 
инфекцию, и сделать прививку 
от нее.

«В Москве, к сожалению, на-
блюдается рост заболеваемо-
сти ковидом — прирост вновь за-
болевших в неделю составляет 
20—30%, — сказал глава города. 
— Это очень высокие темпы. По-
мимо соблюдения санитарных 
правил, у нас сейчас два важных 
направления для профилакти-
ки и борьбы с коронавирусом 
— своевременное массовое те-
стирование, чтобы вовремя вы-
явить заболевшего, обеспечить 
его изоляцию и лечение и, ко-
нечно же, вакцинация».

Самые осторожные свой по-
ход на вакцинацию начинают с 
расположенного тут же по со-
седству, на третьем этаже цен-
тра экспресс-тестирования. И 
это разумно. «Люди, которые 
просто гуляют, ходят по магази-
нам по Красной площади, иног-
да и не подозревают, что явля-
ются носителями коронавиру-
сной инфекции. И очень хоро-
шо, что у  них появилась  воз-
можность провериться. Тем бо-
лее что на проведение теста и 
получение результата уходит 
не больше 10—15 минут», — ска-
зал Андрей Тяжельников, глав-
ный врач консультативно-ди-
агностической поликлиники 
№ 121, от которой и работают 
в ГУМе оба центра. И в самом 
деле, из 876 человек, сделавших  
экспресс-тесты за первые четы-
ре дня, у 33 результат оказался  
положительным. Прошел такой 
тест и мэр, он показал, к сча-
стью, отрицательный результат.

Собянин напомнил, что эк-
спресс-тесты появились пра-
ктически одновременно с клас-
сическими ПЦР-тестами, но 
их качество оставляло желать 
лучшего. Сейчас оно вышло на 
новый уровень —теперь такие 
тесты эффективны на 80 про-
центов.

В то же время врачи отмеча-

ют: даже положительный тест 
на антиген к коронавирусу — 
еще не диагноз, а только сигнал, 
что человеку нужно провести 
еще и тест ПЦР — именно так в 
столице и устроено. Но на вре-
мя, пока ПЦР-тест не готов, па-
циенту рекомендовано отпра-
виться домой и постараться до 
минимума сократить все кон-
такты. «Массовое экспресс-те-
стирование начинает распро-
страняться во всех европейских 
странах. Москва тоже участву-
ет в этом эксперименте. Я над-
еюсь, это будет эффективным 
направлением для профилак-
тики распространения кови-
да», — сказал Собянин. Под вак-
цинацию в ГУМе отведено про-
сторное помещение, где за день 
могут привиться 5 тысяч чело-
век. Защитные уколы ставят три 
врача и 32 медсестры из город-
ских поликлиник. Помогают им 
32 сотрудника центров госуслуг 
«Мои документы» — встречают 
посетителей на входе, помогают 
заполнить документы и прово-
жают к врачу. Тем, кто приходит 
сюда, очень нравится, как орга-

низована эта процедура. «Все 
очень четко, ни минуты ждать 
не пришлось, — рассказал Дмит-
рий Лавров, который приехал в 
ГУМ на прививку из Клина. — А 
главное, даже записываться не 
нужно». «А мне понравилось, 
что здесь еще и самый красивый 
центр вакцинации в столице — 
укол мне сделали на фоне Спас-
ской башни, — поделилась мо-
сквичка Наталья Голубева.

Больше всего власти беспо-
коит, что из пяти миллионов 
привившихся москвичей на 
долю пенсионеров приходит-
ся пока всего 23%, а из общего 
количества москвичей в возра-
сте 65+ вакцинировались толь-
ко треть. При этом именно они 
тяжелее всего переносят это 
заболевание: 60% госпитали-
зированных с ковидом — пожи-
лые люди. В ГУМе мэр в очеред-
ной раз пригласил москвичей 
вакцинироваться: «Нет дру-
гого способа защитить себя 
от этой беды. Представителям 
старшего поколения мы выда-
ем подарочную коробку или по 
их желанию 10 тысяч рублей — 

тоже, мне кажется, неплохой 
стимул. Но самый главный сти-
мул — защитить свое здоровье 
и жизнь».

Пытаясь привлечь как мож-
но больше горожан к вакцина-
ции, правительство Москвы 
объявило новый розыгрыш 
квартир для вакцинированных 
и ревакцинированных в период 
с 18 октября по 21 ноября. Ка-
ждую среду в течение пяти не-
дель будут разыгрываться по 
две квартиры. Первый розыг-
рыш пройдет 27 октября. В нем 
примут участие те, кто вакци-
нировался на предыдущей неде-
ле — с 18 по 24 октября. Инфор-
мацию о победителях по итогам 
розыгрышей объявят в прямом 
эфире телеканала «Москва 24» 
и на портале mos.ru. Принять 
участие в розыгрыше смогут 
все граждане РФ старше 18 лет с 
московским полисом ОМС, по-
лучившие в это время первый 
компонент вакцины или про-
шедшие ревакцинацию.  

Сергей Собянин осмотрел центр 
вакцинации в ГУМе и призвал 
москвичей активнее прививаться. 

На форуме Нина Пушкова (вторая справа) была рада пообщаться с его гостьями из разных стран мира.

А К Ц Е Н Т

Женщины — самые сильные 
и организованные — все тверже 
заявляют миру: мы хотим сидеть 
за столом, где принимаются решения

А К Ц Е Н Т

В Москве наблюдается рост 
заболеваемости ковидом — прирост вновь 
заболевших в неделю составляет 20—30%

Опасной жидко-
стью торговали 
с 7 по 14 октября 
на одном из рын-
ков Екатеринбурга. 
Канистры с ее 
остатками были 
изъяты полицией

1

Ежегодно наруши-
телей штрафуют 
на десятки 
миллионов рублей

На проведение экспресс-теста и получение результата уходит 10—15 минут. 
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ЧЕРЕСЧУР «УМНЫЕ ОЧКИ»
Очки, разработанные Facebook 

и оснащенные камерами и микрофо-

ном, могут послужить причиной про-

блем с правоохранительными орга-

нами для тех, кто приобретет или 

продаст их в России. Эксперты счи-

тают, что устройство неоднозначно 

и перед его покупкой стоит изучить 

все правовые аспекты.

Свои первые «умные» очки Facebook 

выпустил вместе с брендом Ray-Ban 

9 сентября. Очки оснащены двумя 

фронтальными камерами для съем-

ки, микрофонами, динамиком и сен-

сорной панелью для управления. 

Стоимость очков — 299 долларов. 

В России они пока не продаются, но 

их можно купить через интернет.

«Незаконное производство, прио-

бретение и (или) сбыт специальных 

технических средств такого рода мо-

жет повлечь наказание вплоть в ли-

шения свободы до четырех лет», — по-

яснил «РГ» адвокат Алексей Краснов.

«Сказать однозначно, будут ли ква-

лифицироваться «умные очки» от 

Facebook в качестве «шпионских», 

нельзя, поскольку обстоятельства 

оцениваются следственными орга-

нами, в связи с чем желательно прио-

бретать товар после сертификации 

и введения в свободный оборот 

в России. В практике встречаются 

случаи, когда граждане приобретали 

не введенный в оборот в России то-

вар и привлекались к ответственно-

сти в связи с тем, что он нарушает по-

ложения закона, действующего на 

территории нашего государства», — 

рассказал Краснов.

Как отметил юрист, даже при прио-

бретении в России подобного рода 

товаров следует запросить у продав-

ца документы, подтверждающие 

сертификацию, и сохранить себе их 

копии.

«Устройства форм-фактора «очки 

с камерой» существуют уже очень 

давно и удовлетворяют всем требо-

ваниям безопасности», — отмечает 

интернет-эксперт Григорий Бакунов. 

Принципиально важно в них то, что 

возможность скрытой съемки аппа-

ратно исключена. «В них всегда есть 

небольшая лампочка, которая заго-

рается, когда камера работает, сни-

мают они только в ближнем поле, т.е. 

показывая людей в радиусе несколь-

ких метров. При включении камеры 

аппаратно издается очень характер-

ный звук, который уведомляет и вла-

дельца, и всех вокруг, что ведется за-

пись», — рассказал Бакунов «РГ».

С невозможностью скрытой записи 

при помощи очков Facebook согла-

сен и Артем Козлюк — руководитель 

общественной организации «Ро-

скомсвобода». Вместе с тем сущест-

вует обеспокоенность возможно-

стью вторжения в частную жизнь 

и рисками, что полученные данные 

будут обрабатываться и использо-

ваться Facebook. «Камера вынесена 

отдельно в явном виде, и при записи 

загорается индикатор, который 

нельзя отключить, как заявляет сама 

компания. Кроме того, длина снима-

емого ролика не может превышать 

30 секунд. При этом мы, как и другие 

цифровые правозащитные органи-

зации, видим и определенные нару-

шения приватности в использова-

нии этих очков — как для окружаю-

щих, так и для самого владельца 

устройства. Facebook, конечно, бу-

дет собирать все данные и в не-

прозрачном режиме использовать 

их. Да и лишние устройства наблю-

дения (хоть и не совсем негласного) 

на улицах — это может дискредити-

ровать частную жизнь других», — убе-

жден Козлюк.

Более уязвимым для приватных дан-

ных экспертам «Лаборатории Кас-

перского» кажется смартфон, к кото-

рому подключаются «умные очки». 

«Для злоумышленников будет про-

ще и выгоднее атаковать мобильные 

устройства, там простор для атак 

и количество потенциальных уязви-

мостей намного больше, а также 

присутствует возможность полу-

чить доступ к большему количеству 

данных », — считает Борис Ларин, эк-

сперт по кибербезопасности «Лабо-

ратории Касперского».

Самый громкий случай преследова-

ния за «шпионские» устройства про-

изошел в 2017 году, когда курганско-

го фермера, купившего через интер-

нет GPS-трекер для отслеживания 

перемещений теленка, задержали 

при получении устройства на почте. 

Поводом стало наличие в устройстве 

микрофона, включаемого дистанци-

онно. В итоге фермера оправдали.  

ПАКЕТ ОЖИДАНИЙ ОПЕРАТОРОВ
До конца октября Минцифры России 

представит первый пакет мер по 

поддержке телекоммуникационной 

отрасли. Работу над документом 

подтвердили «РГ» в пресс-службе ве-

домства. По оценкам участников 

и экспертов отрасли, разрабатывае-

мые меры крайне востребованы ин-

дустрией, несущей важную социаль-

ную нагрузку в рамках реализации 

программ по оснащению связью 

всей протяженности федеральных 

трасс и городов с населением менее 

тысячи человек. В контексте поддер-

жки отрасли речь может идти о ме-

рах финансового характера, облег-

чении доступа операторов к частот-

ному ресурсу, необходимому для 

развития сети, и льготах при покупке 

отечественного оборудования и ПО.

По словам главы «Билайна» Алек-

сандра Торбахова, идет бурная ди-

скуссия о мерах поддержки теле-

коммуникационной отрасли со сто-

роны государства. «Обсуждение 

проходит очень плодотворно. Это 

очень хороший пример разумного 

сотрудничества. Того, как индустрия 

консолидируется и вырабатывает 

совместные решения, и того, как 

идет диалог отрасли с государст-

вом», — рассказал Торбахов «РГ». 

«Самые важные меры поддержки 

в рамках пакета — финансовые. 

Стройка на федеральных трассах и в 

удаленных населенных пунктах — 

это очень большие и неокупаемые 

траты. Было бы очень хорошо, если 

бы мы смогли получить поддержку 

с точки зрения доступа к инфра-

структуре, доступа к энергетике 

и какие-то льготы — обсуждается, на-

пример, экономия платежей за ча-

стоты», — сообщил глава «Билайна».

Как отметил ведущий аналитик 

Mobile Research Group Эльдар Мур-

тазин, есть целый ряд направлений, 

в которых поддержка государства 

абсолютно необходима. В первую 

очередь речь о строительстве сетей 

пятого поколения, покрытии связью 

федеральных трасс и населенных 

пунктов с населением до тысячи че-

ловек.

«Получая поддержку от государства, 

операторы получают возможность 

строить сети так, как того хочет госу-

дарство, и выполнять ту социальную 

функцию, которая на них возложена. 

В результате люди получат покрытие 

сотовой связью и доступ в интернет 

даже в самых отдаленных уголках, 

связь же при этом дорожать не бу-

дет», — заявил Муртазин. 

Отрасль сейчас выступает единым 

фронтом, благодаря чему впервые за 

очень много лет вырабатывается 

совместный документ, поэтому все 

с оптимизмом смотрят на происхо-

дящее, добавил эксперт.

Необходимость поддержки отрасли 

со стороны государства отметили 

в Tele2: «Оказание мер поддержки — 

важная для отрасли инициатива. Она 

должна способствовать поддержа-

нию темпов развития телеком-ин-

фраструктуры в эпоху ускоренной 

цифровизации, повышению доступ-

ности цифровых решений для гра-

ждан и высокому качеству мобиль-

ных сервисов».

Социальную значимость телеком-

индустрии отмечают в «Ростелеко-

ме». Как отметили в пресс-службе 

оператора, этот факт в очередной 

раз подчеркнула пандемия: «Во мно-

гом благодаря отрасли были сохра-

нен рабочий режим огромного коли-

чества компаний, вынужденных пе-

рейти на удаленный режим работы. 

Выросла востребованность и значе-

ние портала госуслуг, с помощью ко-

торого осуществлялись важнейшие 

меры социальной поддержки насе-

ления». При этом за последние пять 

лет общий интернет-трафик в стране 

вырос в шесть раз.

По словам пресс-секретаря опера-

тора МТС Алексея Меркутова, диа-

лог регулятора с отраслью носит 

конструктивный характер. «Государ-

ство понимает, что операторы явля-

ются флагманом развития отечест-

венной цифровой экономики, и что-

бы достичь заявленных националь-

ных целей развития до 2030 года, 

операторам предстоит серьезно на-

ращивать инвестиции в запуск но-

вых продуктов и технологий, в рас-

ширение и модернизацию сетей», — 

заявил он.

Проект плана по мерам поддержки 

отражает консолидированную пози-

цию операторов, в нем учтены за-

просы отрасли, требующие первоо-

чередного внимания государства, 

отметили в «МегаФоне», где надеют-

ся, что принятие мер поддержки 

обеспечит стимулы для инфраструк-

турного развития.

«Меры поддержки, разработанные 

минцифры и правительством для ИТ-

сферы привели к значительному раз-

витию отрасли и позитивному эф-

фекту для ведения бизнеса. Сегодня 

важно также предусмотреть меры 

по стимулированию развития циф-

ровой инфраструктуры в стране. На 

наш взгляд, минцифры сегодня пре-

дельно внимательно относится 

к предложениям отрасли, стараясь 

оперативно, системно и комплексно 

подходить к этим важнейшим для 

цифровизации страны вопросам», — 

прокомментировали в «ЭР-Теле-

ком».

В рамках дорожной карты, утвер-

жденной правительством, после за-

вершения работы над первым паке-

том мер будет реализован и второй 

этап поддержки отрасли. План меро-

приятий направлен на повышение 

спроса на отечественные IT-реше-

ния, обеспечение ускоренной циф-

ровой трансформации экономики 

и социальной сферы, создание ком-

фортных условий для ведения IT-биз-

неса в России. Всего в дорожную 

карту вошли 62 мероприятия, 20 из 

которых носят общесистемный ха-

рактер, еще 42 мероприятия направ-

лены на стимулирование развития 

и внедрения российских разработок 

в конкретных сегментах.  

БЕЗОПАСНОСТЬ ИНИЦИАТИВА

Во время фото- и видеосъемки на очках загорается зеленая лампочка.

Пакет поддержки операторов связи 
станет определяющим для отрасли.

КАДРЫ IT-гиганты и фармкомпании стали самыми привлекательными 
местами работы для россиян

Кадровый ответ

ГАДЖЕТ «РГ» протестировала Apple Watch Series 7 

Часовая эволюция

G
oogle и «Яндекс» обошли 
сырьевые компании и го-
сударственные структу-

ры в рейтинге самых привлека-
тельных работодателей России, 
с о ста вл е н н о м  к о м п а н и е й 
Universum. Еще одним лидером 
по привлекательности стала 
фармацевтическая компания 
Pfizer. В рамках исследования 
Universum опросила более 
18 тыс. россиян.

Среди профессионалов в об-
ласти бизнеса и коммерции са-
мым желанным работодателем 
в последние два года был «Газ-
пром». В этом году он опустился 
на третью строчку, уступив ли-
дерство «Яндексу». Второе ме-
сто заняла еще одна ИТ-компа-
ния — Google.

Четвертое место занимает 
«Газпром нефть», а на пятое 
с шестого поднялась VK, ранее 
носившая название Mail .ru 
Group. Две нефтяные компа-
н и и   —  « Л У К О Й Л »  и   « Ро с -
нефть» — из десятки выбыли.

Годом ранее вместе с Google 
в тройке лидеров рейтинга при-
влекательных с точки зрения 
профессионалов работода-
телей были «Газпром» и мин-
здрав. 

Для специалистов в сфере 
инжиниринга и естественных 

наук самым привлекательным 
работодателем стал Google, 
сменивший занимавшего по-
следние два года лидирующую 
позицию «Газпрома». Среди 
разработчиков компьютерного 
программного обеспечения ли-
дируют Microsoft и IBM.

В государственном секторе 
и правительственных учрежде-
ниях первое место у «Роскосмо-
са», в розничной торговле — 
у IKEA, в банковской сфере — 
у Сбербанка. 

«Подвижки в сторону IT-от-
расли достаточно давно были 
заметны на рынке. Сегодня этот 
сегмент предлагает самые высо-
кие для данных профессий зара-
ботные платы», — отмечает Ири-
на Евстафьева, независимый 
HR-консультант. 

«Принципиальное преиму-
щество IT-сектора перед други-
ми отраслями — в более широ-
ком социальном пакете, кото-
рый компании готовы предла-
гать соискателю. Это серьезный 
вызов для кадровых специали-
стов, которым для успешного 
решения своих задач придется 
находить новые решения, а ком-
паниям-работодателям быть 
более гибкими в предлагаемых 
соискателям условиях», — под-
черкнула эксперт.  

В 
розничную продажу посту-
пили часы Apple Watch 
Series 7 — 36 990 рублей за 

версию с  корпусом 41  мм, 
39 990 рублей — за 45 мм. «РГ» 
протестировала новинку. 

По сравнению с предыдущим 
поколением на 20% увеличился 
дисплей. Это действительно за-
метно — для доступа к нужным 
приложениям «крутить» коле-
сиком или листать свайпом нуж-
но намного меньше. Обновился 
и «Калькулятор» — кнопки на 
встроенном в часах калькулято-
ре стали больше и пользоваться 
им намного комфортнее. Также 
можно выбрать увеличенный 
шрифт. Навигация в приложе-
нии «Карты» стала удобнее. 

Новинка очень быстро заря-
жается — 80% можно получить за 
45 минут. Автономность гаджета 
на высоте — часы живут больше 
суток в режиме со всегда вклю-
ченным дисплеем. В комплекте 
с часами идет кабель USB Type-C 
и его можно использовать с лю-
быми зарядными устройствами 
данного типа.

Apple Watch Series 
7 стали прочнее. Как 
уверяет компа-
н и я ,  ч а с ы 
с п о с о б н ы 
пережить 
п а д е н и е 
с   в е л о -
с и п е д а 
и удар об 
а с ф а л ьт. 
Также но-
винка за-
щ и щ е н а 
от пыли по 
стандарту 
IP6X, это 
н а и в ы с -
ший серти-
фикат защи-
ты. Как и пре-
дыдущее поколе-
ние часов, гаджет 
можно погружать 
в воду до 50 метров.

Часы автоматически по-
нимают виды тренировок — на-
пример, если вы гуляете, едете 
на велосипеде или на электро-
самокате, гаджет автоматиче-

ски начинает нужную актив-
ность и показывает текущие до-
стижения — пройденный путь, 
количество потраченных кало-

рий, пульс во время поездки 
и т.д.

В часах появились дополни-
тельные коммуникационные 
возможности. Например, 
набирать текст можно пря-

мо с часов. Поддерживается 
два типа ввода — как свайпом, 
так и путем обычного набора 
букв. К сожалению, функция 
пока работает только на ан-
глийском языке и не доступна 
на русском. 

Функция ЭКГ работает точ-
но так же, как и в предыдущем 

поколении часов: для этого нуж-
но зайти в приложение ЭКГ, при-
жать указательный палец к коле-
сику и посидеть спокойно 30 се-
кунд. После чего часы сохранят 
результаты в приложении «Здо-
ровье», а PDF можно будет поде-
литься с врачом. Уровень кисло-
рода в крови измеряется автома-
тически, но это можно сделать 
и самостоятельно.  

ПОЛОСУ ПОДГОТОВИЛИ ОЛЕГ КАПРАНОВ, ИВАН ЧЕРНОУСОВ

Соискатели больше всего хотят работать именно в ИТ-компаниях.
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СЕТИ СБРАСЫВАЮТ СКОРОСТЬ
Мобильному интернету в России 

грозит замедление. Возрастающие 

нагрузки на сети 4G в отсутствие се-

тей пятого поколения, реализация 

которых задерживается из-за отсут-

ствия российского оборудования, 

могут привести к снижению скоро-

сти и качества сотовой связи для 

абонентов.

Запрос на строительство сетей 5G 

у операторов чрезвычайно велик, но 

пока что выделены только очень спе-

цифические частоты, рассказал «РГ» 

генеральный директор, главный ре-

дактор издания ИГ ComNews Лео-

нид Коник. «Операторы уже не пер-

вый год стучатся в двери регулятора 

с просьбой о выделении частот для 

сетей 5G. Однако до сих пор эти 

просьбы не удовлетворены, если не 

считать выделения очень высокого 

диапазона частот 24,25—25,25 ГГц, 

для которого пока нет оборудова-

ния, действуют ограничения по мощ-

ности базовых станций и очень мала 

зона покрытия. Сети 5G нужны опе-

раторам как воздух если не для запу-

ска принципиально новых сервисов, 

то как минимум для разгрузки сетей 

4G. Трафик в мобильных сетях с ка-

ждым годом становится тяжелее 

и увеличивается в объеме, и сети LTE 

в крупных городах с ним уже едва 

справляются», — отметил Коник.

Последние 20 лет сети сотовой связи 

в России росли опережающими тем-

пами, спрос на них был значительно 

ниже, но операторы вкладывали ог-

ромные средства в развитие, в том 

числе и в покрытие сетей. Без допол-

нительных частот уже к 2023 году 

сети начнут захлебываться, и мы ока-

жемся в ситуации, когда технически 

связь есть, а фактически скорость пе-

редачи данных в ней крайне низкая, 

уверен руководитель агентства 

Content Review Сергей Половников.

По его словам, самый логичный спо-

соб — запуск сетей пятого поколения, 

причем на тех частотах, что поддер-

живаются большинством устройств. 

Это позволит увести в новый стан-

дарт тех, кто создает большую на-

грузку на сеть, генерирует много тра-

фика и стремиться получать макси-

мальную скорость. Кроме того, у со-

товых компаний еще есть один ре-

зерв — возможность переиспользо-

вать в LTE-сетях частоты, которые 

они получили для сетей 2G и 3G. Хотя 

большинство из них этим активно за-

нимаются уже несколько лет, найти 

дополнительные частоты можно бу-

дет, если только вообще закрыть 

сети 3G. Но это произойдет не ранее 

чем через 5—7 лет.

После запуска каждого нового стан-

дарта связи еще долгое время основ-

ная нагрузка приходится на стандарт 

предыдущего поколения, по этой 

причине крайне важно развивать 

и его. Как отметил руководитель ин-

формационного агентства Telecom 

Daily Денис Кусков, таким образом 

все происходило после развертыва-

ния сетей 4G — практически до 

2018 года основной объем трафика 

приходился на сети 3G.

«Как бы быстро не были построены 

сети 5G, до 2025—2027 гг. основная 

нагрузка будет ложиться на сети 4G. 

И любая задержка с внедрением но-

вого стандарта еще больше сдвигает 

эти сроки, увеличивая нагрузку на 

нынешние сети, и, разумеется, при-

водя к снижению качества связи. 

Снять проблему, пусть и частично, 

может передача частот от министер-

ства обороны и решение вопроса 

о формировании единого оператора 

для 5G», — полагает Кусков.

В МТС разделяют эти опасения и убе-

ждены в необходимости скорейшей 

реализации сетей 5G, но вместе 

с тем считают, что и существующие 

сегодня стандарты не до конца рас-

крыли свой потенциал. По словам 

представителя оператора Алексея 

Меркутова, даже с запуском сетей 

5G стандарт 4G будет актуальным 

и востребованным еще как минимум 

несколько лет как на массовом рын-

ке, так и в корпоративных решениях. 

При этом эксперты компании в обла-

сти IT и телекома едины во мнении, 

что для масштабных проектов в об-

ласти ИИ, беспилотного транспорта 

и дополненной реальности необхо-

дим стандарт пятого поколения.

«В условиях экспоненциального ро-

ста потребления мобильного интер-

нета текущая инфраструктура 4G 

вскоре перестанет справляться с на-

грузкой. В I квартале 2021-го дата-

трафик в наших сетях вырос на 32% 

год к году, аналогичный рост был за-

фиксирован по итогам II квартала. 

Даже по самым консервативным 

оценкам к концу 2023 года дата-тра-

фик удвоится (по сравнению с янва-

рем 2021 года). При оптимистичном 

сценарии без выделения нового 

спектра у операторов есть 2—3 года. 

Если начнется «война» безлимитов, 

избыточная нагрузка на оператор-

ские сети и, как следствие, деграда-

ция сервисов произойдут бы-

стрее», — считает Дарья Колеснико-

ва, пресс-секретарь Tele2.

При сохранении существующих 

темпов роста трафика деградация 

качества практически неизбежна 

в перспективе ближайших 2—3 лет, 

отмечают в «Вымпелкоме» («Би-

лайн»). В наиболее плотно заселен-

ных районах она начнется еще 

раньше. Разрешить ситуацию по-

зволит либо выделение дополни-

тельных полос частот, которые мо-

гут быть использованы в том числе 

для 5G, либо приоритизация трафи-

ка по стоимости услуг, полагают 

в компании.

Существует и проблема обязатель-

ного использования отечественного 

оборудования для строительства се-

тей четвертого и пятого поколений. 

Согласно решению Государствен-

ной комиссии по радиочастотам, 

оборудование в единственном диа-

пазоне, которое сейчас можно ис-

пользовать для коммерческой экс-

плуатации сетей 5G, должно быть 

российского производства. Как от-

мечает Денис Кусков, пока нет четко-

го понимания, что это будет за обору-

дование и в каких стандартах оно бу-

дет работать. Серийные образцы 

продукции должен представить 

в 2023 году «Ростех».  

СВЯЗЬ

Масштабный запуск сетей 5G поможет «разгрузить» сети 4G.
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Новые часы заряжаются на 80% 
всего за 45 минут.
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Российская ИТ-компания Mail.ru 

Group сменила название: теперь она 

называется VK. «Это единый бренд 

для всей компании. В отличие от Mail.

ru Group он будет представлен не 

только на корпоративном уровне, но 

и в наших продуктах, пользователям 

которых не всегда была очевидна их 

связь между собой», — подчеркнул 

Борис Добродеев, генеральный ди-

ректор компании.

Ряд сервисов изменит свое назва-

ние. Например, стриминг музыки 

Boom станет «VK Музыка», сервис 

по поиску работы Worki сменит на-

звание на «VK Работа», сервис по 

продаже товаров «Юла» переимену-

ют в «VK Объявления», а сервис зна-

комств Lovina назовут «VK Знаком-

ства». Названия продуктов будут ме-

няться постепенно и продолжаться 

в 2022 году.

Новые продукты компании сразу бу-

дут создаваться под брендом VK. 

Первым таким продуктом стала ви-

деоплатформа «VK Видео». Она объ-

единила видеоресурсы соцсетей 

«ВКонтакте» и «Одноклассники».

Пользователи нового стримингово-

го сервиса получили доступ к еди-

ной библиотеке видеоконтента. Она 

включает фильмы, сериалы, муль-

тфильмы, телешоу, которые можно 

смотреть бесплатно в высоком каче-

стве. Для удобства весь контент рас-

пределен по тематическим разде-

лам видеовитрины, например 

«Фильмы», «Сериалы», «Спорт», «Де-

тям» и «Трансляции». Также пользо-

ватели получили доступ к обновлен-

ному разделу «Мои видео»: там мож-

но найти свои трансляции и загру-

женные видео, вернуться к роликам 

в «Закладках» или с отметкой «Нра-

вится», проверить историю просмо-

тров. Рекламодатели и правооблада-

тели получили доступ к видеоауди-

тории компании через единую плат-

форму, а также набор инструментов 

для анализа статистики потребле-

ния и монетизации.

А наиболее узнаваемые проекты, та-

кие как социальная сеть «Одноклас-

сники» и игровой бренд My.Games 

сохранили свое название и стали ча-

стью общей экосистемы.

В компании объяснили ребрендинг 

тем, что название «ВКонтакте» гора-

здо более известно среди пользова-

телей интернета, чем Mail.ru Group. 

По данным компании Mediascope, 

этот бренд знают 100% активных 

пользователей рунета. Однако 

опрошенные «РГ» эксперты cчита-

ют, что смена названия никак не от-

разится на работе компании. «Такое 

переименование кажется очень 

надуманным, — говорит Эльдар Мур-

тазин, аналитик Mobile Research 

Group. — По сути, это «перекрашива-

ние стен» вместо того, чтобы менять 

подход. Несмотря на то что «ВКон-

такте» более сильный бренд чем 

Mail.ru, это не поможет «освежить» 

компанию».

По словам аналитика, VK нужны но-

вые продукты. «Ситуация с Mail.ru на-

поминает аналогичную с LiveJournal 

(популярная в начале 2000-х блог-

платформа. — Прим. «РГ»). «Сервис 

до сих пор существует, но теряет 

свою аудиторию, — продолжает эк-

сперт. — Компании нужно менять 

свой подход. К сожалению, они этого 

не делают. Когда они этим займутся 

и насколько компании удастся это 

сделать, вопрос остается откры-

тым».

С Муртазиным согласен генераль-

ный директор Telecom Daily Денис 

Кусков. «Это не совсем однознач-

ный шаг, сейчас многие создают эко-

системы, вокруг которых строят 

свои продукты. Например, «Яндекс» 

и «Сбер». У Mail.ru Group тоже своя 

экосистема, но они решили сделать 

системообразующим бренд VK, по-

тому что это самый узнаваемый про-

дукт компании. Но насколько им 

удастся улучшить позиции — боль-

шой вопрос, поскольку потребите-

лям без разницы, как называется 

продукт. То же самое происходит и с 

точки зрения бизнеса», — считает он.

Основатель агентства PR Perfect 

Кристина Петрова считает, что сме-

на названия компании не скажется 

на перспективах ее развития: «Все 

забудут о ребрендинге уже через не-

сколько дней», — добавляет она.

Когда создавалась Mail.ru Group, она 

получила свое название от главного 

актива — одноименного почтового 

сервиса, рассказывает Владимир 

Зыков, директор Ассоциации про-

фессиональных пользователей со-

цсетей и мессенджеров. Но сегодня 

одним из самых узнаваемых брен-

дов рунета является соцсеть «ВКон-

такте».

«Компания идет по пути создания су-

перприложения. То есть внутри него 

можно будет не только вести комму-

никацию и продавать товары, но 

и заказать такси, еду, столик в ресто-

ране, арендовать самокат и так да-

лее. Поэтому, на мой взгляд, меняет-

ся и политика компании. Теперь объ-

единение всех активов проходит 

вокруг соцсети «ВКонтак-

те», поэтому логичным 

будет переиме-

новаться 

в экосистему VK. В целом такой под-

ход звучит очень логично и если все 

правильно расположить внутри са-

мой платформы «ВКонтакте», с точ-

ки зрения удобства юзабилити, то 

пользователи будут активно пользо-

ваться сервисами, а значит, соцсеть 

станет российским аналогом китай-

ского суперприложения WeChat. 

Хотя конкуренция в России сильная 

и в спину соцсети дышат «Яндекс» 

и «Сбер» с аналогичными амбиция-

ми», — заключает Зыков.

Будущее действительно за супер-

приложениями, которые могут свя-

зать каждого человека с его финан-

совыми, социальными, образова-

тельными и медицинскими потреб-

ностями, утверждает Лилиана Пер-

тенава, руководитель глобального 

PR компании Rakuten Viber. «Созда-

ние единого сильного бренда — зако-

номерный шаг для консолидации 

усилий по разработке всех вертика-

лей компании. VK — известный и лю-

бимый в России бренд», — подчерки-

вает она.

В прошлом году масштабный ре-

брендинг произвел Сбербанк, сме-

нивший название на «Сбер». Такой 

же подход характерен и для ино-

странных ИТ-компаний: например, 

материнской компанией Google яв-

ляется холдинг Alphabet, куда входят 

все значимые продукты поискового 

гиганта.  

ИНТЕРНЕТ

Все 
новые
продукты 
ИТ-компании
будут создаваться
под брендом VK —
первым стал видеосервис
VK Видео.
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РЕЗУЛЬТАТЫ ВТОРОГО ТИРАЖА РОЗЫГРЫША ДЕНЕЖНЫХ 
ПРИЗОВ СРЕДИ ВАКЦИНИРОВАННЫХ ОТ COVID-19

Сообщение о проведении конкурсного отбора 
организаций по номинации  

«Оценка недвижимого и движимого имущества»
Государственная корпорация «Агентство по страхованию 

вкладов» (далее — Агентство) в соответствии с решением Прав-
ления Агентства от 14 октября 2021 г. (протокол № 97) проводит 
конкурсный отбор специализированных организаций на право 
заключения с Агентством договора о взаимодействии при лик-
видации финансовых организаций и предупреждении банкрот-
ства банков в целях аккредитации при Агентстве по номинации 
«Оценка недвижимого и движимого имущества» (далее — кон-
курсный отбор).

Условия проведения конкурсного отбора размещены на офи-
циальном сайте Агентства в информационно-телекоммуника-
ционной сети «Интернет» (www.asv.org.ru) (далее — официаль-
ный сайт Агентства), в разделе «Аккредитация и привлечение 
организаций». 

Разъяснения по организационным вопросам проведения 
конкурсного отбора предоставляются по телефону:  
8 (495) 725-31-15 (доб. 20-53); e-mail: vorontsovaak@asv.org.ru, 
nikiforovana@asv.org.ru.

Разъяснения по вопросам, связанным с направлением доку-
ментов о соответствии специализированной организации обяза-
тельным требованиям, предоставляются по телефонам:  
8 (495) 725-31-15 (доб. 60-74, 30-52); e-mail: appraising@asv.org.ru 
с указанием темы письма «Аккредитация».

Заявки на участие в конкурсном отборе принимаются по 
адресу Агентства: 125040, г. Москва, 5-я ул. Ямского Поля, д. 5, 
стр. 1, в запечатанном конверте с пометкой «Номинация: «Оцен-
ка недвижимого и движимого имущества», а также с указанием 
почтового адреса и наименования специализированной органи-
зации — отправителя. 

Прием заявок на участие в конкурсном отборе начинается с 
рабочего дня, следующего за днем опубликования в «Россий-
ской газете» сообщения о начале проведения конкурсного отбо-
ра, и завершается по истечении 45-дневного срока.

Вскрытие конвертов с заявками на участие в дополнительном 
конкурсном отборе будет произведено на первом (с даты окон-
чания приема заявок) заседании конкурсной комиссии по адре-
су Агентства: 109240, г. Москва, ул. Высоцкого, д. 4.

Рассмотрение заявок и подведение итогов конкурсного отбо-
ра будут проведены не позднее 30 рабочих дней со дня вскрытия 
конвертов с заявками по адресу Агентства: 109240, г. Москва, 
ул. Высоцкого, д. 4.

Информация об итогах конкурсного отбора будет размещена 
на официальном сайте Агентства.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Квалификационная коллегия судей г. Москвы 
объявляет об открытии вакантных 

должностей председателя суда, судей 
районных судов и мировых судей г. Москвы:

Басманный районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Гагаринский районный суд: 
— судей районного суда — 1 должность;

Дорогомиловский районный суд: 
— судей районного суда — 1 должность;

Кузьминский районный суд: 
— мировых судей — 1 должность;

Кунцевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;

Нагатинский районный суд: 
— мировых судей — 1 должность;

Симоновский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;

Таганский районный суд:
— председатель суда — 1 должность;

Тверской районный суд: 
— мировых судей — 1 должность;

Тимирязевский районный суд: 
— судей районного суда — 1 должность;

Черемушкинский районный суд: 
— судей районного суда — 2 должности;

Чертановский районный суд: 
— судей районного суда — 1 должность;

Щербинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности.

Заявления и соответствующие документы кандидатов 
на вакантные должности председателя суда, судей районных 
судов и мировых судей судебных участков города Москвы 
принимаются по 09.11.2021г. в Квалификационной коллегии 
судей города Москвы без предварительной записи с понедельника 
по четверг с 09 часов 00 минут до 17 часов 00 минут, в пятницу  
с 09 часов 00 минут до 16 часов 00 минут по адресу: г. Москва, 
Богородский Вал, д. 8, кабинет 642, 6-й этаж основного здания.

Документы кандидатов для сдачи квалификационного 
экзамена на должность судьи принимаются в понедельник, четверг 
с 14 часов 15 минут до 17 часов 00 минут по адресу: г. Москва, 
Новинский бульвар, дом 22 (станция метро «Баррикадная»); 
Странова Ольга Васильевна, телефон: 8-495-691-55-41.

Сообщение о проведении конкурсного отбора 
организаций по номинации «Оценка бизнеса, 
нематериальных активов, прав требования,  
дебиторской задолженности, недвижимого  

и движимого имущества, а также иных объектов оценки» 
Государственная корпорация «Агентство по страхованию 

вкладов» (далее — Агентство) в соответствии с решением Правле-
ния Агентства от 14 октября 2021 г. (протокол № 97) проводит 
конкурсный отбор специализированных организаций на право 
заключения с Агентством договора о взаимодействии при ликви-
дации финансовых организаций и предупреждении банкротства 
банков в целях аккредитации при Агентстве по номинации «Оцен-
ка бизнеса, нематериальных активов, прав требования, дебитор-
ской задолженности, недвижимого и движимого имущества, 
а также иных объектов оценки» (далее — конкурсный отбор).

Условия проведения конкурсного отбора размещены на офи-
циальном сайте Агентства в информационно-телекоммуникаци-
онной сети «Интернет» (www.asv.org.ru) (далее — официальный 
сайт Агентства), в разделе «Аккредитация и привлечение органи-
заций». 

Разъяснения по организационным вопросам проведения  
конкурсного отбора предоставляются по телефону:  
8 (495) 725-31-15 (доб. 20-53); e-mail: vorontsovaak@asv.org.ru,  
nikiforovana@asv.org.ru.

Разъяснения по вопросам, связанным с направлением докумен-
тов о соответствии специализированной организации обязатель-
ным требованиям, предоставляются по телефонам:  
8 (495) 725-31-15 (доб. 60-74, 30-52); e-mail: appraising@asv.org.ru 
с указанием темы письма «Аккредитация».

Заявки на участие в конкурсном отборе принимаются по адре-
су Агентства: 125040, г. Москва, 5-я ул. Ямского Поля, д. 5, стр. 1, в 
запечатанном конверте с пометкой «Номинация: «Оценка бизне-
са, нематериальных активов, прав требования, дебиторской за-
долженности, недвижимого и движимого имущества, а также 
иных объектов оценки» и с указанием почтового адреса и наиме-
нования специализированной организации — отправителя. 

Прием заявок на участие в конкурсном отборе начинается с ра-
бочего дня, следующего за днем опубликования в «Российской га-
зете» сообщения о начале проведения конкурсного отбора, и за-
вершается по истечении 45-дневного срока.

Вскрытие конвертов с заявками на участие в конкурсном отбо-
ре будет произведено на первом (с даты окончания приема зая-
вок) заседании конкурсной комиссии по адресу Агентства: 109240, 
г. Москва, ул. Высоцкого, д. 4.

Рассмотрение заявок и подведение итогов конкурсного отбора 
будут проведены не позднее 30 рабочих дней со дня вскрытия кон-
вертов с заявками по адресу Агентства: 109240, г. Москва, ул. Вы-
соцкого, д. 4.

Информация об итогах конкурсного отбора будет размещена 
на официальном сайте Агентства.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

20 ИДЕЙ ПО РАЗВИТИЮ РОССИИ 
Для спасения людей, 
ожидающих пересадки 
органов, необходимо 
разрешить неродственное 
донорство

Подарить жизнь

Федор Андреев

С каждым годом в России уве-
личивается количество лю-
дей, нуждающихся в пере-
садке органов. Но рост этого 
вида медицинской помощи 
сдерживает нехватка донор-
ских органов, в том числе 
и при родственном донорст-
ве. В качестве одного из шагов 
к увеличению числа успеш-
ных трансплантаций и спасе-
ния жизней предприниматель 
и активист, автор проекта «20 
идей по развитию России» 
Дмитрий Давыдов предлагает 
расширить круг лиц, которые 
получат право стать донором.

Россия не входит в число 
стран-лидеров по пересадкам 
органов как от людей, чьи ор-
ганы могут быть пересаже-
ны после констатации смерти 
головного мозга, так и от до-
бровольных донаций живых. 
Одним из мировых лидеров 
в этой области является Ис-
пания, где даже в 2020-м пан-
демийном году провели 4425 
операций по трансплантации 
органов, хотя население стра-
ны в три раза меньше россий-
ского. Правда, число пере-
садок и в нашей стране тоже 
растет, но невысокими тем-
пами. И если в 2019 году было 
проведено более 2400 тран-
сплантаций, то с приходом 
пандемии их число еще со-
кратилось. В листе ожидания 
по состоянию на 2020 год на-
ходилось более 9500 человек. 
И многие из них не доживут 
до момента, когда до них дой-
дет очередь, констатирует ав-
тор проекта, опубликованно-
го на портале 20idei.ru.

В России, как и во многих 
странах мира, принята пре-
зумпция согласия на исполь-
зование трупных органов. 
То есть их можно использо-
вать для пересадки, если че-
ловек при жизни официально 
не запретил делать это, напи-
сав заявление в медицинское 
учреждение или нотариально 
заверив свою волю. Несмотря 
на то что в нашем обществе 
еще существуют мифы о про-
даже органов и о том, что та-
кая торговля является сферой 
криминальной, реальных фак-
тов продажи или покупки ор-
ганов до сих пор правоохрани-
тельные органы не обнаружи-
вали. Законодательство РФ в 
этой сфере является очень 
строгим, а многоуровневая 
система работы учреждений 
трансплантологии прозрачна 
и жестко контролируется. 

Самым распространенным 
видом «живого» донорства яв-
ляется пересадка почки, когда 
в результате и донор, и реци-
пиент (получатель органа) мо-
гут жить нормальной жизнью 
с одной функционирующей 
почкой. В мире выполняют-
ся десятки тысяч таких опе-
раций. Если в 2020 году в на-
шей стране пересадили 1124 
почки, то в США, несмотря 
на пандемию, более 23 тысяч. 
Сдерживает это направление 
медицины то, что трансплан-
тационные центры есть толь-
ко в 32 из 85 регионов России, 
а подобные операции прово-
дятся лишь в 54 больницах. 
А еще и то, что живым доно-
ром по закону может стать 
лишь человек, находящийся 
в кровном родстве с реципи-
ентом. Это ограничение суще-
ственно сужает круг людей, 
готовых пожертвовать своим 
органом ради спасения жизни 
ближних, подчеркивает Дмит-
рий Давыдов.

От кровных доноров осу-
ществляется и пересадка доли 
печени. Возможности рос-
сийской медицины в этом на-
правлении уже сегодня ве-
лики. До пандемии в НМИЦ 
трансплантологии и искусст-
венных органов под руковод-
ством академика РАН Сергея 
Готье ежегодно проводилось 
до 80 подобных пересадок де-
тям, что сделало нашу страну 
европейским лидером этого 
раздела трансплантологии. 
Будь круг доноров шире, мож-
но было спасать еще сотни 
детей.

В мире распространено 
и так называемое «эмоцио-
нальное донорство». Участ-
вовать в нем могут как не-
кровные родственники, так 
и просто люди, неравнодуш-
ные к бедам других. В неко-
торых европейских странах 
(например, Нидерланды, Шве-
ция, Испания) есть возмож-
ность стать донором для дру-
зей и супругов. В США можно 
добровольно просто пожер-
твовать почку, часть пече-
ни или легкого в центр тран-

сплантации, где их передадут 
тем, кому нужнее. Сам донор 
о том, кого спас, никогда не уз-
нает, для него это просто акт 
человеколюбия и реализация 
убеждений. Решение о том, 
кому передать его орган, при-
нимает этический комитет, 
состоящий из авторитетных 
экспертов и представителей 
общественных организаций, 
который проверит, действи-
тельно ли донор отдает свой 
орган бескорыстно, из гуман-
ных побуждений. 

Чтобы расширить возмож-
ности для спасения людей, 
ожидающих пересадки, Дмит-
рий Давыдов предлагает ряд 
изменений, которые можно 
внедрить без риска таких не-
гативных факторов, как пси-
хологическое давление и при-
нуждение, а также передача 
органов за вознаграждение. 
Для этого, по его мнению, 
необходимо разрешить до-
норство:

— между гражданами, со-
стоящими в законном браке 
не менее одного года;

— между гражданами, не со-
стоящими в законном бра-
ке, но имеющими общего ре-
бенка;

— между родителями и их 
приемными детьми.

Второе предложение авто-
ра проекта «20 идей» — при-
нять участие в международ-
ных системах взаимной пере-
дачи трупных органов. В мире 
работает несколько систем 
международной кооперации 
в трансплантологии. Так, в Ев-
ропе это фонд Eurotransplant 

— некоммерческая организа-
ция, действующая как посред-
ник в интересах пациентов, 
нуждающихся в транспланта-
ции органов. В Eurotransplant 
входят восемь стран: Австрия, 
Бельгия, Хорватия, Германия, 
Венгрия, Люксембург, Нидер-
ланды и Словения. И если в од-
ной стране появился донор, 
чьи органы не подошли ни од-
ному реципиенту в очереди 
на пересадку, то компьютер-
ная программа Eurotransplant 
мгновенно подбирает в общей 
базе данных стран-участниц 
наилучшую пару донор — ре-
ципиент по множеству па-
раметров — совместимости 
по медицинским характери-
стикам, времени, проведен-
ному в списке ожидания, фак-
тору срочности. В 2020 году 
между странами-участница-
ми Eurotransplant было пере-
дано через границы 21,4 про-
цента всех трансплантируе-
мых трупных органов, под-
черкивает Дмитрий Давыдов.

Подобные организации су-
ществуют и в других регио-
нах: в скандинавских странах 
это Scandiatransplant, объе-
диняющая пять стран (Да-
ния, Финляндия, Исландия, 
Норвегия и Швеция), в При-
балтике — Balttransplant, в ко-
торый входят Латвия, Литва 
и  Эстония.

Россия, по мнению Дмит-
рия Давыдова, может высту-
пить инициатором создания 
подобной коалиции стран, 
с которыми у нас уже есть 
связи в сфере здравоохране-
ния. Учитывая высокое каче-
ство российской медицины 
на евразийском пространст-
ве и возможности в сфере ин-
формационных технологий, 
поддержка такой инициати-
ве на международной арене 
обязательно найдется, уверен 
активист. Финансировать де-
ятельность организации мо-
гли бы страховые компании 
и государства-участники — в 
соответствии с количеством 
зарегистрированных в листе 
ожидания пациентов. Выгода 
для каждой из стран очевид-
на: участие в международной 
организации увеличит коли-
чество операций по пересадке 
органов. Появится значитель-
но больше шансов на спасение 
жизней тысяч граждан, кон-
статирует Дмитрий Давыдов. 

Автор надеется на то, что 
действующая власть обратит 
внимание на его инициативы 
и поддержит их на законода-
тельном уровне.   

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Разрешение 
неродственного 
донорства 
органов  
сохранит тысячи 
жизней

—  12 (двенадцати) вакантных должностей 
судей Московского городского суда.

Заявления и соответствующие документы кандида-
тов на вакантную должность принимаются 
по 09.11.2021 г. Квалификационной коллегией судей 
города Москвы без предварительной записи с поне-
дельника по четверг с 09 часов 00 минут  
до 17 часов 00 минут, в пятницу 09 часов 00 минут  
до 16 часов 00 минут по адресу: г. Москва, Богород-
ский Вал, д. 8, кабинет 642, 6-й этаж основного здания.

КВАЛИФИКАЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ СУДЕЙ  
Г. МОСКВЫ ОБЪЯВЛЯЕТ  

ОБ ОТКРЫТИИ ВАКАНТНЫХ ДОЛЖНОСТЕЙ

Раскрытие информации о существенных 
фактах (событиях, действиях),  

затрагивающих финансово-хозяйственную 
деятельность кредитной организации

«МОСКОВСКИЙ КРЕДИТНЫЙ БАНК» (публичное ак-
ционерное общество), сокращенное наименование — 
ПАО «МОСКОВСКИЙ КРЕДИТНЫЙ БАНК» (Уникальный 
код эмитента, присвоенный регистрирующим органом — 
01978В), место нахождения г. Москва, ОГРН 1027739555282, 
ИНН 7734202860, КПП 770801001, адрес в пределах места 
нахождения: 107045, г. Москва, Луков переулок, д. 2, стр. 1, 
уведомляет о выплаченных доходах по биржевым докумен-
тарным процентным неконвертируемым облигациям на 
предъявителя с обязательным централизованным хранени-
ем серии 001P-01 в количестве 10 000 000 (Десять миллио-
нов) штук номинальной стоимостью 1 000 (Одна тысяча) 
рублей каждая общей номинальной стоимостью  
10 000 000 000 (Десять миллиардов) рублей, с датой погаше-
ния, наступающей 30.09.2022, (ISIN) — RU000A100WC4. 
П о д р о б н а я  и н ф о р м а ц и я  д о с т у п н а  п о  а д р е с у :  
https://www.e-disclosure.ru/portal/company.aspx?id=202.  
Начальник Управления правового  
обеспечения банковской деятельности К.И. Галушко
01.10.2021 г.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Раскрытие информации о существенных 
фактах (событиях, действиях),  

затрагивающих финансово-хозяйственную 
деятельность кредитной организации

«МОСКОВСКИЙ КРЕДИТНЫЙ БАНК» (публичное ак-
ционерное общество), сокращенное наименование — 
ПАО «МОСКОВСКИЙ КРЕДИТНЫЙ БАНК» (Уникальный 
код эмитента, присвоенный регистрирующим органом — 
01978В), место нахождения г. Москва, ОГРН 1027739555282, 
ИНН 7734202860, КПП 770801001, адрес в пределах места 
нахождения: 107045, г. Москва, Луков переулок, д. 2, стр. 1, 
уведомляет об определении размера дополнительного дохо-
да по биржевым документарным процентным неконверти-
руемым облигациям на предъявителя с обязательным цен-
трализованным хранением серии БСО-П05 номинальной 
стоимостью 1 000 (Одна тысяча) российских рублей каждая 
со сроком погашения, наступающим по истечении 3 (Трех) 
лет с даты начала размещения биржевых облигаций выпуска, 
размещенных по открытой подписке, идентификационный 
номер выпуска 4B020601978B001P от 04.10.2019, ISIN — 
RU000A100WT8. Подробная информация доступна по адре-
су: https://www.e-disclosure.ru/portal/company.aspx?id=202. 
Начальник Управления правового  
обеспечения банковской деятельности  К.И. Галушко
22.09.2021 г.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации  
от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской 
Федерации» Высшая квалификационная коллегия судей 
Российской Федерации объявляет об открытии вакантных 
должностей:

—  судьи Арбитражного суда Уральского округа;
—  судьи Апелляционного военного суда;
—  судьи Новочеркасского гарнизонного военного 

суда;
—  судьи Пятигорского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 

5 вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на 
указанные вакантные должности с понедельника по четверг 
с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 
до 13.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, 
строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 18 ноября 2021 
года. Заявления и документы, поступившие после указанного 
срока, к рассмотрению не принимаются.
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ТРАДИЦИИ  В Кремле прошла последняя в 2021 году церемония развода караулов

Кони в яблоках
Игорь Елков

В 
Кремле завершили сезон 
развода пеших и конных 
караулов.

На Соборной площади Мо-
сковского Кремля выступили: 
Президентский оркестр, рота 
специального караула и 12 всад-
ников Кавалерийского почетно-
го эскорта Президентского пол-
ка. Пехота и музыканты — бойцы 
всепогодные, а вот коням лучше 
не скользить копытами по хо-
лодной брусчатке. Поэтому зи-
мой разводы не проводят.

Большинство стрелков «пе-
шего караула» — солдаты по 
призыву. В кавалерию тоже 
можно попасть «с гражданки», 
но есть ряд нюансов. Рост всад-
ников от 175 до 190 см, ведь че-
ловек и его боевой конь образу-
ют гармоничную пару.

«Например, для кавалери-
ста ростом 180 см лошадь долж-
на быть в холке 162—165 см», — 
сообщает автор книги «Конные 
эскортные части и подразде-
ления России» историк спец-
служб Дмитрий Клочков.

В идеале коня и человека не 
надо разлучать, ведь кони при-
вязываются к людям. «Ново-
бранцев» для кремлевской ка-
валерии закупают в возрасте 
2,5—3 лет, и служат они до 10—
12. Хотя могут уволить и позже. 
Когда именно коню уходить на 
дембель — решает медкомиссия.

«Я служу в полку 11 лет, — 
рассказал прапорщик Дмитрий 
Калайчиди. — Из них 7 лет бок о 
бок с конем русский верховой 
породы Реголит».

Присутствующий при ин-
тервью красавец Реголит актив-
но кивал головой, подтверждая 
слова напарника. И деликатно 
пару раз пытался попробовать 
на зуб диктофон автора этих 
строк.

«Это он ждет награду: ябло-
ко, морковку или сахар, — по-
яснил Дмитрий. — Заслужил, 
дома получит». Каждому крем-
левскому скакуну в сутки по-
ложено 8 кг сена, 5 кг овса, 3 кг 
моркови и 50 г соли.

А вот яблоки надо заслужить.
Собственно, и люди, и кони 

выложились на все сто. И заслу-

жили и сладости (это вечером), и 
аплодисменты (здесь и сейчас).

Кого из участников шоу и где 
увидим в ближайшее время?

Выступления Президентско-
го оркестра, по словам полков-
ника Евгения Никитина, скоро 
начнутся в Московском Доме 
музыки. Кстати, военной музы-
ки на этой неделе будет вдоволь. 
С 18 по 24 октября в Военном 
институте военных дирижеров 
пройдет смотр-конкурс. А 24 
октября в Центральном акаде-
мическом театре Российской 
армии — гала-концерт в честь 
100-летия Военно-оркестровой 
службы Вооруженных сил РФ.

А вот когда своими глазами 
мы увидим пешие и конные ка-
раулы — зависит от нас. Надеем-
ся, что весной 2022-го. Но пока 
все сроки диктует эпидемиоло-
гическая обстановка. Более ор-
ганизованно и массово, чем в 
этом году, вакцинируемся — и 
будет нам всем праздник.   

ЗДОРОВЬЕ В санаториях предложили методику 
ускоренной реабилитации после COVID-19

Дышите глубже

Евгений Гайва

В
осстановить работу 
легких после корона-
вируса, особенно про-
ходившего в тяжелой 
форме, можно за две-
три недели, рассказа-
ли «РГ» в «Централь-
ном совете по туриз-
му и отдыху» (ЦСТЭ). 

В санаториях организации 
опробовали и внедрили новую 
методику насыщения легких 
кислородом с помощью гелие-
вых и водородных смесей.

COVID-19 опасен не только в 
острой фазе, но и после выздо-
ровления. Негативные послед-
ствия болезни, по словам пуль-
монолога, академика РАН Алек-
сандра Чучалина, в первую оче-
редь связаны с тромбообразо-
ванием, повреждением органов, 
которые вовлекаются в процесс 
заболевания, — это сосуды, мозг, 
сердце, легкие. После перене-
сенного заболевания может на-
блюдаться расстройство сна, 
быстрая утомляемость, одыш-
ка. Ученый и разработал мето-
дику, которую предложили от-
дыхающим в санаториях ЦСТЭ.

В основном используются 
три газа — прогретая до 70—80 
градусов смесь гелия и кислоро-
да (термогелиокс), оксид азота 
и атомарный водород, расска-
зывает директор — главный врач 
санатория «Виктория» в Подмо-
сковье Василий Найденов. При 
участии академика Чучалина в 
санатории создали салон меди-
цинских газов.

Гелий — легкий газ, в смеси он 
нужен для того, чтобы быстрее 
доставить кислород в легкие, 
поясняет Найденов. При этом 
гелий — инертный газ, он не ока-
зывает вредного воздействия на 
организм.

При заболевании коронави-
русом падает сатурация крови 
— насыщение тканей организма 
кислородом. Такое состояние 
может сохраняться и после вы-
здоровления. В сложных случа-

ях на реабилитацию может уйти 
полгода и даже год. Если же при-
менить ингаляцию гелиево-ки-
слородной смесью, сатурация 
повышается буквально через 
несколько минут после нача-
ла процедуры, легкие расправ-
ляются и восстанавливаются. 
Прибор, на котором проводит-
ся ингаляция, показывает ре-
акцию организма пациента, что 
позволяет регулировать темпе-
ратуру газовой смеси, пропор-
ции газов и определять жизнен-
ный объем легких.

Ингаляции атомарным во-
дородом имеют выраженный 
антиоксидантный эффект, по-
зволяют устранять скрытую ги-
поксию, то есть пониженное со-
держание кислорода в органах 
и тканях. А оксид азота спосо-
бен оптимизировать давление 
в легочной артерии и снижать 
риск образования тромбов, что 
часто наблюдается при постко-
видном синдроме. Газы дела-
ют сосуды эластичными, вос-
станавливается память, уходит 
депрессия, говорит Найденов. 
Чтобы был эффект, нужно прой-
ти курс от десяти процедур, от-
мечает он.

Эти же методики внедрены 
и в других санаториях «ЦСТЭ» 
— в Кисловодске и Сочи. После 
посещения кисловодского са-
натория лечебную базу для ре-
абилитации пациентов, пере-
несших COVID-19, высоко оце-
нил Денис Проценко, главный 
врач московской Городской 
клинической больницы № 40 
в Коммунарке, которая стала 

первой принимать пациентов 
с COVID-19. Программу реаби-
литации после коронавируса 
прошел президент Всемирной 
федерации водолечения и ку-
рортологии, профессор Милан-
ского университета Умберто 
Солимене. «Прилетел, опира-
ясь на трость, а улетел на своих 
ногах», — вспоминают его шутку 
сотрудники санатория.

Быстро внедрить новейшие 
методики помог опыт, нако-
пленный за десятилетия сана-
торно-курортной деятельности, 

ставка на науку и рекомендации 
медицинского сообщества. Дей-
ствовавший с 1969 года ЦСТЭ 
ВЦСПС занимался туристским 
обслуживанием населения, ве-
дал материально-технической 
базой и управлял отраслью. «В 
1991 году нашей команде уда-
лось преобразовать Централь-
ный совет по туризму и экскур-
сиям ВЦСПС и стать его право-
преемником. Сохранили кол-
лектив профессиональных спе-
циалистов туристского дела, 
который имел громадные нара-
ботки, не растеряли зарубеж-
ные связи, заново создали ма-
териальную базу», — вспоми-
нает последний председатель 
ЦСТЭ ВЦСПС и президент пре-
образовавшегося совета Виктор 
Пугиев.

На основе сохранившейся 
научно-учебной базы Институ-
та повышения квалификации 
работников туристско-экскур-
сионных организаций была уч-
реждена Российская междуна-
родная академия туризма, кото-

рая готовит кадры для турист-
ской отрасли.

В 1999 году было решено 
сосредоточиться на санаторно-
курортном лечении. «ЦСТЭ» 
создал три санатория. А лечеб-
ные методики и программы, вы-
сокотехнологичное медицин-
ское оборудование подбирали 
и совершенствовали в течение 
тридцати лет.

На современный рынок ту-
ристских услуг оказала влия-
ние пандемия. В ситуации, ког-
да многие зарубежные направ-
ления закрыты, вырос спрос 
на качественный отдых внутри 
страны. При этом особенно во-
стребованными оказались сана-
тории, которые предоставляют 
комплексные услуги размеще-
ния, питания, лечения, а зача-
стую еще и развлечения. Хоро-
шие санатории бронируются 
порой быстрее, чем качествен-
ные отели, отмечают туропера-
торы. Те же процедуры ингаля-
ций гелиево-кислородной сме-
сью, атомарным водородом и 
оксидом азота часто приобре-
тают даже те, кто изначально 
приехал в санаторий по другим 
программам, отмечает Найде-
нов. В результате, если в начале 
запуска такие процедуры бра-
ли единичные отдыхающие, то 
спустя несколько месяцев од-
новременно в санатории про-
грамму постковидной реабили-
тации проходят уже выше сотни 
человек, говорит он, а в целом в 
здравницах ЦСТЭ ее уже прош-
ли более тысячи переболевших 
COVID-19.

Жители России постепенно 
осознают опасность постковид-
ного синдрома, да и в целом за-
боте о здоровье начинают уде-
лять больше внимания, отмеча-
ют представители санаторно-
курортного комплекса. Спрос 
на программы постковидной 
реабилитации будет расти, счи-
тают они.  

Если применить ингаляцию 
гелиево-кислородной смесью, 
легкие восстанавливаются.

Многие из этих ребят (в разводе участвуют 36 пеших солдат) призваны в Президентский полк прошлой осенью. 

А К Ц Е Н Т

Негативные последствия COVID-19 
связаны, в первую очередь, 
с тромбообразованием, повреждением 
сосудов, мозга, сердца и легких

ПРАВО Россия требует 
от Черногории выдачи 
Тельмана Исмаилова

Бизнес на крови

Иван Егоров

Генеральная прокуратура на-
правила запрос в министерство 
юстиции Черногории о выдаче 
Тельмана Исмаилова в РФ. 

Как сообщили корреспон-
денту «РГ» в надзорном ведом-
стве, запрос об экстрадиции 
Исмаилова в РФ был подготов-
лен еще 7 октября, передан в 
Черногорию по дипломатиче-
ским каналам. Как ранее рас-
сказали в Следственном ко-
митете России, Исмаилов был 
объявлен в международный ро-
зыск еще в 2017 году в связи с 
установлением его причастно-
сти к убийству двух предпри-
нимателей. К настоящему вре-
мени ему заочно предъявлено 
обвинение в убийстве, незакон-
ном обороте оружия, а также в 
похищении человека.

По данным СК, установлено, 
что Тельман Исмаилов, являясь 
организатором убийства двух 
предпринимателей, Владими-
ра Савкина и Юрия Брылева, 
совместно со своими братьями 
Рафиком и Вагифом Исмаило-
выми разработал план совер-
шения преступления. Исполни-
телем убийства выступил Мех-
ман Керимов. 15 мая 2016 года 
на Новорижском шоссе, нахо-
дясь в салоне автомобиля, Ке-
римов выстрелил из пистолета 
в двоих потерпевших, которые 
скончались от полученных ра-
нений. Рафик Исмаилов, согла-

сно достигнутой ранее догово-
ренности с братьями, забрал 
Керимова с места преступле-
ния, после чего соучастники 
помогли ему скрыться, а также 
сокрыть орудие преступления. 

В 2020 году брат Исмаилова 
Рафик получил 17 лет строго-
го режима, а непосредственный 
исполнитель убийства Мехман 
Керимов — 13 лет лишения сво-
боды. Кроме того, Исмаилова об-
виняют в похищении певца Ав-
раама Руссо в январе 2004 года. 
Певца сначала избили в кабине-
те бизнесмена в ресторане «Пра-
га», подавив волю к сопротив-
лению, а потом в течение суток 
удерживали в загородном доме 
Тельмана Исмаилова. Все это 
для того, чтобы певец отменил 
все свои концерты и заключил 
договор на эстрадные выступле-
ния с самим Исмаиловым и на 
его условиях. По данным след-
ствия, Руссо отпустили только 
после того, как он согласился на 
все условия похитителей.   

Тельмана Исмаилова задер-
жали 1 октября в Черногории 
по запросу России. После чего 
суд Подгорицы отправил Ис-
маилова под стражу,  где он бу-
дет находиться до момента ре-
шения о его выдаче или отказа 
в экстрадиции. Сам Исмаилов, 
как сообщила его защита, отри-
цает все обвинения в убийствах 
и похищении и просит полити-
ческого убежища в Черного-
рии.  

ПРИГВОЖДЕННЫЕ К СССР
Не, я все понимаю: Россия — это страна с непредсказу-
емым прошлым. О прошлом своей страны мы спорим, 
пожалуй, с еще большей страстью и темпераментом, 
нежели о настоящем. Такие копья ломаем…

Однако одно дело — теоретические изыски и вскри-
ки на разных ток-шоу. И совсем иное, когда сталкива-
ешься с этим на основе собственной работы.

Сейчас вместе с актерами Театра имени Моссовета 
Мариной Кондратьевой и Романом Кирилловым мы де-
лаем действо, которое называется «История одной ре-
петиции» и имеет подзаголовок «Нечто со стихами, но 
без антракта». Нас поддерживает Фонд Олега Ефремо-
ва, за что ему — большое спасибо.

Это действительно «нечто»: одновременно и спек-
такль, и поэтическая композиция, и интерактивная 
лекция, в которой мы рассказываем зрителям нео-
бычные и абсолютно эксклюзивные истории из жиз-
ни советских поэтов. Да! Наша «История одной ре-
петиции» рассказывает именно о советской поэзии, 
потому что, на мой 
взгляд, это клад, 
который мы пока 
не умеем освоить 
до конца.

Удивительное 
дело: как бы ни от-
носились люди к 
Советскому Сою-
зу, все нашу идею 
поддерживают. 
Другими словами: 
все согласны с тем, 
что поэзия в СССР 
была замечатель-
ная. Правда, одни 
убеждены, что бла-
годаря советской жизни, а другие — что вопреки. Од-
нако поэзию принимают все. 

А жизнь — не все. Именно советская жизнь вызы-
вает споры и страсти. Эта жизнь, как бы к ней ни от-
носиться, ушла, закончилась безвозвратно. И тем не 
менее все люди, вне зависимости от возраста, отно-
сятся к ней как к чему-то очень своему, глубоко лич-
ному. И снова повторюсь: для меня это не теория, а 
абсолютная практика. 

Недавно у меня вышла книга «Ненастольгиче-
ская антисоветская книга», в которой я попробовал 
вспомнить советскую жизнь. Без прикрас. Именно 
так, как помню. Название «Антисоветская», может 
быть, излишне резкое, но по сути верное: в СССР мне 
нравились только люди, все остальное, и, главное, 
сама организация жизни, вызывало большие вопро-
сы. Я об этом написал. Что называется — высказал по-
зицию. Имею право.

Книга вышла в издательстве «Питер» — большое 
спасибо, и, как водится, попала в магазины. Это от-
нюдь не первое мое издание, и я хорошо знаю, что 
бывает дальше. Новую книгу, как правило, кладут на 
видное место, проводят презентации и так далее.

Не тут-то было! Впервые в моей жизни один, мною 
любимый, книжный магазин отказался проводить 
презентацию. В одних магазинах книгу выставляют 
красиво — там она уже закончилась. В других — пря-
чут так, что ее можно найти только, если у вас есть на 
это большое желание. Там, где на видном месте книги 
о Сталине, мою книгу отыскать тяжело. Подозреваю, 
объяснять эту закономерность не надо.

От чего зависит выкладка книг? Мне кажется, от 
личной позиции руководителей магазинов. Пони-
маете? В отношении к СССР у каждого человека есть 
своя личная позиция, которую он готов защищать 
как может и как умеет. 

Хорошо это или плохо? Эгоистически если посмо-
треть, я должен бы утверждать: «Плохо». Но я утвер-
ждаю: «Хорошо! Замечательно!» Книга, если она хо-
рошая, всяко путь к читателю найдет, а не найдет — 
значит, и не надо. Но то, что люди к прошлому своей 
страны относятся как к личному делу, со страстями и 
эмоциями — это замечательно!

Другой вопрос: хотелось бы, чтобы, кроме эмо-
ций, были бы еще и знания. Я написал свою книгу в 
немалой степени потому, что знаю: молодые люди 
очень мало знают о жизни своих бабушек и дедушек. 
Хорошо, если те живы и им рассказывают, а если нет? 
Тогда — книга. Да и 
в нашей театраль-
ной истории мы 
тоже будем расска-
зывать о советской 
жизни — куда ж де-
нешься?

Дело в том, что 
историю СССР мо-
лодые люди изуча-
ют в старших клас-
сах школы. А в это 
время чем все заня-
ты? Правильно: подготовкой к ЕГЭ, и все, что к ЕГЭ 
не относится,  школьники не просто проходят, а про-
ходят мимо.

Если вы хотите поставить подростка в тупик, 
спросите его, кто с кем воевал в Гражданскую войну и 
кто такие «белые» и «красные». Уверяю вас, вы услы-
шите массу «увлекательных» ответов.

Есть художественные фильмы и сериалы про Ве-
ликую Отечественную войну — и это замечательно. 
Есть художественные фильмы и сериалы про репрес-
сии — и это тоже важно, потому что сталинские ре-
прессии — позорная и важная часть нашей истории. 
Был чудесный сериал «Оттепель», очень ярко расска-
завший о том времени в истории нашей страны. Но 
много ли вы назовете кинопроизведений про обыч-
ную жизнь обычных людей в СССР? 

В своей книге я привожу некоторое количество 
документов. Например, фрагмент из книги великого 
режиссера Юрия Любимова, в которой он пишет, ка-
кие спектакли ему не разрешили поставить. Простой 
перечень занимает больше страницы текста! Гению 
не разрешали работать! 

А дефицит, уже изрядно позабытый нами? Сегодня 
невозможно без слез и смеха читать описание Алек-
сандром Ширвиндтом того, что в те годы лежало на 
полках продовольственных магазинов.

Но были и великие фильмы, и книги, и спектакли, 
и стихи! Георгий Данелия рассказывает, что когда 
они с Геннадием Шпаликовым работали над сценари-
ем «Я шагаю по Москве», они нигде не могли достать 
бумаги, воровали телеграфные бланки на почте и пи-
сали на них. А фильм получился великий!

Советская эпоха — время, про которое необходи-
мо вспоминать и рассказывать в немалой степени 
и потому, чтобы не повторять ошибок. Мы все при-
гвождены к этой эпохе. Она нам до сих пор болит. И 
дожидается своих серьезных честных исследовате-
лей.  

О прошлом своей 
страны мы 
спорим, пожалуй, 
с еще большей 
страстью и темпе-
раментом, нежели 
о настоящем

Много ли вы назо-
вете кинопроизве-
дений про обыч-
ную жизнь обыч-
ных людей в СССР?

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер
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Раскрытие информации о существенных 
фактах (событиях, действиях),  

затрагивающих финансово-хозяйственную 
деятельность кредитной организации

«МОСКОВСКИЙ КРЕДИТНЫЙ БАНК» (публичное 
акционерное общество), сокращенное наименование — 
ПАО « МОСКОВСКИЙ КРЕДИТНЫЙ БАНК» (Уникальный 
код эмитента, присвоенный регистрирующим органом — 
01978В), место нахождения г. Москва, ОГРН 1027739555282, 
ИНН 7734202860, КПП 770801001, адрес в пределах места на-
хождения: 107045, г. Москва, Луков переулок, д. 2, стр. 1, уве-
домляет об определении размера дополнительного дохода 
по биржевым процентным неконвертируемым бездокумен-
тарным облигациям с централизованным учетом прав серии 
БСО-П20 номинальной стоимостью 1 000 (Одна тысяча) рос-
сийских рублей каждая со сроком погашения, наступающим 
по истечении 3 (Трех) лет с даты начала размещения бирже-
вых облигаций выпуска, размещенных по открытой подписке, 
регистрационный номер выпуска — 4B02-22-01978-B-001P 
от 14.10.2020 г., ISIN — RU000A1029V5 . Подробная инфор-
мация доступна по адресу: https://www.e-disclosure.ru/portal/
company.aspx?id=202. 
Начальник Управления правового 
обеспечения банковской деятельности К.И. Галушко
08.10.2021 г.

Раскрытие информации о существенных 
фактах (событиях, действиях),  

затрагивающих финансово-хозяйственную 
деятельность кредитной организации

«МОСКОВСКИЙ КРЕДИТНЫЙ БАНК» (публичное ак-
ционерное общество), сокращенное наименование — 
ПАО «МОСКОВСКИЙ КРЕДИТНЫЙ БАНК» (Уникальный 
код эмитента, присвоенный регистрирующим органом — 
01978В), место нахождения г. Москва, ОГРН 1027739555282, 
ИНН 7734202860, КПП 770801001, адрес в пределах места 
нахождения: 107045, г. Москва, Луков переулок, д. 2, стр. 1, 
уведомляет о выплаченных доходах по биржевым бездоку-
ментарным процентным неконвертируемым облигациям с 
централизованным учетом прав серии БСО-П19 номиналь-
ной стоимостью 1 000 (Одна тысяча) российских рублей ка-
ждая, со сроком погашения, наступающим по истечении 3 
(Трех) лет с даты начала размещения биржевых облигаций 
выпуска, размещенные по открытой подписке, международ-
ный код (номер) идентификации ценных бумаг (ISIN): 
RU000A1024V6. Подробная информация доступна по адре-
су: https://www.e-disclosure.ru/portal/company.aspx?id=202. 
Начальник Управления правового 
обеспечения банковской деятельности К.И. Галушко
20.09.2021 г.
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Видео и фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/art/2190538
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ФУТБОЛ «МЮ» с Роналду
уступил «Лестеру», 
трижды пропустив 
в концовке

«Дьявольски»
плохо

Сергей Литвинов

Один из флагманов британского футбола «Манчестер 
Юнайтед» угодил в кризис: в последних пяти матчах 
команда выиграла лишь раз, а на выходных уступила 
в восьмом туре Премьер-лиги «Лестеру» со счетом 2:4.

В этой встрече прервалась рекордная серия «крас-
ных дьяволов» без поражений в гостях в национальном 
чемпионате. У команды Уле Гуннара Сульшера были 
все шансы как минимум на ничью: на 82-й минуте 
«МЮ» сравнял счет, но пропустил в концовке два мяча 
и потерпел очередную неудачу.

Несмотря на очевидный кризис, руководство 
«Юнайтед» не собирается увольнять Сульшера. Хотя 
ряд СМИ считает, что отставка норвежца — лишь дело 
времени, учитывая столь слабые результаты при таких 
огромных затратах на усиление состава.

— Нам всем нужно работать лучше, встряхнуться, 
посмотреть на себя в зеркало и сделать кое-какие вы-
воды. Другого выхода я не вижу, — отметил Сульшер.

Что удивительно — сдал даже Криштиану Роналду. 
В последних трех встречах чемпионата он не отметил-
ся ни одним результативным действием. А ведь впере-
ди «МЮ» в АПЛ ждут матчи с «Ливерпулем», «Тоттен-
хэмом» и «Манчестер Сити». К этим противостояниям 
«Юнайтед» подходит будучи пятым в турнирной та-
блице.

Что касается «Лестера», то напомним, что «лисы» — 
следующие соперники московского «Спартака» по 
Лиге Европы. Матч между этими командами состоится 
в среду на стадионе в Тушине. После двух туров лиде-
ром группы «С», к удивлению, является польская «Ле-
гия», набравшая максимальные шесть очков. Далее 
идут «красно-белые» (три очка) и «Наполи» с «Лесте-
ром» (по одному баллу).

— С «МЮ» мы выдали великолепный футбол. На не-
деле я поговорил с ребятами и сказал им, что нам пора 
вернуться к прежним кондициям. Впереди еврокубки — 
что тоже очень важно для нас. Мы готовы, — подчер-
кнул главный тренер «Лестера» Брендан Роджерс.  

ЕДИНОБОРСТВА 
Минеев отправил 
Исмаилова в нокаут 

До потери 
сознания

Анна Бекетова

Долгожданный реванш между двумя яркими представи-
телями российского ММА завершился победой Влади-
мира Минеева, который отправил Магомеда Исмаилова 
в технический нокаут в третьем раунде и защитил титул 
чемпиона AMC Fight Nights в среднем весе (до 83,9 кг).

Ни для кого не секрет, что эти ребята любят под-
раться и вне ринга. Их встречи на различных меропри-
ятиях то и дело приводят к потасовкам и беспорядкам. 
Но и на турнире в Сочи они устроили достойное зрели-
ще, хотя все пять раундов и не бились. 

Этот бой про-
шел по похоже-
му сценарию, что 
и первый поединок 
в 2018 году. Тогда 
Исмаилов сразу по-
шел в атаку и доми-
нировал в первых 
двух раундах, но 
силы быстро его по-
кинули. Так что Ми-
неев, даже несмо-
тря на травму руки, 
смог переломить 
ход встречи и свести 
все к ничьей. Три года спустя начало тоже было за Маго-
медом, который прилично отделал соперника. Тот вы-
ходил на третий раунд с гематомами на лице и заплыв-
шим глазом, но кулаки держал наготове. А вот Исмаи-
лов снова выдохся. Минеев не упустил свой шанс для 
очередного камбека. Если в 2018-м Магомед сумел про-
держаться до конца, до сейчас еле держался на ногах. 
Причем не от какого-то разрушительного пропущен-
ного удара (хотя Минеев именно классный ударник), 
а от накатившей усталости. Исмаилов сполз по клетке 
и упал на канвас. Рефери остановил бой. А Магомед еще 
долго не мог прийти в себя. В чувства его приводили 
врачи, вбежавшие на ринг с кислородной маской.

— Я был хорошо готов, и он отлично проявил себя. 
Я не уважаю его как человека, но он очень крутой спор-
тсмен, просто бомба, — сказал Исмаилов, немного очу-
хавшись. — Я не умею проигрывать. Когда играю в при-
ставку, то джойстик ломаю. Но что есть, то есть.

На этот раз обошлось без скандалов и перебранок. 
Однако, похоже, история их противостояния еще не за-
кончилась. Магомед признался, что обида на Владими-
ра не прошла. Когда противник обозвал его трусом еще 
при раскрутке первого поединка, это стало личным. 
Минеев, пошутив над своим разбитым лицом, сказал, 
что не против все повторить еще раз.  

ТЕННИС Павлюченкова попробует добавить к олимпийскому «золоту» Токио второй титул в Москве

Хочется чего-то домашнего
Анна Козина

А
настасия Павлюченко-
ва провела прекрасный 
сезон: впервые в карье-

ре сыграла в финале турнира 
«Большого шлема», завоевала 
олимпийское «золото» в Токио 
в миксте с Андреем Рублевым, 
поднялась на 13-ю строчку ми-
рового рейтинга. На этой неде-
ле Настя стартует на «ВТБ Куб-
ке Кремля» в Москве и очень хо-
чет выиграть турнир.

О своих планах на конец года 
Павлюченкова рассказала жур-
налистам, среди которых был 
и корреспондент «РГ».

Анастасия, вы брали ти-
тул в Москве в 2014 году, а в 
2019-м — дошли до финала. 
С каким настроем выходите 
на корт сейчас? 

АНАСТАСИЯ ПАВЛЮЧЕНКОВА: На любом 
турнире настрой всегда одина-
ковый: дойти до конца и макси-
мально хорошо выступить. Это 

то, ради чего мы приезжаем на 
соревнования. А тут к тому же 
я играю дома. С другой сторо-
ны, стараюсь не забегать сильно 
вперед. Буду продвигаться матч 
за матчем. Но, не буду врать, хо-
чется выиграть турнир.

Что скажете о составе 
участниц и своих потенци-
альных соперницах?

АНАСТАСИЯ ПАВЛЮЧЕНКОВА: Считаю, 
что состав достойный. Особен-
но если учесть, что турнир в Мо-

скве проходит в конце года. Кто-
то уже отобрался на Итоговый 
чемпионат WTA в Гвадалахаре, 
кто-то еще нет. Из-за этого бы-
вает много сюрпризов. Но в це-
лом «ВТБ Кубок Кремля» — один 
из самых сильных турниров. 
О своей сетке ничего не могу 
сказать. Потому что сами зна-
ете, как бывает. Отталкиваем-
ся от фамилий, от посева и ни-
когда не знаем, что произойдет 
дальше.

А свои шансы — хотя бы тео-
ретические — на поездку в Гва-
далахару просчитываете?

АНАСТАСИЯ ПАВЛЮЧЕНКОВА: Честно 
признаться, пыталась что-то от-
слеживать еще в Америке, но пе-
рестала, потому что решила для 
себя, что нужно просто играть. 
Я была девятой в лайф-рей-
тинге. Сейчас, кажется, кто-то 
меня уже обошел. Конечно, хо-
телось бы попасть в топ-10. Это 
тоже одна из моих целей. Одна-
ко мне не хочется уходить с го-
ловой в эту гонку и считать ка-
ждое очко, анализировать. Сей-
час стоит конкретная задача — 
выступить хорошо в Москве, 
а дальше посмотрим.

После такого яркого сезона, 
что должно произойти, что-
бы вы могли самой себе ска-
зать, что он прошел круто? 

АНАСТАСИЯ ПАВЛЮЧЕНКОВА: И так се-
зон очень крутой! Во-первых, 
первый финал «Большого шле-
ма» на «Ролан Гаррос». Меч-
та сбылась. Шесть раз я играла 
в четвертьфиналах на «мэйд-
жорах» и не могла пройти даль-
ше. Поэтому финал в Париже 
для меня — нереальный успех. 
Олимпийское «золото» — еще 
одна мечта детства. Поэтому 
даже эти два результата очень 
значимые. И, конечно, хочется 
на такой же высокой ноте за-
вершить сезон в Москве и на 
Кубке Федерации (он получил 
 название Кубок Билли Джин 
Кинг и пройдет с 1 по 6 ноября 
в Праге. — «РГ»). 

Как относитесь к командным 
соревнованиям? 

АНАСТАСИЯ ПАВЛЮЧЕНКОВА: Я — ко-
мандный игрок. Всегда выступа-
ла на Кубке Федераций. В этом 
году будет новый формат — до-
вольно интересный. Звучит 
пока все комфортно, красиво 
и хорошо. 

В Индиан-Уэллсе вы уступили 
финалистке US Open Лейле 
Фернандес, а в Праге россиян-
кам предстоит сыграть с Ка-
надой. Знаете теперь, как ее 
обыграть?

АНАСТАСИЯ ПАВЛЮЧЕНКОВА: Тот матч 
с Фернандес был очень тяже-
лый, была напряженная борь-
ба. Все начиналось достаточно 
хорошо, первый сет завершил-
ся в мою пользу, поэтому пора-
жение расстроило. Что касает-
ся встречи в Праге, насколько 
знаю, Лейла снялась. Но я всег-
да спокойно относилась к со-
ставам сборных. Ведь в коман-
дных турнирах даже извест-
ные теннисисты порой играют 
не лучшим образом. Выступать 
за свою страну — это абсолют-
но особенный момент. Топово-
го игрока может зажать, а тот, 
кто намного ниже в рейтинге, 
вытянет матч на кураже, на под-
держке трибун. Эмоции и энер-
гия — то, за счет чего выступают 
на командных турнирах. Тем бо-
лее в конце года, когда накопи-
лась усталость. Посмотрим, как 
получится в этот раз.  

СКАНДАЛ Футболисты «Спартака» и «Динамо» устроили
массовую потасовку в дерби

Жестокие игры 
Артур Нанян

Н
а выходных состо-
ялись матчи 11-го 
тура отечествен-
ной Премьер-лиги. 
Главным событием 
стало принципи-
альное дерби меж-
ду «Спартаком» 
и «Динамо», в кото-

ром помимо четырех голов (2:2) 
и массы упущенных моментов 
была и массовая потасовка.

Такие гладиаторы
нам не нужны 

Все уже давно привыкли, что 
встречи этих команд никогда не 
бывают спокойными, без экс-
цессов. Но чтобы драка, да еще 
и с участием почти всех игроков 
и представителей тренерских 
штабов — такое случается редко. 
Что интересно — до того инци-
дента в концовке первого тайма 
игра в целом была не самой жест-
кой. Хотя еще в самом начале су-
дье Сергею Карасеву пришлось 
успокаивать футболистов по-
сле небольшой стычки между Ге-
оргием Джикией и Клинтоном 
Н’Жи, которую спровоцировал 
форвард «Динамо». Ну а самое 
интересное всех ждало прямо пе-
ред перерывом. 

Началось все с грубого под-
ката динамовца Арсена Захаря-
на под Максимилиано Кофрие. 
Нарушение правил было грубей-
шим и заслуживало как минимум 
желтой, а то и красной карточки. 
Странно, что Карасев сначала 
на обратил внимания на эпизод, 
но это длилось недолго: спарта-
ковцы пошли разбираться. Пер-
вым к Захаряну подбежал Саму-
эль Жиго. За своего партнера по-
дошел вступаться нападающий 
«бело-голубых» Вячеслав Грулев 
и пихнул Жиго. Здесь уже нервы 
не выдержали у капитана «Спар-
така» Георгия Джикии, который 
сам оттолкнул Грулева и пободал-
ся с ним. И пошло-поехало. 

К драке подключились, как 
уже было сказано, и тренерские 
штабы команд. Рулевой «Дина-
мо» Сандро Шварц кричал на 
Жиго, один из его помощников 
пытался прорваться к защитни-
ку «красно-белых». В другой «го-
рячей точке» сразу несколько 
игроков гостевой команды сдер-
живали Александра Соболева, 
который пытался выяснить от-
ношения с Н’Жи. Что очень пе-
чалит — так это участие в драке 
сборников, которые еще недав-
но вместе побеждали Словакию 
со Словенией: Джикия, Захарян, 
форвард молодежной сборной 
Грулев и Соболев, участвовав-
ший на Евро-2020 в составе на-
циональной команды. 

По окончании встречи Джи-
кия отметил: драка стала следст-
вием эмоций, борьбы. Но хочется 
верить, что игроки сборной все 
же в будущем будут вести себя 
сдержаннее, с них ведь берут при-
мер миллион мальчишек, мечта-
ющих стать футболистами и ког-
да-нибудь выйти на поле в фут-
болке национальной команды. 

«Зенит» остался 
без пряников

Второе поражение подряд 
потерпел «Зенит»: питерцы 
уступили в Туле «Арсеналу» 
(1:2), пропустив второй мяч на 
последней минуте.

Прямиком перед переры-
вом на игры сборных коман-
да Сергея Семака проиграла 
«Сочи» (1:2). Но если ту неу-
дачу можно было списать на 
усталость после Лиги чемпио-
нов, а также тот факт, что боль-

шую часть встречи «Зенит» 
провел в меньшинстве после 
удаления Сердара Азмуна, то 
сейчас никаких оправданий 
быть не может. Форма «сине-
бело-голубых» не может не 
тревожить фанатов клуба, ведь 
на этой неделе команде пред-
стоят матчи против «Ювен-
туса» и «Спартака». Неудачи 
в этих встречах могут больно 
ударить по амбициям зенитов-
цев, которые уже подпустили 
к себе в национальном первен-
стве «Сочи» и «Динамо».  

В какой-то момент команды забыли о футболе и стали выяснять отношения. Некрасиво это.

Анастасия Павлюченкова провела крутой сезон, но старается играть на все сто, чтобы красиво завершить год.

А К Ц Е Н Т

О победе на московских кортах 
Анастасия Павлюченкова грезила
с детства. В 2014 году мечта сбылась

А К Ц Е Н Т

Что очень печалит — так это участие 
в драке сборников, которые
еще недавно вместе побеждали 
Словакию со Словенией

Проверка слуха
Международный олимпийский комитет (МОК) 

пополнил ряды сомневающихся в целесоо-

бразности проведения чемпионатов мира 

по футболу раз в два года. В МОК призвали 

к более вдумчивому и широкому обсуждению 

инициативы, продвигаемой Международной 

федерацией футбола (ФИФА). Но сам факт 

того, что в дискуссию вступила столь масштаб-

ная организация, недвусмысленно сигнализи-

рует, насколько далеко все зашло.

Напомним, на данный момент чемпионат мира 

проходит раз в четыре года. Впервые офици-

альное предложение проводить турнир в два 

раза чаще озвучили представители Саудовской 

Аравии на конгрессе ФИФА в мае. Тогда мало 

кто принял эту, казалось, экстравагантную 

идею всерьез, особенно в виду надвигающихся 

чемпионата Европы и Олимпийских игр в То-

кио. И зря. В ФИФА за инициативу ухватились, 

а главным ее идеологом стал экс-наставник 

лондонского «Арсенала» Арсен Венгер. Фран-

цуз предлагает сократить количество окон для 

сборных до одного-двух, убрать турниры вроде 

новообразованной Лиги наций. Это расчистит 

место для чемпионатов мира. Венгер напирает 

на популяризацию футбола, но на самом деле 

в сердцевине инициативы финансовый вопрос. 

Львиную долю дохода за четырехлетний цикл 

ФИФА приносит именно чемпионат мира.

Доводы против — на поверхности. Как выразил-

ся главный тренер сборной Франции Дидье 

 Дешам, более частое проведение чемпионата 

мира сделает его «обыденным». Кроме того, 

оно разрушит устоявшийся футбольный кален-

дарь. Свои аргументы добавил МОК: инициати-

ва ущемит интересы других видов спорта. 

Идею ФИФА уже раскритиковали многие топ-

игроки, тренеры. Против высказались Южноа-

мериканская футбольная конфедерация (КОН-

МЕБОЛ) и европейская (УЕФА), причем глава 

последней Александер Чеферин пригрозил 

бойкотом, если ФИФА все-таки узаконит свою 

инициативу. А это вполне возможно. Как рас-

сказал «РГ» почетный президент Российского 

футбольного союза Вячеслав Колосков, «реше-

ние будет принимать конгресс. Против инициа-

тивы ФИФА выступают представители Европы 

и Южной Америки, но кроме них есть Африка, 

Азия, Океания, Северная Америка. Может так 

случиться, что нефутбольные страны эту идею 

поддержат. Возьмем, например, условные Фид-

жи. Им-то что. Континентальных соревнований 

у них нет, футболисты в клубах особо не игра-

ют, а определенную денежную сумму после 

каждого чемпионата мира они получать будут. 

Это усугубит конфликт между ФИФА и УЕФА. 

К чему он приведет? УЕФА, например, просто 

откажется отпускать европейские страны на 

чемпионат мира и все. Но я надеюсь, что здра-

вый смысл все-таки победит».

Ближайший конгресс ФИФА намечен на де-

кабрь. Сообщается, что на этой неделе Совет 

организации решит, будет ли этот конгресс 

просто «саммитом» без далеко идущих по-

следствий или конгрессом с повесткой о ре-

формах. Есть все основания предполагать, 

что предпочтение отдадут второму варианту. 

Подготовил Илья Соболев

Владимир Минеев совершил невероятный камбек в бою 
с Магомедом Исмаиловым. Соперник слишком быстро выдохся. 

Владимир Минеев 
не сохранил 
лицо — оно все 
было в гематомах, 
но титул чемпиона 
защитил

Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560

СТАТИСТИКА 

«Арсенал» — «Зенит» — 2:1
Голы: Давиташвили, 53, Кангва, 

90 — Дзюба, 88.

«Рубин» — «Локомотив» — 2:2
Голы: Дрейер, 36, Онугха, 66 — 

Смолов, 68, Жемалетдинов, 

90+3.

«Сочи» — «Ростов» — 3:2
Голы: Юсупов, 10, Нобоа, 28 — 

пен., Касьерра, 33 — Баштуш, 53, 

Соу, 90+4.

«Спартак» — «Динамо» — 2:2
Голы: Джикия, 87, Жиго, 90+1 — 

Ордец, 19, Тюкавин, 60.

«Урал» — ЦСКА —
0:1
Гол: Эджуке, 52.

«Крылья Советов» — 
«Нижний Новгород» —
2:0
Голы: Сарвели, 36, 50.

«Химки» — «Ахмат» —
2:0
Голы: Кухарчук, 12, Долгов, 90.

«Краснодар» — «Уфа» —
1:1
Голы: Крыховяк, 84  — пен.,  — Ага-

ларов, 9.
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Положение команд 

И В Н П М О 
1. «Зенит» 11 7 2 1 23-14 23

2. «Сочи» 11 7 0 4 17-12 21

3. «Динамо» 11 6 2 3 16-11 20

4. ЦСКА 11 6 2 3 14-8 20

5. «Локомо-
тив»

11 4 6 1 15-10 18

6. «Красно-
дар»

11 5 3 3 18-10 18

7. «Спартак» 11 5 2 4 13-10 17

8. «Кр. Сове-
тов»

11 5 1 5 14-13 16

9. «Рубин» 11 4 3 4 15-13 15

10. «Нижний 
Новгород»

11 4 2 5 12-15 14

11. «Ахмат» 11 4 0 7 11-18 12

12. «Арсе-
нал»

11 3 3 5 14-20 12

13. «Химки» 11 2 5 4 10-15 11

14. «Урал» 11 2 3 6 5-14 9

15. «Ростов» 11 2 3 6 15-23 9

16. «Уфа» 11 2 3 6 12-18 9

ЦИФРА

17
ТИТУЛОВ

выиграла за карьеру Анастасия 

Павлюченкова
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